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Mais que 
uma  profissão, 
um dom!  

DIA DO VETERINÁRIO

Durante toda a semana 
atos cívicos fizeram parte 
da programação da 
Semana da Pátria, na 
Cidade das Crianças

MARAVILHA

Tradicional desfile 
de Sete de Setembro 
é amanhã 

Dia 9 de setembro é 

celebrado o Dia do 

Veterinário, aquele 

profissional que se 

dedica a cuidar dos 

animais, aqueles 

pacientes que não 

podem falar e explicar 

o que sentem ao médico, 

que dedica muito amor 

e profissionalismo

   

A abertura de uma 

empresa segue repleta 

de burocracia e exigem 

muitos cuidados 

por parte dos que 

desejam empreender

O passo a passo 
para abrir uma

empresa 

PÁGINA A/10

Milagre na medicina
Equipe do Hospital São José de Maravilha salva 

a vida do bebê, sendo este um caso raro na 

medicina. A notícia teve grande repercussão, 

comovendo todos que acompanharam a história

Mãe gestante de nove meses 
e vítima de um acidente de trânsito 
vai a óbito no domingo (31) PÁGINA A/14-15 

Incêndio criminoso 
destrói sala de aula 
em Cunha Porã
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Ocorrência foi registrada na madrugada de terça-feira (2). Jovem que confessou ser o autor do crime 

foi preso em flagrante e, no momento da confissão, disse estar bêbado no ato..............................................A/25

PÁGINA V/01 

CADERNO ESPECIAL
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Radar
Mais futuro

tem candidatos prometendo mais futuro. Não entendemos. o futuro é 
um só, não tem como aumentar ou diminuir. Nenhum candidato pode 
mexer no futuro de ninguém. o futuro é cada um, a partir das 
ações do presente. o futuro está traçado para cada um de nós, 
e depende só de nós. outra: a palavra “mudança” nunca esteve 
tão popular. A cada dez promessas de campanha, em nove lá 
está ela. dessas aberrações de candidatos, extrai-se do chan-
celer de ferro alemão: “Nunca se mente tanto como antes 
das eleições, durante uma guerra e depois de uma caçada”.

HorÁrIo de ProPAGANdA 
eLeItorAL

Aqui o pagador de impostos tem interferido nos seus 
direitos, e é obrigado a ouvir e assistir os programas eleito-
rais gratuitos no rádio e televisão aberta. Agora tramita um 
projeto numa comissão do Congresso que pretende estender 
a mesma obrigatoriedade também nas redes por assinatura. 
Imagine nos estados Unidos alguma grande rede anunciar a 
interrupção de programas para transmitir horários de pro-
paganda eleitoral. Seria o impensável. embora com uma 
Constituição duas vezes centenária. o direito de livre escolha 
do cidadão é intocável. bem diferente no nosso brasil...

PESQUISAS
As pesquisas eleitorais 

não servem para outra fi-
nalidade a não ser confun-
dir o eleitor. deveriam ser 
proibidas de ser veicula-
das nos meios de comu-
nicação. deveriam ficar 
restritas aos interessados 
para monitorar os apoios a 
determinados candidatos. 
No meio de tanta pesquisa 
se chega à conclusão que 
o eleitor fica perdido. e o 
pior, são meios de induzir 
a votar em quem está 
ganhando. Sempre...

ELEItoR

?

Im
ag

em
 il

us
tr

at
iv

a/
di

vu
lg

aç
ão

Divulgação

FIDELIDADE?
Como escrevemos em nossa edição anterior, onde existem circulando os famosos santinhos, omitindo 

por coligação o nome do presidente da república, que é o seu carro-chefe, ou no mínimo deveria ser, trata-
se, como afirmamos, de infidelidade. No decorrer desta semana um ex-governador sentenciou: “Nas eleições 
dos traíras, em todas as coligações, há candidatos a deputado federal que pedem voto só para si, omitindo in-
clusive o candidato a governador e a senador. e assim segue o baile. São estratégias para cativar o eleitor. o 
problema acontecerá depois de contar os votos da urna. resume-se: não há plano de governabilidade.

ESCREVEMOS NESTA 
COLUNA, NA EDIÇÃO 
DE UM MÊS ATRÁS

Voltando há 40 anos...
Novas ações em relação à restrição do trânsi-

to de caminhões pesados na ponte sobre o rio Uru-
guai, divisa de Iraí (rS) e Palmitos (SC). São realizadas 
obras na ponte e é permitida a passagem de veículos 
com até 20 toneladas de peso (veículo e carga).

A instalação de uma balsa no rio, dezenas de me-
tros abaixo da ponte, não está descartada. As nossas 
fontes estavam com a razão, pois a Agência Nacional 
de transportes Aquaviários (Antaq) abriu prazo até on-
tem (5) para empresas se candidatarem e encaminharem 
propostas para fazerem a travessia no rio Uruguai.

Serão locadas duas novas balsas com boca de, no mínimo, 
nove metros de largura e 30 metros de comprimento, além de 
arqueação bruta (Ab) ou superior a 200 toneladas. Logo após a 
definição da empresa que será a responsável pela travessia, as 
estruturas serão instaladas e entrarão em funcionamento. As-
sim como nas balsas já existentes, o transporte será cobrado.

As balsas serão novas alternativas para os motoristas que 
precisam cruzar os estados do rio Grande do Sul e Santa Ca-
tarina e enfrentam dificuldades desde a interdição da ponte. 
Atualmente as opções são as balsas de mondaí e Itapiranga, 
além das pontes do Goio-Ên e da Usina Foz do Chapecó.

INSPEÇÃO VEICULAR
os integrantes do Núcleo de Automecânicas, ligado à CdL/Asso-

ciação empresarial de maravilha, estão empenhados na organização 
de seu principal evento, a Inspeção Veicular Gratuita, cuja 9ª edição 
ocorre hoje (6), das 9h às 16h, no Parque de exposições Carlos Alberto 
begrow (tomatão), e é aberta ao público. A 9ª IVG terá a participação 
das empresas rieger, Irmãos Pissatto, mecânica Automotor, mecâni-
ca meurer, mecânica Chicão, mecânica e Chapeação decker, ofici-
na mecânica brutscher, trator Peças Almeida, mecânica reckers, 
mecânica Primos, mecânica Cézar e mecânica do Alemão. também 
são parceiras as empresas Gambatto Fiat, retiago Autopeças, rPm 
Pneus, Kapass Corretora de Seguros, Copema distribuidora Automoti-
va, Pan multimarcas, reticar retífica de motores, Aupar distribuidora 
de Peças e Scherer distribuidora de Peças. Você esta convidado!
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Wolmir Hübner
a/03

LIÇÕES DE VIDA
Você só tem uma chance para causar uma primeira boa impressão. Pois então, aproveite 

bem cada oportunidade que aparecer em seu caminho.

Bom final de semana!

FoLHA VItÓRIA - Espírito Santo
em viagem conhecemos colegas de imprensa da capital capixaba, onde man-

tivemos agradável troca de ideias sobre o nosso papel de imprensa. registra-
mos a delicadeza do prezado Helio dórea, daquele jornal diário, onde o mesmo re-
gistra o nosso encontro, o qual nos permitimos reproduzir nesta coluna.

Coluna Helio Dórea

WH Comunicações
Jantando no alinhado restaurante el Jardin, do Iguazu Grand Hotel, conheci o empresário 

da comunicação Wolmir Hübner e sua bonita e elegante mulher Simone, um casal bacana. ele é 
dono de uma cadeia de rádios em Santa Catarina que leva o nome de WH Comunicações. (foto)

Curtindo o Iguazu
Simone e Wolmir Hübner, ele, ligado ao mundo da comunicação, jan-

tando no el Jardin, do gostoso Iguazu Grand Hotel. Foto Hd
Helio Dórea/Divulgação

Renata Mattia/O Líder

reCeSSÃo
o PIb divulgado na última semana 

comprovou o que havíamos afirmado. esta-
mos em recessão técnica, pois passamos por 
dois crescimentos negativos seguidos. entre janeiro 
e março a queda foi de 0,2% e entre abril e junho de 
0,6%. É a nossa economia ladeira abaixo, infelizmen-
te. o brasil está em penúltimo lugar no ranking do 
crescimento econômico. Perde apenas para a Ucrâ-
nia, país em guerra civil e invadido pelos russos.

CUNHA PORÃ
Lemos atentamente a reportagem em nossa última edição sobre a viagem empre-

endida pelo dinâmico vice-prefeito, douglas Gollmann, que representou o prefeito, 
Jairo ebeling, juntamente com o eficiente secretário da Saúde, Alexandre Fagundes, 
para brasília, onde conseguiram importantes conquistas ao povo cunha-porense. 
destacamos a construção do novo Centro de Saúde na cidade, em imóvel doado pelo 
hospital do município. muito proveitosa a viagem, pelo que vimos. Nos resta para-
benizá-los e a certeza que estão fazendo sucesso na administração. Um abraço!

CACAU SHOW
Na última quarta-feira (3) a Cacau Show iniciou os seus trabalhos na Cidade das Crian-

ças, oferecendo uma variedade de produtos e sabores para todos os gostos, bolsos e momen-
tos. trazendo aos maravilhenses uma linha completa com trufas, montebello (marshmallow 
de vários sabores), tabletes recheados, chocolate especiais com diferentes graduações de ca-
cau (28% a 85%), chocolate sem lactose, chocolate orgânico, além de opções para presentear 
com lindas embalagens e diferentes sabores, sobremesas, bebidas quentes, sorvetes, etc.

de propriedade da maravilhense Aline bavaresco, a loja está locali-
zada na Avenida Sul brasil, 128, sala 2/b. desejamos sucesso!

reCAdo
reproduzimos 

uma publicação em 
jornal de grande 
circulação, por ser 
muito inteligente o 
registrado: um sujei-
to dirigia um Fusca 
amarelo, muito ve-
lho e com aparência 
de dar dó. Na sua 
traseira, um recado 
muito criativo: 
“Antes de rir do meu 
Fusca, vá pagar o teu 
financiamento!”.

BR-282
Caótica a situação da nossa br-282. totalmente esburaca-

da, exigindo muita atenção dos motoristas que a utilizam. o 
movimento é intenso e o tráfego pesado são as causas de sua 
deterioração. estamos novamente necessitando de um recape-
amento. Somente a operação tapa-buracos não é suficiente.

SemANA dA PÁtrIA
Vivenciamos uma semana de intenso patriotismo. Que 

esse espírito seja uma constante, principalmente daqueles 
que tem o poder e a incumbência de dar melhores dias à gente 
brasileira. e amanhã (7) vamos prestigiar o desfile comemo-
rativo à nossa independência, onde teremos a participação 
de entidades, escolas e do glorioso exército nacional.
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PREMIAÇÃo BILHEtE $

10  58.516                      250.000
20   46.718                   16.300 
30   46.456               16.000
40  73.595                 15.800
50    36.209                     15.223

PREMIAÇÃo GANHADoRES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
tERNo  0                    12,50

PREMIAÇÃo GANHADoRES $

SENA  0                           00,00
QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50

 segundas, quartas e sextas

segundas, terças, quartas, quintas, sextas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábado

tIme do CorAÇÃo
CoRINtHIANS/SP

quartas e sábados

terças e sextas

PrImeIro SorteIo

SeGUNdo SorteIo

 LOTOfÁCIL

 qUINA 

 fEDERAL

 MEGA-SENA

 TIMEMANIA

LOTOMANIA

DUPLA SENA

 Concurso 1101

 Concurso 3579

 Concurso  4836

 Concurso 1632

 Concurso 622

 Concurso 1483

 Concurso 1312

LoterIA

eXPedIeNte:

(49) 3664-1709
   rua Pastor Armando Class, 22, 

Centro - maravilha/SC - 89874-000

(49) 3664-0803
  redacao@jornalolider.com.br

EDItoR CHEFE
Wolmir Hübner

 direcao@wh3.com.br

EDItoR EXECUtIVo
Wolmir Hübner

 radar@jornalolider.com.br

CoMERCIAL
 (49) 3664-0803

Simone Hübner
 comercial@jornalolider.com.br
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::::: O Líder do Extremo-Oeste catarinense :::::

diariamente ouvimos reclamações sobre a “burocracia” e, quando as ouvimos, não há como 
distanciá-las do próprio Poder Público, em sua gestão. Se formos procurar um conceito para 
esse termo, dentre muitos, veremos que é caracterizada como um procedimento padrão, em-
pregado como as engrenagens de uma máquina. também, veremos que tal termo é usado em 
sentido pejorativo, significando uma administração com muitas divisões, regras e procedimentos 
redundantes, desnecessários ao funcionamento do sistema. A primeira pergunta que advém é: 
Quem “burocratiza” os procedimentos públicos? Logicamente que é o próprio Poder Público, 
afinal de contas, as leis e procedimentos que movimentam a lenta engrenagem do Poder Público, 
são elaboradas pelo próprio executivo, através de projetos de sua própria iniciativa. A segun-
da pergunta: Por que em época de campanha eleitoral o próprio criador volta-se contra a (sua 
própria) criatura, no caso a “burocracia” no sistema público? Por que, quem burocratizou a má-
quina pública, volta-se contra a mesma burocratização? Para muitos, a resposta é a de que em 
época de campanha eleitoral valeria tudo em termos de propostas, muitas delas antiéticas, como 
a de reclamar da própria (criada) burocracia. A segunda é de que o problema da burocracia é a 
“apatia”, e não a própria “burocracia”. ou seja, os próprios governantes, alguns deles indignados, 
são quem promove essa burocracia, e mais, não têm interesse algum em acabar com ela, pois a 
mesma possibilita a ocupação de cargos e a cobrança de custas e emolumentos, satisfazendo o 
próprio Poder Público e os que dele se mantém. existem alguns ditados, brocardos ou provér-
bios, seja lá como querem denominá-los, que dizem: “suporta o que fizeste” e “mal que se quer, 
não dói”. Num país em que já houve até um ministério da desburocratização, do final dos anos 70 
ao início da década de 80, faltam iniciativas para diminuir os problemas causados pelo excesso 
de procedimentos legais e pela morosidade dos órgãos públicos. então, senhores políticos, não 
critiquem vossa própria criatura; deixem a inércia e a apatia longe de vossa própria burocracia 
em querer, efetivamente, resolver o problema!

Opinião
a/04
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Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

Comunicando

eu buscava no Google o termo “situações 
ambíguas” e caí, por acaso, numa entrevista 
sensacional da revista Época Negócios do ano 
passado. o entrevistado é Sérgio Averbach, 
presidente da Korn/Ferry Internacional para a 
América Latina.

Na entrevista, ele critica o conceito de “in-
teligência emocional” como único fator de de-
senvolvimento profissional. A ideia central da 
inteligência emocional é de que não basta você 
ser uma pessoa inteligente: você precisa saber 
controlar os seus impulsos. o conceito ficou fa-
moso em 1995, ano de lançamento do livro “Inte-
ligência emocional”, de daniel Goleman. o autor 
afirmava que o sucesso, em qualquer área de atu-
ação, dependia de 20% de QI e 80% de Qe (quo-
ciente de inteligência emocional). Não demorou 
para o termo entrar no mundo corporativo.

Para o entrevistado, no entanto, a inteli-
gência emocional não é a solução de todos 
os problemas. ela é uma de um repertório de 
competências emocionais e competências de 
influência. As emocionais são a empatia, hu-
mildade, compostura, confiança, entre outras. 
Já o outro grupo, segundo Averbach, é formado 
pela capacidade de “aprender como influenciar 
pessoas, e influenciar para o bem”. manipular é 
outra história.

essa influência começa com a busca por 
informação. o líder ampara a tomada de de-
cisão nas informações que ele possui. ele não 
pode decidir coisas importantes sozinho, com 
base apenas na hierarquia ou na própria expe-
riência. de acordo com Averbach, o líder pre-
cisa conversar com o chão de fábrica, com os 
vendedores. “o líder tem de ter o pulso do que 
está acontecendo. Se ele não vai direto à fonte, a 
informação vem truncada”. 

outra questão interessante: toda compe-
tência tem um ponto ideal. mas as pessoas 
acreditam que quanto mais alguém tiver deter-
minada competência, melhor. Vejamos: é bené-
fico ser extremamente humilde? Pode ser tão 
prejudicial quanto ser arrogante. ou: você é um 
gerente que fiscaliza tudo, ou que simplesmen-
te não acompanha o desempenho da equipe? 
Achar o ponto ideal entre os extremos das habi-
lidades é o desafio.

minha busca inicial era sobre situações am-
bíguas. o entrevistado dá um exemplo que une 
os dois conceitos: “Você recebe orientação de 
uma pessoa e daqui a pouco recebe orientação 
de outra. Quem tem baixa inteligência emocio-
nal vai estourar”. 

e quem tem equilíbrio emocional vai tentar 
resolver.

A situação e a 
inteligência
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

A VIdA NÃo PArA
No filme “Perfume de mulher” há uma 

cena inesquecível, em que um personagem 
cego, vivido por Al Pacino, tira uma moça 
para dançar e ela responde: “Não posso, 
porque meu noivo vai chegar em poucos 
minutos…”.  responde ele: “mas em um 
momento se vive uma vida”, conduzindo-a 
num passo de tango. esta cena é o momen-
to mais bonito do filme.

 Para alguns, o tempo voa… Vivem cor-
rendo atrás do tempo e parece que nunca o 
alcançam e quando chegam lá, estão enfar-
tados ou morrendo… Para outros, o tempo 
demora a passar… Ficam ansiosos esperan-
do por alguma coisa no futuro e se esque-
cem de viver o presente.

 enquanto alguns têm pressa, outros 

não têm tempo para nada e outros ainda 
fazem qualquer coisa para passar o tempo. 
mas poucos se ligam no presente, que é o 
único tempo que existe. Nós chamamos de 
“presente” por ser uma dádiva de deus!

 o dia tem 24 horas para ricos e pobres. 
Ninguém tem mais nem menos horas por 
dia. A diferença é o que cada um escolhe o 
que fazer do seu tempo. A vida não para. As 
pessoas vivem estressadas até mesmo den-
tro de casa. As pessoas dão desculpas para 
si mesmas. “Se tivesse tempo, faria ginásti-
ca, ou aprenderia outro idioma, ou tocaria 
um instrumento, ou leria um bom livro, ou 
visitaria os amigos”, e assim por diante. A 
vida é só ida. Não tem volta.

 enquanto nos desgastamos em nome 

de um futuro melhor para nós e para nos-
sa família, a vida está passando, seguindo 
seu rumo, sem placa de retorno! o melhor 
que você pode fazer é ser dono do seu tem-
po. Nossa vida não para: o crescimento dos 
nossos filhos, o convívio com nossa família, 
nossos amigos, nossa saúde. Quem usa todo 
o seu tempo e suas forças para resolver tudo 
o que surge à sua frente, acaba deixando 
para segundo plano os assuntos mais im-
portantes. Planeje! dê prazos realistas para 
seus trabalhos, com alguma folga. É melhor 
sobrar tempo do que faltar. Lembre-se, a 
agenda é um meio, não um fim. Com isso 
você não perde sua flexibilidade.

 Não se deixe escravizar pela falta de 
tempo, pelo telefone, pelos e-mails. Filtre 

o seu tempo. deixe sua mesa mais livre. 
mesa cheia de papéis é ladra de energia 
e aumenta o seu stress. Cuide mais de si 
mesmo. Cuide de sua vida! Seguradora ne-
nhuma do mundo aceita “tempo perdido” 
em suas apólices. A decisão é sua! Apro-
veite bem e com consciência cada minuto. 
Não desperdice sua vida. 

também lembre-se que o tempo não 
cura todos os males. o que vai curar é a 
intensidade da sua ação. Se você tiver uma 
ferida e se tratar, com o tempo ela irá ci-
catrizar. Se você tiver uma ferida e não se 
tratar, com o tempo ela irá piorar. decida 
viver melhor.

Jefferson Severino

os gritos de socorro de bernardo ainda ecoam em nossos pensamentos, mas 
que nos trazem muitos alertas e muitas lições. 

É muito comum pais que se divorciam ou que ficam viúvos encontrarem no-
vos parceiros e os levarem para morar junto, mas quando existem filhos, esta situ-
ação pode ser tornar complicada. É preciso ter cuidado, muitos sentimentos estão 
envolvidos. o jovem bernardo perdeu sua mãe prematuramente e teve que con-
viver com seu pai e sua madrasta, mas que em nenhum momento tentou suprir 
a ausência materna, muito pelo contrário, maltratava o menino e ainda afirmava 
que ele havia sido abandonado por sua genitora, tudo corroborado pelo genitor. 
Filmavam o menor para provar que ele era agressivo, mas tudo diante de uma 
provação. Parece algo incomum? Infelizmente, não!!!

Quando casais estão em processo de divórcio, a tortura psicológica dos fil-
hos pode acontecer, é o que chamamos de alienação parental. Hoje, nomeada 
e matéria de lei (Lei 12318/2010), a alienação parental vem sendo discutida até 
mesmo pela grande mídia, tornando evidente a absurda crueldade perpetrada 
contra pais e filhos, na tentativa do guardião em afastá-los como forma de punição 
e vingança pelo “abandono” daquele que foi, e muitas vezes ainda é, seu objeto 
de amor. 

Inicialmente sutil, o alienador procura desmerecer o outro genitor diante dos 
filhos, menosprezando-o e tornando evidentes suas fraquezas, desvalorizando 
suas qualidades enquanto genitor e ser humano. Aos poucos, vai se tornando 
mais ostensivo, impedindo o contato e rompendo os vínculos entre o alienado e 
os filhos.

outra questão que merece toda a nossa atenção é quanto às violências físicas e 
psicológicas que o menino sofreu, uma triste realidade de muitas outras tantas cri-
anças que, infelizmente, sofrem todo tipo de violência no local que mais deveria lhe 
dar segurança: seus lares. esta violência doméstica pode se manifestar de diversas 
maneiras além da agressão física. Assim, é comum a violência através de ameaças, 
humilhações e outras formas que afetam psicologicamente as crianças e adoles-
centes. 

existe também a violência causada pela omissão: alguns pais deixam de fornecer 
os cuidados necessários ao crescimento de seus filhos, que passam a sofrer privações 
essenciais à sua formação, como falta de carinho, de limpeza e, até mesmo, de ali-
mentação adequada. Vale ressaltar que nem sempre essa omissão é decorrente da 
situação de pobreza em que a família vive, como no caso de bernardo. 

Quando a criança ou o adolescente passa a apresentar características de maus 
tratos associadas, há que se levantar a hipótese de que esteja sofrendo agressões. 
Nesse caso, uma averiguação cuidadosa deve ser realizada. É conveniente que 
esse procedimento seja desenvolvido com a ajuda de outros profissionais, como 
psicólogos, médicos e advogados. 

A comunicação às autoridades competentes é certamente uma medida es-
sencial para o melhor encaminhamento do caso. Assim, devem tomar conheci-
mento do ocorrido o Conselho tutelar da região, o promotor, o juiz, a autoridade 
policial, os órgãos governamentais de assistência à criança e ao adolescente, como 
o SoS criança, e Centros de defesa dos direitos da Criança e do Adolescente, se 
existentes na região. 

Menino Bernardo, um 
alerta para todos nós

bicicleta ano 1896, 
rodas de madeira e 
pneus de borracha 
maciça (réplica).

As opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

Opinião
a/05

Painel do Leitor

Nesta semana, através do WhatsApp do WH Comu-
nicação, a equipe de redação do jornal o Líder maravi-
lha recebeu uma denúncia de esgoto a céu aberto. Con-
forme o leitor, este é um problema que vem trazendo 
transtornos aos moradores das proximidades do mer-
cado rodrigues, no bairro bela Vista. “este esgoto vem 
de duas casas, escorre pelas ruas, inclusive invadindo 
algumas residências mais abaixo”, conta o morador.

Conforme ele, já foi entrado em contato com a pre-
feitura de maravilha para expor a situação. “A Vigilância 

Sanitária veio aqui, tirou algumas fotos, mas nada ainda 
foi resolvido. Inclusive entramos em contato com um 
vereador, e este disse que também entraria em contato 
com as pessoas competentes para solucionar a situação, 
mas até agora nada”, afirmou. 

o denunciante disse ainda que este é um problema 
que vem se alastrando há mais de três semanas. “Nós 
buscamos somente uma solução, pensando em nosso 
bem-estar e principalmente da saúde da população que 
está enfrentando este problema”, finalizou. 
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transmissão de posse foi realizada na manhã desta 
segunda-feira (1ª), com a presença de vereadores, 
colaboradores, secretários e diretores do Poder Público

Sandro donati assume o 
executivo de maravilha 

PoDER EXECUtIVo

RENAtA MAttIA 

Foi realizada na manhã da 
segunda-feira (1º), na sala de 
reuniões da prefeitura de mara-
vilha, a transmissão do cargo de 
chefe do Poder executivo. A pre-
feita, rosimar maldaner, se li-
cencia por motivos particulares, 
pelo período de 43 dias, quando 
assumirá como prefeito o até en-
tão vice-prefeito e secretário de 
Administração, Sandro donati. 

durante a transmissão de 
cargo estiveram presentes os ve-
readores, secretários, diretores e 
colaboradores do Poder Públi-
co maravilhense. em seu pro-
nunciamento, o presidente do 
Legislativo, Ivo badia (Pmdb), 
afirmou que os vereadores serão 
parceiros durante este período. 
“Confiamos muito no nosso vi-
ce-prefeito, que hoje está assu-
mindo o cargo máximo na Ci-
dade das Crianças. A Câmara de 
Vereadores, através dos seus re-
presentantes, estará trabalhan-
do em parceria durante esses 
43 dias, como vem fazendo até 
então”, afirmou. Ivo ainda ressal-
tou a importância desta parceria 
entre o Legislativo e executivo. 
“Precisamos trabalhar e pensar 
em maravilha, este é o nosso 
principal objetivo”, finalizou. 

Sandro donati ressaltou a 
honra de assumir os trabalhos 
como chefe do executivo. “Nes-
ses mais de 40 dias daremos con-
tinuidade ao trabalho que vem 
sendo realizado pela prefeita, 
rosi maldaner, com o auxílio de 
todos os secretários, diretores e 
colaboradores. Gostaria de con-
tar com o apoio de todos”, afir-
mou.

Sandro ainda ressaltou a im-
portância da licença da prefeita. 
“A prefeita rosi é sempre mui-
to íntegra no trabalho em que 
realiza, e isto mais uma vez foi 
confirmado com o seu pedido de 
licença sem remuneração. Sabe-
mos que ela não está saindo para 
descansar, e sim para trabalhar 
durante o período eleitoral, e seu 
afastamento demonstra como é 
importante saber diferenciar as 
situações”, disse.

A prefeita disse que sempre 
prima pela ética e responsabili-
dade dos seus atos. “em alguns 
momentos é necessário saber 
separar as situações. Por isso, 
com certeza me licenciar du-
rante este período eleitoral é o 
que acredito ser coerente, pois a 

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Vereadores prestigiaram o ato e se puseram à disposição de Donati 

Secretários, diretores e colaboradores estiveram presentes na 
transmissão de posse 

Sandro Donati assume o Executivo até o início do mês de outubro 

partir de hoje eu serei somente a 
rosi”, disse.

rosi enalteceu o entrosa-
mento e trabalho da equipe do 
Poder Público. “Com certeza 
saio da administração tranqui-
la, pois sei da competência do 
donati e da equipe pela qual ele 

estará sendo amparado. tenho 
certeza que nesses 43 dias mui-
tos projetos terão continuidade, 
sem contar que muitos estão 
para surgir. Agradeço a compre-
ensão, o trabalho e o carinho de 
todos. Sucesso nos trabalhos”, fi-
nalizou. 

Faltando cinco semanas 
para o primeiro turno das elei-
ções, os candidatos que dispu-
tam cargos em Santa Catarina 
precisam enfrentar um adver-
sário a mais na conquista do 
voto: o desinteresse do eleitor. 
Pesquisa Ibope contratada pelo 
Grupo rbS mostra que 56% dos 
catarinenses dizem ter pouco 
ou nenhum interesse pela dis-
puta política de 2014.

os números apresentam 
um ligeiro aumento do interes-
se em relação à pesquisa ante-
rior, realizada na metade de ju-
lho, quando os pouco ou nada 
interessados somavam 57% 
— variação que está dentro da 
margem de erro da pesquisa, 
de três pontos percentuais para 
cima ou para baixo. entre uma 
pesquisa e outra, aconteceram 
fatos com potencial de desper-
tar a apatia do eleitorado, como 
a comoção pelo acidente aéreo 
que matou o presidenciável 
eduardo Campos e sua substi-
tuição por marina Silva (PSb), 
o início do horário eleitoral 
gratuito e a própria intensifica-
ção da campanha eleitoral nas 
ruas — com suas placas, ban-
deiras e comícios.

os números impressionam, 
mas cientistas políticos avaliam 
que o interesse tende a aumen-
tar na reta final da campanha. 
eduardo Guerini, do Centro de 
Ciências Sociais e Jurídicas da 
Univali, aponta que a indife-
rença e o número de indecisos 
podem levar a mudanças no 
quadro eleitoral na reta final da 
disputa.

“As pesquisas estão apon-
tando algo que é tátil. As úl-
timas eleições têm sido ca-
racterizadas pela decisão dos 
eleitores nos últimos 15 dias e, 
às vezes, até na hora do voto”, 
afirma.

Jacques mick, do departa-
mento de Sociologia Política da 
UFSC, estranha os altos índices 
de desinteresse nesta altura da 
campanha. Aponta que pode 
ter relação até com a própria 
apresentação da pergunta no 
questionário do Ibope, mas ad-
mite um possível contexto polí-
tico local.

“É um número estranho, 
porque o brasil vive uma for-
te polarização política, tanto 
pela disputa Pt e PSdb, quan-
to pela hipótese marina. Há 
tempo o brasil não vivia uma 
eleição tão disputada. talvez 
tenha a ver com a disputa esta-
dual, que até o momento não 
apresentou uma forte disputa”, 
avalia mick.

A apatia não tem gênero 
definido: o desinteresse foi ex-
plicitado por homens (55%) e 
mulheres (56%). As variações 
são maiores quando a pesqui-
sa Ibope diferencia escolari-
dade e renda. o maior desinte-
resse (64%) foi registrado entre 
os eleitores que estudaram 
até a quarta série do ensino 
fundamental: 64%, sendo 29% 
pouco interessados e 35% nada 
interessados. o grau de desin-
teresse continua alto entre os 
eleitores que estudaram até a 
8ª série (59%) e de ensino mé-
dio (52%). Há interesse maior 
entre os eleitores com ensino 
superior: 53% deles declara-
ram médio ou muito interesse 
pelas eleições de outubro.

o corte é semelhante quan-
do envolve a renda dos pesqui-
sados pelo Ibope. enquanto 
61% dos eleitores que ganham 
até dois salários mínimos di-
zem ter pouco ou nenhum in-
teresse pela eleição, 56% dos 
que têm renda superior a cinco 
salários se declararam médio 
ou muito interessados.

Ainda não pegou
Pesquisa mostra que 56% 
dos catarinenses estão 
pouco ou nada 
interessados nas eleições
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Direto ao Ponto

WHAtSAPP do LeItor
recebi semana passada recado de um leitor de maravilha reclamando que a caixa de correio do prédio em que 

mora, com frequência fica “entulhada” de propaganda política. os populares “santinhos” são colocados em gran-
de número, não deixando espaço para mais nada. Acabam indo para o lixo. Além do que, a reclamação deu conta 

também que muita coisa acaba sendo jogada no chão, em total desrespeito com a própria higiene e o bom cos-
tume de colocar o lixo no local adequado. bem, cabe uma ressalva. o candidato, neste caso, está isento de culpa. 
Contudo, eu já vi (e aqui serve inclusive como alerta) muitas pessoas contratadas para panfletar que ao se depa-
rarem com uma caixa de correio, não colocam apenas um, mas vários panfletos, santinhos, folders. É uma forma 
de “matarem” o serviço, como se diz. A lógica era colocar um folder ou similar apenas em cada caixa de correio. 
mas para terminar o calhamaço que se propõe entregar, malandramente, os entregadores colocam feixes e fei-

xes em locais isolados. ou seja, o lojista paga para ter uma entrega caprichada e tem um autentico desperdício. 
A propaganda invariavelmente não dá resultado. trouxe este fato à tona porque em campanha política, inclusive 

pelas restrições que existem, os  candidatos tem que se valer de vários expedientes para atingir, com suas mídias, seu 
público eleitor. e quando o entregador faz este tipo de “obra”, o desperdício pode significar perda de votos, porque o 

santinho contém, além de nome e número, várias propostas dos candidatos. respeito este tipo de propaganda. todavia, 
não respeito os que se propõe a entregar e ficam fazendo este tipo de safadeza, prejudicando os candidatos, desperdiçan-

do material de campanha. então, bom senso de colocar um por caixa de correio. respeitosamente, olho e leio todos, inde-
pendente de sigla partidária, mas é preciso que os entregadores tenham respeito e valorizem o que lhes é pago para entregar. 

BAITA LUCRO X BAITA PREJUÍZO
Com o fechamento da ponte sobre o rio Uruguai, em Iraí, 

as “barcas” que fazem o translado rio Grande do Sul a Santa 
Catarina, em mondaí e em Itapiranga, estão faturando alto. 
A barca de Itapiranga, para se ter uma ideia, cobra r$ 20 por 
automóvel e r$ 55 para atravessar os veículos. A de mondaí 
fatura um pouco menos, pois é menor e não passam tantos 
veículos por vez. mas é em torno de oito por “viagem”, o que 
rende na média de r$ 160 por travessia. ou seja, se tornou um 
belo negócio. e aí ficamos pensando também no quanto é im-

portante que tenhamos mais pontes sobre o rio Uruguai. mas 
sejamos realistas. Caso venha a ser edificada nova obra, deve-
rá unir o rio Grande a Santa Catarina entre Itapiranga e barra 
do Guarita. mas sabe para quando isto poderá acontecer? eu 
não sei e, com certeza, ninguém sabe, apesar de os movi-
mentos para fazerem outra ponte mais servirem de palanque 
político do que outra coisa. e claramente falando, não vislum-
bro esta edificação nem para agora e nem para os próximos 
anos. estamos pagando o preço da desídia com a conservação 

da ponte de Iraí, sabendo que por várias vezes este colunista 
questionou sobre suas condições. Quando estourou, como 
se diz, estourou para valer. Agora ficamos reféns das barcas, 
e pior de tudo, de péssimas estradas, já que do lado gaúcho, 
tradicionalmente conhecido por estradas em mau estado e 
por longos trechos de chão batido, há praticamente 15 qui-
lômetros entre Vicente dutra e a barca, sem pavimento. Fora 
outras voltas que há de se fazer, se perdendo tempo e one-
rando a viagem. estamos pagando o preço do relaxamento. 

ALIANÇA LÁCTEA SUL BRASILEIRA
Foi formalizada na expointer a Aliança Láctea Sul brasileira. A expointer é um 

tradicional evento realizado no rio Grande do Sul, onde, além das exposições, 
importantes eventos são realizados de forma paralela. A Aliança Láctea foi assim 
criada. Sem dúvida, um dos escopos desta Aliança é dar um suporte ao produtor, para 
que este incremente a qualidade do seu produto. Subliminarmente, entendo que o 
objetivo vai além. É, sem dúvida, uma tentativa de moralizar a cadeia produtiva do 
leite, hoje composta por mais ou menos 300 mil produtores, muitos dos quais com 
famílias inteiras envolvidas no processo. É preciso, sim, moralizar a situação. Afinal, 
a gente sabe que existem muitas pessoas sérias, corretas, trabalhando nesta área, e 
por conta de meia dúzia de sem-vergonhas, estes não podem pagar pela safadeza 
dos que adulteraram. A adulteração do produto, por pessoas inescrupulosas, fez com 
que a sociedade como um todo passasse a ter receio quanto ao consumo do produto, 
e reverter a situação, fazendo acreditar que realmente existe muita gente séria nesta 
área, é urgente. Aliás, digo aqui sem medo de errar que há muito produtor, empresa 
e cooperativa dignos de confiança, e isto sem dúvida é grande maioria. Infelizmen-
te, é o preço que os sérios também estão pagando por meia dúzia de “tramposos” 
que por conta desta sem-vergonhice praticaram a ilicitude da adulteração. 
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 
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Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt             prates@scc.com.br

Ação realizada na sexta-feira (28) foi para lembrar o dia 
Nacional de Combate ao Fumo

Programa de tratamento ao 
tabagismo de maravilha 
realiza ação de prevenção 

SAúDE 

ISABEL MüLLER

euclides raiher, 52 anos, fumou 
durante 32 anos e o vício começou 
como um passatempo. “Na época, 
se você não fumava, você não era 
homem. minha mãe também fuma-
va e assim foi indo. Parei de fumar 
por vergonha de mim mesmo. Hoje 
tenho amigos fumantes e quando 
eles vêm me cumprimentar eu logo 
me afasto, não aguento o cheiro. 
Fico pensando como eu era, o chei-
ro fica em toda a roupa, por tudo, e 
eu comecei a sentir vergonha disso”, 
salientou.

raiher procurou ajuda do Pro-
grama de tratamento ao tabagismo 
e conseguiu parar de fumar. Hoje 
ele se orgulha disso e na sexta-feira 
(28) estava juntamente com outros 
integrantes do programa na ação 
voltada à prevenção e combate ao 
fumo, realizada na praça da matriz.

Participaram da campanha 
as estratégia da Saúde da Família 
(eSFs) do município, as agentes de 
saúde e integrantes do grupo de tra-
tamento. Na oportunidade foram 
entregues panfletos informativos 
sobre os malefícios do cigarro, além 
de divulgar as atividades do Progra-
ma de tabagismo, vinculado à pre-
feitura, para as pessoas que circula-
vam pelo local.

Vilmar Pandolfo, com a ajuda 
do grupo, parou de fumar há sete 
meses. “Fiz as contas, em 36 anos 
fumei 262.800 cigarros, soman-
do são 26.280 metros, e gastei r$ 
91.980,00. Comecei a fumar com 18 
anos e parei com 56”, disse.

o tabagismo é considerado pela 
organização mundial da Saúde 
(omS) a principal causa de morte 
evitável em todo o mundo. A omS 
estima que um terço da população 

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Integrantes do Programa de Tratamento ao Tabagismo de Maravilha

Agentes de Saúde participaram da ação

mundial adulta, isto é, 1 bilhão e 
200 milhões de pessoas (entre as 
quais 200 milhões de mulheres), 
sejam fumantes. Pesquisas compro-
vam que aproximadamente 47% de 
toda a população masculina e 12% 
da população feminina no mundo 
fumam. 

Conforme a coordenadora do 
programa, enfermeira maria müller, 
o objetivo da ação foi conscientizar 
as pessoas sobre o prejuízo que o 
cigarro causa à saúde das pessoas e 
para divulgar o grupo de tratamen-
to. “No Programa de tratamento ao 
tabagismo trabalhamos em grupos 
e conseguimos dar esse apoio para 
eles deixar de fumar. A maioria 
fuma há muito tempo, em função 
da cultura, e isso veio passando de 
pais para filhos e hoje sabemos que 
é muito difícil parar de fumar”, afir-
ma maria.

ela destaca também que o gru-
po faz com que essas pessoas se 
sintam mais apoiados pela equipe 
que trabalha com eles e pelos pró-

prios colegas, que estão ali trocando 
ideias e vivências de como lidam 
sem o cigarro.

trabalham no programa, além 
da coordenadora maria müller, 
as psicólogas Solange dal Agnol e 
Fernanda de oliveira; e a assisten-
te social Karina Vendrame. “Nós já 
trabalhamos com quatro grupos, 
sendo 84 pessoas, destas algumas 
desistiram, outras até pararam de 
fumar, mas recaíram. em média, 
40% das pessoas que conseguiram 
realmente largar o vício. Para nós 
é um número excelente, tendo em 
vista todas as tentativas de parar e 
de não conseguir. Claro que estes 
ainda estão sujeitos a recaídas, por 
isso o grupo também serve para 
apoiar e acompanhar durante um 
ano. No início as reuniões aconte-
cem com mais frequência e depois 
ficam mais espaçadas. Para as pes-
soas que tiverem interesse em par-
ticipar do grupo podem procurar 
os eFSs do município, ou conversar 
com as agentes de saúde”, salienta.

breGAS e FeLIZeS
Somos, quase todos, uns cretinos. Será que quase todos ou todos? 

Hoje estou educado, não quero dizer que todos. Nossa “educação”, 
mais das vezes, é uma máscara ou, pior, uma covardia. Somos uns for-
midáveis farsantes, vivemos mentindo para nós mesmos, que é a pior 
das mentiras... todavia, mentimos para nós mesmos de modo incons-
ciente, vamos fazendo nossas bobagens e jogando as razões para os 
porões da mente. Admitir que erramos, que fazemos tolices dói, não 
fica bem, imagine, uma pessoa legal e importante como nós...

esta conversa mole fez-me lembrar de uma velha e sábia frase, esta:
- “esquecer que existiu a semeadura e escolher o acaso como vilão 

fortalece a ideia de vítima do destino”. É ou não é uma boa frase? Seme-
ar significa agir, pintar e bordar, errar e errar e depois esquecer de tudo 
e dizer que nossos maus momentos não passam de acaso ou destino. 
bolas, toda ação humana vai provocar uma reação, isto é, uma colhei-
ta, um fruto mais tarde. o melhor exemplo é o da pessoa que guarda 
dinheiro, que faz poupança, ela está semeando hoje para colher, ter 
amanhã. o que você tem no banco hoje é o que você poupou ontem...

mas o que fazem os irresponsáveis? Apontam o dedo para alguém, 
essa pessoa é a culpada pelos seus maus momentos na vida, esque-
cem que todos os atos humanos, certos ou errados, vão produzir um 
resultado.

Viver dentro da lei, não sair dos trilhos da decência dá muito 
menos trabalho que viver fora da lei, traindo, agindo mal e depois 
procurando por máscaras para escapar às penas. esse tipo de gente 
esquece que o pior dos tribunais está dentro da cabeça de cada um, 
é a consciência. Por patife que alguém seja, ele não engana a pró-
pria consciência. mas os falsos espertos pensam que sairão inteiros 
das tolices de uma errada semeadura. Nosso hoje é a colheita do que 
foi semeado ontem. brega? também acho. mas os bregas, dizem, são 
mais felizes.

FútEIS
Fúteis são pessoas superficiais, sem nada por dentro, sem assun-

to, sem charme, sem encanto para segurar alguém num casamento... 
Gostei de uma frase da tatá Werneck, a guria que me encanta nos 
shows da Globo. ela diz que – “mundo das celebridades tem muita 
futilidade”. Não é só no mundo das celebridades, é também nas em-
presas, nos parlamentos, nas igrejas, nos clubes, nos condomínios, 
em todo lugar. As pessoas com “profundidade” estão em extinção. 
e toda vez que digo isso, lembro-me de uma publicidade do jornal 
americano the New York times. diz o jornal que quem o lê se torna 
mais competitivo no escritório e mais encantador na hora do jantar. 
Perfeito. os fúteis, que não leem nada, só sabem da vida alheia e de 
bocejar o tédio.

RIGOR
muitas pessoas são rigorosas com algumas coisas e absoluta-

mente desatentas em outras. exemplo? A escolha para a parceria no 
casamento. escolhem pelo desenho do corpo, pelo sobrenome, pelo 
dinheiro no banco e quase nunca pelo caráter. É o caráter que vai 
dar qualidade e longevidade ao casamento. esse mesmo rigor devia 
também valer na hora do voto. Quem desses tantos e tantos ordiná-
rios que andam por aí de fato merecem o voto? dou-lhe até depois de 
amanhã para me dar a resposta. depois não se queixem do casamen-
to ou do voto dado... Não se queixem.

FALtA dIZer
essa é para assoviar e chupar cana: - “o modo mais rápido de in-

sultar – ou ofender – uma pessoa é ignorá-la” bah, isso de fato mata, 
seca os ossos. Há quem prefira uma cuspida...
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A abertura de uma empresa segue repleta de burocracia e 
exigem muitos cuidados por parte dos que desejam empreender

Burocracia: o passo 
a passo para abrir 
uma empresa 

Quer abrir uma empresa?  

RENAtA MAttIA 

mesmo com a adesão a uma série de 
procedimentos eletrônicos, a abertura de 
uma empresa segue repleta de burocracia 
e exige muitos cuidados por parte dos que 
desejam empreender. Ao iniciar um ne-
gócio, o empresário é obrigado a fornecer 
uma relação de informações, muitas vezes 
repetidas, em formulários disponibilizados 
nos sites de diferentes órgãos. Para desmis-
tificar um pouco esta burocracia, a equipe 
de redação do jornal o Líder maravilha 
entrou em contato, nesta semana, com as 
sócias-proprietárias do escritório de Con-
tabilidade Contamar, de maravilha, Jucilei 
Honaiser e Silvia Vogel, para saber os pro-
cedimentos necessários para a abertura de 
uma empresa. de acordo com Silvia, o pro-
cesso merece atenção especial dos empre-
endedores, principalmente aos detalhes. 
“Quando se quer abrir uma empresa, o pri-
meiro passo necessário é decidir a forma 
de constituição da sociedade, no caso, se 
for Ltda., com dois ou mais sócios, ou eireli, 
com apenas um sócio. esta forma de em-
presa é com apenas uma pessoa, porém, as 
regras equiparam-se as do Ltda.”, explicou. 

Inicialmente o empreendedor deve ve-
rificar se o local escolhido para sede do ne-
gócio permite a instalação da empresa. “Ao 
escolher o endereço da empresa, o mesmo 
passará por uma consulta prévia, tanto no 
Corpo de bombeiros como pela prefeitu-
ra, ou seja, esses procedimentos são para 
verificar se não existe nenhuma restrição, 
como a impossibilidade de obtenção do 
Alvará de Funcionamento. Caso tudo este-

ja legalizado, ele fica apto a poder fechar o 
contrato de locação, que no primeiro mo-
mento terá como locador o próprio empre-
sário”, afirmou. 

outro ponto importante, conforme Sil-
via, é a escolha de três possíveis nomes para 
a empresa. “estas possibilidades de nomes 
também passarão por uma consulta e apro-
vação perante a Junta Comercial para que 
não haja colidência com nomes iguais ou 
muito parecidos”, salientou. 

de acordo com as sócias-proprietárias 
da Contamar, depois da definição em rela-
ção ao local, o empreendedor já pode dar 
início ao registro da empresa. “As consultas 
prévias são feitas no sistema integrado cha-
mado regin, e quando totalmente aprova-
do, será elaborado o contrato social. Quan-
do não estiver enquadrada como micro 
ou Pequena empresa é necessário visto de 
advogado; com o contrato pronto, são ne-
cessários os registros na Junta Comercial, 
na receita Federal (CNPJ) e na Secretaria 
da Fazenda estadual (Inscrição estadual)”, 
salientam.

dando sequência aos procedimentos 
burocráticos, a empresa precisa ser regis-
trada no município. “Paralelamente a isso, 
o e-CNPJ (assinatura digital que permite 
acesso aos dados da empresa na receita 
Federal) também pode ser solicitado”, afir-
ma Jucilei Honaiser. 

As contadoras afirmam que com o pas-
so a passo seguido, o prazo para a abertu-
ra de uma empresa está entre 25 e 30 dias. 
“este é o prazo desde a entrada na Junta 
Comercial até ter os alvarás de funciona-
mento”, disse Silvia. 

LicençAs e custo pArA ABerturA
As contadoras salientam que para 

abrir um empreendimento é necessário 
estar preparado no quesito financeiro. 
“Hoje o custo básico para abrir uma em-
presa, contabilizando os custos das taxas, 
alvarás e despesas com a constituição, gi-
ram em torno de r$ 1.300,00 a r$ 1.500,00”, 
afirmam. 

Com relação às licenças, 
Silvia afirma ainda que para 
cada empresa as exigências 
são próprias. “As licenças são 
relativas às atividades que 
serão desenvolvidas, mas as 
licenças mais comuns de se-
rem solicitadas são: vigilân-
cia sanitária e Ibama, além 
dos registros em conselhos 
de classe profissional e regis-
tro de marcas (INPI)”, salien-
tou. 

Para as contadoras, uma 
das principais dicas para a 
abertura com pleno êxito é a 
contratação de bons profis-
sionais. “Contrate profissio-
nais de contabilidade para 

auxiliarem na abertura da sua empresa, 
eles estão lidando com isso diariamente, 
e certamente o trâmite de tudo torna-se 
muito mais viável. Além disso, acompa-
nhe sua empresa e seja efetivo quando 
você precisa de respostas”, afirmam. 

outra dica importante é separar as 
finanças. “outro segredo do sucesso na 
abertura da sua própria empresa é separar 
suas contas pessoais das contas da empre-
sa, o que na contabilidade chamamos de 
Princípio de entidade, e além disso, todo 
início de processo exige muito esforço e 
dedicação, logo, persistir e não desistir”, 
finalizaram Ju-
cilei e Silvia. 
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o talento vence jogos, mas só o trabalho em equipe
 ganha campeonatos.”

MICHAEL JoRDAN

o cálculo do Instituto brasileiro de Planejamento e tributação (IbPt) 
demonstra que mais de 79% da população brasileira que recebe até três 
salários mínimos por mês contribui com 53% da arrecadação tributária total 
no país, que já passou a marca de r$ 1 trilhão. Já 7,6% da população cujo 
rendimento mensal fica entre 5 e 10 salários mínimos responde por 16% do 
total arrecadado, enquanto 20 milhões de pessoas (10,14%) que recebem 
de 3 a 5 salários mínimos são responsáveis por 12,5% do total de 
tributos arrecadados.  Ao considerar os grupos de consumo, o IbPt 
concluiu que os gastos com habitação geram 42,43% do montante 
arrecadado aos cofres públicos, seguida por transporte 
(23,81%), alimentação (14,73%) e vestuário (5,34%). 
As pessoas cuja renda supera 20 salários mínimos 
correspondem a 0,84% da população brasileira 
e geram r$  73 bilhões do montante total, 
equivalentes a 7,3% da arrecadação.

População que recebe até 
três salários mínimos é a 

que mais gera arrecadação

SENAC SÃo MIGUEL Do oEStE
o Senac/SC apresentou nesta quarta-feira a 
missão técnica New York 2015, que ocorrerá 
de 6 a 16 de janeiro de 2015. Na missão, os 
participantes visitarão empresas que são 
referência em varejo e participarão do maior 
evento de varejo do mundo, a retail´s big 
Show, promovida anualmente pela National 
retail´s Federation, em Nova York. 

SEtoR DE SERVIÇoS REFoRÇA 
PERCEPÇÃo DE EStAGNAÇÃo
Segundo o economista Silvio Sales, consultor 
do Instituto brasileiro de economia da 
Fundação Getúlio Vargas (Ibre/FGV), para a 
Agência estado, os empresários do setor de 
serviços não melhoraram suas expectativas 
para o futuro. “Prevaleceu nas empresas o 
sentimento de que a demanda está muito 
morna”. em agosto o Índice de Confiança 
de Serviços (ICS) caiu 3,1%, o oitavo recuo 
seguido, para o menor nível desde abril de 
2009. entre as avaliações, contudo, tanto 
o pessimismo quanto o otimismo deram 
lugar a uma visão mais neutra do ambiente 
econômico. “Isso reforça sinais de uma 
economia cada vez mais moderada, num 
ritmo de crescimento muito vagaroso nos 
próximos meses”, afirmou Sales. Além disso, 
os sinais não são nada favoráveis em termos 
de mercado de trabalho. o indicador de 
emprego previsto, que havia subido 0,8% em 
julho, recuou 2,9% neste mês. Além disso, 
14,7% das empresas declararam em agosto 
intenção de contratar, a menor fatia de toda 
a série histórica, iniciada em junho de 2008.

CoMéRCIo VAREJIStA I
A Confederação Nacional do Comér-

cio de bens, Serviços e turismo (CNC) 
prevê que o comércio varejista vai ofere-

cer 138,7 mil vagas de trabalho no fim 
deste ano, o que equivale a crescimen-

to de 0,8% em relação ao mesmo perío-
do do ano passado. “Se fizermos uma 

série histórica do crescimento dos tra-
balhadores temporários, será o pior re-

sultado desde 2009. É um crescimento fra-
co, mas ainda assim é um crescimento”, 

informou o economista Fábio bentes, da 
CNC, à Agência brasil, acrescentando que 
o período de contratações ocorre entre se-

tembro e novembro. o economista expli-
cou que o número de vagas costuma acom-

panhar o resultado das vendas. No ano 
passado as contratações temporárias au-

mentaram 3,2% em relação a 2012, para at-
ender à expansão de 5,1% das vendas. 

CoMéRCIo VAREJIStA II
A previsão para este ano é uma elevação 
menor no varejo, de 3% nas vendas, com 
movimentação financeira de r$ 32,5 bil-

hões. Fábio bentes acrescentou que o mel-
hor Natal no histórico recente foi em 2010, 

quando as vendas subiram 9,5% e a con-
tratação 7,2% na comparação com 2009. o 
ramo de vestuário e calçados, que em ger-

al abre mais vagas, por causa do impac-
to das vendas de fim de ano, deverá re-

sponder por quase metade (48,7% do total) 
das contratações. Somente em dezembro 

o faturamento do setor costuma crescer 
90% em relação ao mês anterior, por causa 

do fator sazonal. Já o segmento de hi-
per e supermercados, que historicamente 
é o maior empregador do comércio vare-
jista, deverá ficar em segundo lugar, com 

26,1 mil postos temporários (18,9%). 

CoPoM MANtéM tAXA DE JURoS EM 11% 
Ao ANo PELA tERCEIRA VEz SEGUIDA

A decisão de manter o juro estável era esperada pela maior parte dos analistas 
do mercado financeiro, que prevê a permanência da taxa neste mesmo patamar 

até março do próximo ano - quando a estimativa é de que seja elevada para 11,5% 
ao ano. os analistas concordam que o cenário político contribuiu para afastar 
a possibilidade de um corte nos juros neste momento - apesar do PIb negativo 
no primeiro e segundo trimestres deste ano, já que esta é a última reunião do 
Copom antes das eleições. o próximo encontro do Copom está marcado para 
28 e 29 de outubro, após o segundo turno - marcado para o dia 26 de outubro.

 A Secretaria de estado da Fazenda e o tribunal de Justiça de Santa Catarina (tJSC) 
aprovaram, no último dia 28, a liberação de r$ 80 milhões em depósitos judiciais 
para quitação de precatórios. o valor é equivalente a débitos devidos entre 2003 e 
2006. Aproximadamente 3,4 mil pessoas e empresas devem receber. “o precatório 
é uma espécie de promissória saldada quando o Poder Público tem dinheiro para 
fazer esse pagamento. ocorre quando o Poder Público foi condenado na Justiça por 
algum dano que causou”, afirma o juiz André Happke, assessor especial da presidência 
do tribunal de Justiça. “estamos com estoque de precatórios de aproximadamente 
r$ 1 bilhão. temos 11 anos de atraso. Com essa verba de hoje, ele deve pagar até 
2006. Até o final do ano o estado deve alcançar 2008. Com isso, teoricamente 
estaríamos defasados em seis anos. tem gente que falece e não recebe o dinheiro. 
então é um grande ganho que esse dinheiro esteja sendo pago”, explica o juiz.

FAzENDA DE SC LIBERA R$ 80 MILHõES PARA 
PAGAMENtoS DE PRECAtÓRIoS

EMPREtEC EM SÃo MIGUEL Do oEStE 
o Sebrae, em parceria com a Acismo, promoveu 
mais uma edição do empretec, metodologia da 
organização das Nações Unidas (oNU) voltada 

para o desenvolvimento de características de 
comportamento empreendedor e para a identificação 

de novas oportunidades de negócios, promovido 
em 34 países. o seminário proporciona aos seus 

participantes a melhoria no seu desempenho 
empresarial, maior segurança na tomada de decisões 
e ampliação da visão de oportunidades. o presidente 

da Acismo, Vilmar Lima de Souza, que participou 
do programa há 15 anos, destacou que ainda utiliza 

dicas, ideias e técnicas aprendidas no seminário. 
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“Nós moramos há mais de 40 
anos em maravilha e há 19 anos 
fomos em busca da realização de 
um sonho”, contam Volmir e Lúcia 
Knak, proprietários da empresa 
Lucia Helena Knak me, mais co-
nhecida como Pizzaria e Sorveteria 
Karedan.

de acordo com os proprietários, 
em 1994 surgiu a oportunidade de 
iniciar as atividades em uma sorve-
teria na cidade de Nova esperança 
do Sudoeste, no Paraná. No início 
eram servidos também lanches e, 
com o passar do tempo, e devido à 
procura dos clientes, foi acrescen-
tada pizza ao cardápio. “Ficamos 
lá quase quatro anos e resolvemos 
tentar uma segunda opção, desta 
vez sorveteria e churrascaria, em 
Nova Prata do Iguaçu, mas não fo-
mos felizes. Ficamos dois anos e re-
tornamos para maravilha”, contam.

Lúcia lembra que na época seu 
pai, Arlindo, encontrou disponível 
a peça em que a empresa está loca-
lizada e intermediou o retorno da 
família. desde então, há 14 anos a 
Pizzaria e Sorveteria Karedan está 
localizada no mesmo endereço, na 
Avenida marginal, 517, bairro Flo-
resta. “Iniciamos as atividades no 
dia 31 de dezembro de 1999, e com 
certeza aqui está sendo bom, pois 
iniciamos no aluguel e hoje já so-
mos proprietários do local”, comen-
tam. Neste mês completa dez anos 
que o casal adquiriu a peça onde a 
empresa está localizada, saindo do 
aluguel.

“Já começamos com pizzaria e 
sorveteira. Aos poucos nós implan-
tamos os rodízios devido à procura. 
No começo era uma vez por mês, 
depois dois sábados por mês, e ago-

ra temos na sexta-feira, sábado e 
domingo. Atendemos de terça a do-
mingo”, frisam os proprietários.

No início somente a família 
trabalhava, o casal contava com o 
auxílio das duas filhas, que continu-
am ainda hoje. durante a semana o 
atendimento é realizado com auxí-
lio de mais uma pessoa e nos finais 
de semana contam com a colabora-
ção de mais oito pessoas.

 
Jornal o Líder – Como surgiu a 

ideia de criar uma empresa neste 
ramo? Quem foram os precurso-
res? 

A abertura da empresa sempre 
foi um sonho meu. eu sou de uma 
família antiga de sorveteiros, desde 
novo trabalhava em sorveteria, in-
clusive aprendi a fazer sorvete com 
uma prima. Surgiu então a oportu-
nidade de continuarmos a empresa 
que o primo da minha esposa tinha 
no Paraná e resolvemos investir na 
concretização do sonho. 

Jornal o Líder – Na trajetória 
da empresa, quais foram as prin-
cipais inovações? 

As inovações acontecem desde 
que iniciamos a empresa. A aqui-
sição de equipamentos novos foi 
uma das principais, hoje contamos 
com máquinas novas e modernas. 
tínhamos uma máquina que demo-
rava mais de quatro horas para ge-
lar e hoje gela em 15 minutos. Além 
disso, também podemos citar a 
ampliação e adequação do espaço. 
Ainda temos que lembrar as espe-
cializações, que são constantes.

 
Jornal o Líder – Qual o público

-alvo e quais produtos a empresa 

oferece?
Nosso público-alvo aqui são as 

famílias, o pai, mãe e filhos. tam-
bém temos as crianças e jovens que 
vêm em busca do sorvete, mas a fa-
mília é o nosso maior cliente. Nosso 
carro-chefe é o rodizio de pizza, de-
pois vêm os sorvetes e lanches.  

 
Jornal o Líder – Qual a maior 

dificuldade neste ramo?  
Nossa maior dificuldade é a fal-

ta de mão de obra qualificada, mas 
também podemos citar os impos-
tos altos e as altas cobranças neste 
ramo, que não são cobradas em ou-
tras áreas, o que encarece o produto.

Jornal o Líder – Qual é o objeti-
vo da empresa?

Pretendemos seguir o nosso 
trabalho, melhorando diariamen-
te, atendendo bem o nosso cliente, 
sempre mantendo a qualidade dos 
nossos produtos.

Jornal o Líder – Qual é o dife-
rencial da empresa? 

o nosso diferencial é o produto 
caseiro, simples, sem muita sofisti-
cação, que vem desde a produção 
dos lanches. Além disso, a qualida-
de, que vem em primeiro lugar.

Jornal o Líder – o que falta 
para melhorar ainda mais os ne-
gócios?

Para melhorar a nossa empre-
sa, o nosso trabalho, pretendemos 
melhorar a cozinha e ir adequando 
o espaço. Além disso, a principal 
melhoria para nós seria referente 
ao acesso da empresa, pois o calça-
mento tem muito buraco, sendo que 
estamos localizados em um bairro, e 

as pessoas comentam isso conosco.
 
Jornal o Líder – Quais os pla-

nos que a empresa tem?
Pretendemos ampliar a nossa 

cozinha, melhorando sempre os 
equipamentos. As melhorias são 
constantes, assim como as adequa-
ções, principalmente no que se re-
fere ao conforto e comodidade do 
cliente.

 
Jornal o Líder – Na visão de 

vocês, qual o segredo para o su-
cesso?

o sucesso vem da realização de 

um trabalho bem feito e do bom 
atendimento ao cliente, principal-
mente sempre atendendo o cliente 
quando ele quer, e não quando nós 
estamos com vontade de atendê-lo.

 
Jornal o Líder – Algo mais que 

gostaria de destacar sobre a sua 
empresa?

Gostaríamos de agradecer os 
nossos clientes e deixar um convi-
te para as pessoas que ainda não 
conhecem o nosso trabalho e pro-
dutos para que venham até o nosso 
estabelecimento e nos façam uma 
visita.

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

PIZZARIA E SORVETERIA KAREDAN
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Medicina e Saúde
Dr. Geovani Delevati

No dia Nacional de Combate ao 
Fumo, 29 de agosto, o Conselho Fede-
ral de medicina (CFm) chama atenção 
dos médicos e da sociedade sobre os 
riscos relacionados ao consumo do 
narguilé e do cigarro eletrônico, utili-
zados especialmente entre os jovens. 
A Comissão de Controle do tabagismo 
do CFm produziu alerta - referendado 
pelo plenário da entidade - onde res-
salta que todas as formas de uso do 
tabaco, mesmo aquelas apontadas - de 
forma equivocada - como menos noci-
vas, comprometem a saúde e uma me-
lhor qualidade de vida.  

Segundo o CFm, há um acúmulo 
de evidências que sugerem que fumar 
narguilé e cigarros eletrônicos podem 
trazer riscos semelhantes ou mesmo 
maiores que outras formas de uso de 
tabaco, comprometendo a saúde de 
seus usuários. “A concentração de ni-
cotina nesses produtos é extremamen-
te alta. Uma hora de uso do narguilé 
corresponde a 100 cigarros comuns”, 
aponta o membro da Comissão Alber-
to José de Araújo. 

 No alerta, o CFm pede ainda que 
o governo (em todas as suas esferas 
de decisão) elabore e implemente nas 
políticas públicas de combate ao ta-
bagismo ações específicas relativas ao 
narguilé e ao cigarro eletrônico, com 
a adoção de campanhas de esclareci-
mento e definição de linhas de trata-
mento e orientação nos serviços espe-
cíficos.

Artesanal - outro ponto de preocu-
pação, segundo o CFm, é que o nargui-
lé funciona como porta de entrada para 
o consumo de cigarros. “Há estudos 
demostrando o preocupante aumento 
de jovens consumindo-os. A grande 
parte dos fumantes de hoje começa-
ram o vício com menos de 18 anos”, 
relata Araújo. o comércio do narguilé 

no brasil não é proibido por ser consi-
derado “produto artesanal”. 

 o alerta com relação aos cigarros 
eletrônicos (e-cigarros) - proibido no 
brasil pela Anvisa, desde 2009 - está 
vinculado aos efeitos de longo prazo, 
sobretudo comportamentais. de acor-
do com estudos internacionais, como 
produto que libera níveis mais baixos 
de toxinas do que os cigarros con-
vencionais, ele é utilizado por alguns 
como subterfúgio para abandonar o 
tabagismo. Contudo, seu uso con-
tínuo tem demonstrado efeito 

contrário, ou 
seja, seus usu-
ários costumam 
se tornar fuman-
tes intensos. 

Além disso, o e-ci-
garro polui o ambiente 
e emite um vapor de água 
com componentes prejudi-
ciais à saúde. “o e-cigarro co-
loca o fumante com as mesmas 
condições e problemas do que 
cigarro comum. Não há indícios 
científicos que comprovam que este 
produto auxilia o fumante a largar o 
vício e as pessoas passivamente expos-
tas ao aerossol (vapor) de e-cigarros 
também absorvem nicotina (medida 
como seu metabólito, a cotinina)”, aler-
ta Araújo. 

Cartilha – o alerta aos médicos 
e à sociedade não foi a única ini-
ciativa do CFm em apoio ao dia 
Nacional de Combate ao Fumo. 
também foi lançada uma carti-
lha direcionada aos profissionais 
relacionando as consequências 

do tabagismo sobre a saúde. A publi-
cação, que se encontra disponível na 
íntegra para leitura e download no site 
do CFm, é composta de 17 temas, que 
apontam os problemas gerados pelo 
consumo ou contato com o tabaco no 
organismo humano.

  “A proposta é demostrar as conse-
quências do tabagismo que estão cine-
ticamente comprovadas”, disse o coor-

denador da Comissão de Combate ao 
tabagismo do CFm, conselheiro Ger-
son Zafallon martins, representante 
do Paraná na entidade. A cartilha será 
enviada aos Crms para distribuição, 
bem como para entidades de classe, 
bibliotecas e escolas de medicina. 

entre os pontos abordados, al-
guns se destacam pela curiosidade. 
Por exemplo, fumar aumenta seis ve-
zes o risco de periodontite, o que leva 
à perda dos dentes. de acordo com a 
literatura médica, o consumo do taba-
co está associado ao aumento do ris-
co de morte súbita, acidente vascular 
encefálico, úlcera péptica, transtornos 
hepáticos, bem como à incidência de 
câncer “atingindo os pulmões e vários 
órgãos e sistemas do organismo huma-
no”, entre outros problemas. 

de acordo com estatísticas ofi-
ciais, apesar da queda do número 

de fumantes nos últimos anos, 
25 milhões de brasileiros ain-

da mantém o hábito. todos 
os anos o tabagismo é cor-

responsável pela morte 
de aproximadamente 

200 mil pessoas no 
país.
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o fato de o bebê ter sobrevivido após a morte da mãe, vítima de um 
acidente de trânsito no domingo (31), foi um caso raro, que a medicina não 
explica. A notícia comoveu a todos que acompanharam essa história, além 
dos profissionais que atenderam a ocorrência

Uma vida pós-morte 
Tragédia  

ISABEL MüLLER

Um caso raro e de muita repercussão foi realizado em 
maravilha no domingo (31). Após escutar as sirenes 
do Corpo de bombeiros e entrar em contato com a 
plantonista da Companhia, desloquei-me até o local 

indicado. Horas: 18h10; local: br-282, trecho entre Pinhalzinho 
e maravilha; fato: saída de pista seguida de choque em árvore. 

muitas pessoas estavam no local, além de uma enorme movi-
mentação de veículos. As vítimas, o condutor do veículo renault 
Clio com placas de Cunha Porã, André Luis Pfeifer, 26 anos, e a 
passageira, elisângela Zambiazi de mello, 30 anos, já haviam sido 
encaminhados ao Hospital São José de maravilha. 

o veículo estava em um barranco totalmente destruído, com 
algumas partes cortadas pelo Corpo de bombeiros para o de-
sencarceramento das vítimas. No momento, o soldado Giovanni 
Augusto rigo repassou a informação que o condutor estava cons-
ciente e passava bem, já a mulher, grávida, estava no período final 
da gestação e o nascimento do bebê estava marcado para o dia 4 
de setembro. Informou ainda que o estado da mulher era grave, 
pois teve uma parada cardiorrespiratória no local do acidente.  

Horas depois, uma postagem na página pessoal do médico 
do Hospital São José de maravilha eduart Grellmann dava conti-
nuidade àquele caso, que se resumia em uma história triste e ao 
mesmo tempo feliz. A mãe chegou ao hospital em óbito, o parto 
teve que ser feito às pressas e, apesar das circunstâncias, a crian-
ça nasceu e sobreviveu.  

em contato com o médico que estava de plantão na Unidade 
de terapia Intensiva (UtI), por telefone, ainda na noite de do-
mingo, foi realizada a cesariana pós-morte e a criança nasceu 
em parada cardiorrespiratória, mas foi reanimada, sendo enca-
minhada seguidamente para a UtI neonatal de Xanxerê. “Quan-
do a vítima chegou, em poucos minutos, estavam presentes os 
médicos orlando Kono, Valdir de Costa, Guilherme Fialho blos e 
Fernando Arduini e a equipe de enfermagem. o parto foi realiza-
do no Pronto Socorro do Hospital. Na hora todos agiram rapida-
mente e de forma espetacular”, afirmou.

Grellmann disse ainda que o mérito é de uma equipe inteira, 
com médicos, enfermeiros e técnicos do Hospital São José, além 
da equipe pré-hospitalar que fez o pré-atendimento. “Ficamos 
emocionados e chocados com a situação. o caso é raro e a morta-
lidade é de praticamente 100% nesses casos. Ficamos felizes pelo 
nosso esforço”, enalteceu.

o fato repercutiu e em poucos minutos a notícia se espalhou. 
durante a semana, vários meios de comunicação trouxeram a 
notícia com destaque. o bebê, Caio André Pfeifer, ainda luta pela 
vida e é ele quem dá força para a família neste momento. o bebê 
passou por tomografia para avaliar sequelas decorrentes do tem-
po que ficou sem oxigênio. ele ficou alguns minutos sem respirar 
quando a mãe, elisângela, morreu a caminho do hospital. 

 acreditam 
as técnicas e 
enfermeiras 
do Hospital 

São José

deus quis 
que nós 

estivéssemos 
lá e ele quis 

nos usar para 
salvar uma 

criança”,

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Acidente ocorreu por volta das 17h40, na BR-282 em Cunha Porã 

Veículo Clio ficou totalmente destruído
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No LUGAR CERto, NA HoRA CERtA 
Se pudessem escolher, elas não estariam naquele local, naquele dia

Nesta semana conversei com a equipe do 
Hospital São José. Além dos médicos, que ficaram 
comovidos com aquela situação, as enfermeiras 
e técnicas em enfermagem, mulheres, algumas 
mães, umas com anos de profissão e outras come-
çando agora, acreditam que estavam no local cer-
to, na hora certa. relatar para o jornal o que pas-
saram daquele dia não foi fácil para elas, mas foi 
a oportunidade de expressar toda aquela emoção 
que ainda sentiam ao lembrar do caso.    

Conversaram comigo as técnicas em enfer-
magem micheli rauber, Noeli deboit dreifke e 
Adriane Cristina Kottwitz. Além da coordenadora 
e enfermeira da UtI, diane deisel, e a enfermeira 
do Pronto Socorro mariane baptista. Na equipe de 
enfermagem de plantão daquele dia ainda esta-
vam a técnica do Pronto Socorro marines Knop, a 
enfermeira roberta balestreri e demais equipes do 
hospital, que de uma forma ou outra auxiliaram no 
trabalho.

mariane baptista disse que o plantão, como 
em outros finais de semana, estava muito agitado. 
Já haviam recebido um caso de parada cardiorres-
piratória, uma criança em crise convulsiva e diver-
sas consultas que requeriam cuidados. “Quando 
recebemos a notícia que o SAmU e os bombeiros 
estavam indo para o atendimento, era o momento 
que havia acalmado os atendimentos no Pronto 
Socorro e nós conseguimos nos organizar e reunir 
a equipe para se preparar e receber a vítima”, enal-
teceram.

As enfermeiras e técnicas destacaram ainda 
que existe dentro do hospital uma equipe de emer-
gência, uma organização interna que é acionada 
nestes casos, sendo que os bombeiros acionam 
e o hospital organiza a equipe. “Nós já sabíamos 
pelos bombeiros e o SAmU que o caso que estava 
vindo para atendimento era uma gestante, vítima 
de acidente de trânsito, que estava presa nas ferra-
gens, com suspeita de parada cardiorrespiratória, 
somente não sabíamos o tempo da gestação. Pre-
paramos a sala como se fosse para realizar uma ce-
sárea, para que conseguíssemos salvar o bebê e a 
mãe também. Porque até então tudo se tratava de 
uma suspeita de parada e não que realmente era 
uma parada e que a mãe já estava com nove meses 
de gestação”, enfatizaram.

dois cirurgiões já estavam à espera de elisân-
gela, orlando Kono, médico plantonista do Pronto 

Socorro, e eduart Grellmann, que estava de plan-
tão na UtI. A cesariana foi realizada no Pronto 
Socorro e, como explica a equipe de enfermagem, 
tempo é vida. “No momento que constatamos que 
era final de gestação, que o bombeiro que acom-
panhava informou que a mãe estava em óbito, a 
primeira ação foi iniciar o procedimento para a re-
alização do parto. Como era pós-morte, a cesárea 
teve que ser feita muito rápido, porque a chance 
do bebê sobreviver é em até cinco minutos após a 
morte da mãe, e o que havia sido passado para nós 
era que a mãe estava em óbito há cerca de 15 mi-
nutos. então as chances da criança sobreviver, na 
medicina, era zero”, destacaram. Um fator de rele-
vância observado por elas foi a comunicação entre 
os profissionais do SAmU, bombeiros e a equipe 
do hospital.

Quando questionei as técnicas e enfermeiras 
sobre o que sentiram, sendo mulheres e mães ven-
do aquela situação, a emoção tomou conta do am-
biente da entrevista e imediatamente uma delas 
me respondeu: “pensei em salvar a criança. Uma 
mãe sempre pensa em salvar seu filho”.

elas enfatizaram que nos atendimentos pre-
zam por todas as vidas, mas como já haviam cons-
tatado o óbito da mãe, a única vida que podiam 
salvar naquele momento era a do bebê. “Um dos 
momentos mais importantes e que nunca vou es-
quecer, que nos intervalos da massagem cardíaca 
ouvi e senti o coração dele bater. Naquele momen-
to a equipe toda se reuniu e veio ao meu redor. o 
bebê estava em parada cardiorrespiratória e nós, 
da enfermagem, em nenhum momento desisti-
mos do atendimento, investimos tudo o que tínha-
mos”, salientou enfermeira da UtI.

emocionadas ao lembrar, uma das técnicas 
em enfermagem confessou que os olhos chora-
vam e as mãos, naquele momento, agiam. “tinha 
muitas lágrimas na hora, de todos, ao mesmo tem-
po em que isso comovia, também dava força para 
toda a equipe continuar”.

A enfermeira do Pronto Socorro, mariane, dis-
se que essa situação foi muito tocante porque tem 
um filho de sete meses, então a primeira coisa que 
pensou, que se fosse ela aquela mãe, queria que 
tivesse sido feito pelo seu filho exatamente o que 
toda a equipe fez. “Que tirassem de dentro de mim 
e que não desistissem”, falou, emocionada.

Para elas não tem explicação, tampouco como 

descrever o sentimento quando viram a criança re-
agindo e a cor do bebê mudando. “Já vimos outros 
casos em que a mãe estava em vida e as crianças 
passaram por situações complicadas, mas sobre-
viveram e hoje estão bem. Ver isso não há dinheiro 
no mundo que pague. estamos até hoje abaladas, 
o emocional falou muito alto, mas estamos felizes 
por ter conseguido com sucesso. Quando o bebê 
fez uma respiração espontânea, mostrou que ele 
também estava lutando pela vida, mesmo entuba-
do ele estava se esforçando para viver”, realçaram.

o bebê saiu do Hospital São José, conforme 
as enfermeiras, com batimentos e respiração boa 
e quantidade de oxigênio no sangue adequada. 
elas explicaram que testaram a respiração do 
bebê e já estava respirando sem ajuda do oxigênio. 
“testamos para saber se ele estava reagindo ou se 
era somente o nosso estímulo que estava fazendo 
ele respirar. Na situação que ele saiu daqui, das 
chances que ele tinha, que era zero, foi uma vitória 
imensa”. 

Para as profissionais, o caso marcou muito, 
porque no dia a dia as técnicas e enfermeiras pas-
sam por situações de desgastante emocional, físico 

e profissional, e às vezes acabam desacreditando 
na profissão, na prática e competência. “Naquele 
dia mudou a visão e renovou o juramento que fiz 
no dia da minha formatura. Lembrando daque-
le momento, e hoje digo que vale a pena, isso me 
fez mudar e renovar a minha atitude profissional, 
além de continuar com aquele pensamento que 
eu tinha, de investir até o final e não desistir”, afir-
mou a enfermeira do Pronto Socorro.

A direção do Hospital São José também pa-
rabenizou a todos que estiveram à frente deste 
trabalho. “temos uma equipe de enfermagem e 
médica qualificada e preparada. São profissionais 
de alto padrão, que em todos os atendimentos não 
medem esforços para dar qualidade no atendi-
mento à população, e este é mais um caso. A equi-
pe está de parabéns, todos que estiveram à frente 
deste trabalho e de tantos outros diariamente, são 
profissionais comprometidas, competentes, com 
responsabilidade e conhecimento, que jamais me-
dem esforços para salvar uma vida. esta é a missão 
do Hospital, salvar vidas, e o Pronto Socorro é o lo-
cal para atender casos de urgência e emergência”, 
afirmou a direção.   

Equipe de enfermagem que auxiliou os médicos na cesárea realizada no Pronto Socorro

o QUE DIzEM oS MéDICoS
o médico anestesista Fernando Ar-

duini disse que estava de sobreaviso pela 
Anestesiologia quando recebeu a ligação 
do Hospital, pois o médico Valdir de Costa 
havia solicitado a sua presença para pres-
tar assistência a uma gestante em parada 
cardíaca que necessitava de cesárea de ur-
gência. “Prontamente me encaminhei ao 
hospital, chegando em aproximadamente 
cinco minutos. Ao chegar na emergência 
me deparei com o grave cenário da gestan-
te já sem vida e um recém-nascido sem ba-
timentos cardíacos e bem ‘roxinho’. eduart 
havia retirado o bebê e solicitou que eu 
prestasse assistência na reanimação dele, 
pois eu tenho experiência em aneste-
siar crianças e recém-nascidos. Assumi o 
posto, fazendo manobras de reanimação 
cardiovascular e intubação endotraqueal, 
já que o bebê não respirava e seu coração 

não batia. Fiz medicações para fazer ele 
voltar e após alguns minutos o coração do 
pequeno voltou a bater, e ele já estava, a 
essa altura, bem ‘rosadinho’”, afirmou.

ele salienta ainda que a sua atuação 
nesse caso foi crucial, pois se não tivesse 
prestado assistência adequada naque-
le momento e o bebê ficasse parado por 
mais tempo, talvez não pudesse relatar 
esse caso com alegria pela sobrevivência 
do recém-nascido, que nesses casos é pra-
ticamente zero.

o médico anestesista enfatizou que 
tratando-se de um caso específico, após 
um acidente, cesariana realizada numa 
sala de emergência, não havia partici-
pado, mas de parada cardiorrespiratória 
em recém-nascidos algumas vezes, infe-
lizmente. “ trabalhei no meu último ano 
de especialização no rio de Janeiro, em 
um hospital de referência em cirurgias 

pediátricas, prestando assistência desde 
bebês prematuros a crianças maiores, e 
muitas vezes o paciente bem grave e com 
alto risco de vida. Inclusive um dos casos 
mais interessantes que prestei assistên-
cia foi de um prematuro de apenas 450g, 
para a realização de uma correção de um 
defeito congênito no coração. A cirurgia 
foi realizada imediatamente após o parto 
cesariano, na sala ao lado. No início da 
anestesia aconteceu uma parada cardíaca, 
prontamente revertida, a cirurgia trans-
correu com sucesso e a criança levou uma 
vida normal e saudável. Por esses e outros 
motivos que me considero apto para dar 
assistência a esses casos de maior gravida-
de”, enalteceu.

o pediatra Guilherme Fialho blos, o 
ginecologista Valdir de Costa e o clínico 
geral orlando Kono não quiseram se ma-
nifestar sobre o caso. 

ANDRé DISSE qUE PERDEU O CONTROLE 
APóS CAIR EM UM BURACO DE 

APROXIMADAMENTE 20 CM
André Luis Pfeifer disse que estavam, ele e elisângela, 

indo buscar seu pai, que ajudaria a arrumar a área da nova 
casa do casal, na Linha Glória. ele afirma que caiu em um 
buraco de aproximadamente 20 cm, o carro rodopiou, saiu 
da pista e caiu no barranco, até bater contra uma árvore.

o casal estava junto há dois anos e esse é o primeiro fi-
lho. desde o início da gestação havia risco de aborto e ela 
teve que tomar medicamentos a partir do segundo mês.

AÇÃo JUDICIAL
o advogado da família informou à imprensa que vai 

entrar com uma ação judicial contra o departamento de 
Infraestrutura do transporte (dNIt) e a União pela má 
conservação da rodovia. o advogado Lucas José oberdo-
erfer argumentou que o buraco na estrada foi a causa do 
acidente.

Para o advogado, o governo federal, responsável pela 
conservação da rodovia, não cumpriu seu papel, havendo 
uma omissão na conservação da pista.
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Show artístico 
Auriverde promove Noite 
Cultural dos Clubes Agrícolas 

A coordenação dos Clubes Agrí-
colas da Cooperativa regional Auri-
verde realizou, na última semana, a 
1ª Noite Cultural. Conforme os or-
ganizadores, este evento foi criado 
para substituir o tradicional baile de 
escolha das soberanas dos clubes. 

Segundo a coordenadora dos 
Clubes por parte da Auriverde, 
Cristina Pimmel, “há alguns meses, 
numa de nossas reuniões de presi-
dentes, decidimos fazer algo dife-
rente, algo que talvez nunca tivesse 
sido proposto. entre as alternativas, 
optamos pela noite cultural com 
a apresentação teatral. No início a 
ideia era duvidosa, sem termos a 
certeza de que seria possível. de 
repente as pessoas incorporaram a 
ideia e tudo aconteceu”.

Com o tema “Agricultura fami-
liar, meio ambiente e evolução tec-
nológica”, cinco dos diversos clubes 
agrícolas existentes realizaram uma 
encenação. Conforme os partici-
pantes, foram vários dias de traba-
lho, ensaios e reuniões até estarem 
todos prontos para a grande noite.

Apresentaram-se o Clube 4-S 
rumo ao Futuro, da Linha Santo 
Antônio, com a peça “Produção e 
sustentabilidade no campo”; o Clu-
be 4-S Amigos da terra, da Linha 

Sertão, com a peça “As experiências 
de vida no campo”; o Clube Agrícola 
da Linha Glória, com a peça “Uma 
família em busca da tecnologia”; o 
Clube Agrícola da Linha Progresso 
com a peça “A conciliação”, sendo 
todos de Cunha Porã; e o Clube 
Agrícola Força Jovem da Linha bar-
ra Grande, com a peça “o desafio da 
agricultura familiar”, de Cunhataí.

Para definir as melhores peças 
o corpo de jurados usou como cri-
térios: criatividade, desenvoltura e 
foco no tema. Após as apresenta-
ções, as duas peças escolhidas fo-
ram “Produção e sustentabilidade 
no campo” da Linha Santo Antônio, 
com 153,5 pontos, e a peça o “desa-
fio da família na agricultura fami-
liar” da Linha barra Grande, com 
157,5 pontos. 

os vencedores receberam como 
prêmio uma viagem para Ametista 
do Sul, para conhecer as minas de 
pedras semipreciosas, que foi ofe-
recida pela Cooperativa regional 
Auriverde. “mas na verdade quem 
ganhou mesmo foi o público pre-
sente, que pôde desfrutar de mo-
mentos de alegria proporcionados 
pelo toque humorístico dos autores 
e a reflexão proposta pelos temas”, 
destacam os organizadores.

Auriverde/divulgação

Vencedores foram premiados com uma viagem para Ametista do Sul

evento será realizado em São miguel do oeste, reunindo clubes da região

Leo Clube maravilha participa 
de Seminário de 
desenvolvimento de Liderança 

Curso promovido pela JCI maravilha 
reúne participantes de sete municípios

REGIÃo A

oportunidade

RENAtA MAttIA

os companheiros do Leo Clube 
maravilha participaram no domingo 
(31), em São miguel do oeste, da XVI 
edição do Seminário de desenvolvi-
mento de Lideranças (Sedel) região A.  
o evento ocorreu no auditório do Co-
légio La Salle Peperi. Cerca de 100 pes-
soas participaram do evento, que tem o 
intuito de promover a interação entre 
os associados e despertar o espírito de 
liderança dos jovens.

Várias atividades foram realiza-
das, como oficinas, debates em grupo 
e uma palestra ministrada por Clau-
demir Luiz Parmigiani, que é pesqui-
sador credenciado do Pró-diversitas, 
vinculado aos países de Argentina, 
Colômbia, equador, Itália, Alemanha, 
espanha, Portugal e Holanda; ba-
charel em direito; pós-graduado em 
direito Constitucional; doutor e pós-
doutor em direito; jurista das Ciências 
Criminais; advogado e escritor. Na 

Divulgação

Companheiros LEO Clube Maravilha prestigiaram o evento 

oportunidade, Parmigiani falou sobre 
lideranças e frisou a importância de 
almejar o ponto onde se quer estar (li-
derando ou sendo liderado). “existem 
cinco pontos essenciais que um ver-
dadeiro líder deve possuir: a mente 

aberta; elevar o grupo, dando-lhes 
mais confiança; inovação; recriar o 
espírito de alegria e empreender o 
futuro”, destacou. Ao finalizar o Sedel 
foi realizada confraternização entre 
os clubes.

desenvolvimento de projetos, 
comportamento em grupo, inovação 
e estratégia foram os principais pon-
tos trabalhados durante o curso Adm, 
promovido pela JCI maravilha, em sua 
sede, nos dias 29, 30 e 31 de agosto. A ca-
pacitação contou com 17 participantes, 
dos clubes de maravilha, Pinhalzinho, 
Xanxerê, Concórdia, tapejara, Cascavel 
e marechal Cândido rondon.

A coordenação dos trabalhos ficou 
por conta dos facilitadores rafael Fer-
reira de melo, que atua como diretor 
de marketing na JCI rio do Sul, e os vi-
ce-presidentes executivos da JCI brasil, 
Fábio mello Fagundes, da JCI Curitiba, e 
Édina Pereira, da JCI tapejara. 

Conforme Fagundes, o Adm é um 
dos cursos oficiais oferecidos pela JCI 
brasil e esta foi a terceira turma deste 
ano, sendo que as duas primeiras se ca-
pacitaram nas cidades de rio Negrinho 
e Passo Fundo. “o curso funciona em re-
gime de imersão, são três dias em que os 
participantes ficam totalmente voltados 
a discutir projetos e o futuro de suas co-
munidades”, explica o facilitador.

Oportunidade para a formação 
de lideranças

o presidente da JCI maravilha, 
Vanderlei Luiz raupp, enfatiza que um 
dos objetivos da organização é opor-
tunizar a formação de seus membros, 

instigando-os à liderança de novos pro-
jetos junto à comunidade. “brindamos 
os companheiros da JCI maravilha, no 
ano em que a oL completa 40 anos 
de ações positivas, com um curso de 
grande relevância, que ainda não havia 
sido ministrado em nosso município”, 
destaca.

da mesma forma, a diretora de 
capacitação da JCI maravilha, Suzana 
Ferrari, comenta que foi uma conquista 
promover o curso. “Por eu conhecer o 
curso, sabia da importância de trazer 
para maravilha e oferecer a oportuni-
dade de outras cidades participarem. 
É um curso desafiador, onde os resulta-
dos são muito positivos”, frisa.

Suzana esteve à frente da organiza-
ção do curso ao lado da diretora social 

Luciana Schneider Polazzo, que par-
ticipou pela primeira vez e afirma: “o 
curso Adm é um divisor de águas para 
qualquer pessoa que quer empreender, 
liderar ou inovar, sendo essencial para 
quem assumir pastas na diretoria da 
JCI. Foi muito motivador, realmente sa-
ímos daqui pessoas melhores”.

raupp agradece a todos que estive-
ram envolvidos na realização do even-
to. “Parabenizo os companheiros que 
dedicaram seu tempo para se aprimo-
rar e buscar conhecimentos com o in-
tuito de prestar um bom serviço na JCI 
e na comunidade. também agradeço 
aos companheiros que auxiliaram na 
organização deste grandioso curso. A 
JCI maravilha está de parabéns”, finaliza 
o presidente.

Capacitação contou com 17 participantes dos clubes de Maravilha, Pinhalzinho, 
Xanxerê, Concórdia, Tapejara, Cascavel e Marechal Cândido Rondon

Divulgação/ JCI Maravilha
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por Deny Alfano
denyalfano-zonafranca.blogspot.com.br

Errata 
Na edição 294, de sábado (30), ouve um equívoco na chamada da contracapa da colunista raquel basso 

Hübner. onde diz: “A cada 14,8 segundos no país, em julho, um consumidor foi vítima de tentativa de fraude 
dos caminhoneiros”, o correto é “Fraudes deixam dívidas para consumidores.  A cada 14,8 segundos no país, 
em julho, um consumidor foi vítima de tentativa de fraude”.

Perdas da vida
No próximo programa de rádio Parla con deny, ao vivo, que vai ao 

ar todas as segundas-feiras pela rádio 103 Fm, às 20h, falaremos sobre 
as perdas da vida. Serão dois os convidados especiais que acompa-
nharão o Parla con deny, o Gerson Weissheimer que, além de que ter 
a ver com contínuas experiências de perda por causa do seu trabalho, 
teve, há poucos anos, que enfrentar um trágico luto pessoal; e a senho-
ra maria benedetti, que também compartilhará com os ouvintes suas 
experiências significativas.

então, sendo que coluna e rádio, nesse novo curso, embairiam a 
ser coerentes em abordar e integrar o mesmo tema, teria agora que 
escrever sobre as perdas da vida. Sinceramente falando, seria fácil es-
crever rapidamente algo geral e talvez banal, baseado em experiências 
e conhecimentos do meu trabalho de psicólogo. também porque es-
taria perdendo tempo em comunicar algo de significativo se ninguém 
ler a coluna ou, pelo menos, estaria perdendo horas de sono, sendo 
que é 1h30 da madrugada, e amanhã tenho que trabalhar cedo. 

Poderia, então, desenvolver a coluna destacando como as perdas e 
a morte são, de fato, algo biológico e natural, apesar de que seus efei-
tos sejam sempre algo de pessoal e cultural, que as pessoas tomam 
conhecimento só no momento em que essas perdas entram em con-
tato com a própria vida perceptiva. Poderia aproveitar as histórias dos 
convidados para exemplificar como perdas significativas, de filhos, 
pais ou cônjuges, introduzem prepotente e veementemente dentro de 
nós, como um estupro, o sentido de morte e de exposição à morte, não 
tanto na dimensão do tempo, quanto naquela do pensamento. Pode-
ria destacar a dor, a dificuldade e as consequências destruidoras pela 
saúde e o equilíbrio de quem perde, orientando o leitor sobre quan-
to é importante um processo de elaboração do luto, com si mesmos, 
com a família, com a comunidade, obviamente valorizando a função 
do psicólogo. Poderia, consequentemente, assustar e fragilizar, maxi-
mizando o drama arrasador das perdas e dos lutos, assim de empur-
rar os medrosos e os desorientados em procurar, necessariamente e 
com urgência, curas, remédios, dispositivos protetivos, etc. ou pode-
ria explicar como a maneira de reagir a uma perda chama e vislumbra 
a resolução positiva ou negativa dos processos de separação infantil. 
de fato, a vida é 10% o que acontece e 90% como se reage. ou, enfim, 
poderia levar a enxergar como cada perda é uma oportunidade para 
conhecer-se, medir-se, aprender, mudar, melhorar-se e perdoar, so-
bretudo a si mesmos. 

Seria fácil. Assuntos não faltam. Perder é algo de contínuo e ine-
vitável. É só parar e pensar quantas coisas se perde de maneira tão 
natural até o ponto de entrar, sem dar-se conta, na linguagem e nas 
gírias comuns. Por exemplo, se fala em perder a razão, o amor, uma 
pessoa cara, uma amizade, a esperança, a juventude, um jogo, a Copa, 
um dente, sangue, cabelos, dinheiro, uma guerra, a paixão, o tesão, a 
saúde, o sentido da vida, a confiança, a inocência, o desejo, uma sen-
sação, o trabalho, a paciência, o sono, a inspiração, a segurança, e as-
sim por diante...

A verdade é que o “perder” nos acompanha toda a vida, e não 
simplesmente como um acidente, mas como algo de psiquicamente 
saudável, sendo que marca cada travessia e mudança de vida, como 
quando de criança se passa a ser adolescentes e depois (não sempre) 
adultos; ou de estudantes a trabalhadores, de solteiros a casados, de 
donos de si mesmos a pais, etc.

Claro, hoje em dia, em um contexto social e uma época histórica 
que impulsiona bulimicamente ao acúmulo de objetos, onde o vence-
dor parece quem consuma mais, inclusive pessoas e situações, mais 
rapidamente possível, chega a ser quase blasfêmia a mesma ideia de 
perder. Algo de contracorrente na realidade do dia a dia onde parar, 
refletir, observar, parecem ações “perdedoras”, respeito a corrida a 
preencher o tempo e o espaço de rumores, sons, encontros fugazes, 
substâncias que excitam, objetos que falam por sua conta, etc. Nesse 
rumo, o primeiro sinal de inquietude ou de ansiedade acaba a ser de-
codificado e vivido como doença, algo de inaceitável de evitar e “ma-
tar” o mais rapidamente possível, talvez com um fármaco. o ataque de 
pânico, sintoma comum hoje em dia, nesse sentido, por exemplo, tem 
que ser lido, simplesmente, como um alarme que desperta a pessoa 
a dar-se conta de quanto esteja longe de si mesmo. ou seja, que não 
consegue perder, separar-se, renunciar, crescer. 

resumindo, saber perder, aprender a perder é vital. Imagina-se, 
simplesmente, como seria bom, para si mesmo e para os outros, “per-
der” aqueles mecanismos automáticos que levam uma pessoa sempre 
a fazer os mesmos erros, a errar parceiros, a machucar, a falhar provas 
ou “perder” o medo, o ego, os vícios que escravizam, e assim por dian-
te. em definitiva, saber perder é a maior conquista da gente. 

Novo endereço
mercado Altas Horas inova com espaço 
amplo e moderno

o mercado Altas Horas, da famí-
lia Ludwig, mudou de endereço na 
última semana, agora na rua 15 de 
Novembro, 186. Conforme os pro-
prietários, o novo espaço conta com 
375m².  “Construímos esse espaço 
para melhor atender e proporcionar 

conforto aos nossos clientes”, afir-
mam.

o mercado oferece toda a linha 
alimentícia, além de produtos de hi-
giene. A empresa atua há seis anos e 
o seu diferencial é o horário de aten-
dimento, das 8h às 12h e das 13h às 

22h, de segunda a sábado, e aos do-
mingos das 8h às 12h e das 15h às 
20h. “Agora vamos poder ampliar a 
quantidade de produtos e propor-
cionar um espaço moderno e mais 
amplo para os clientes”, destacam os 
proprietários.  

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Mercado conta agora com espaço amplo de 375m²Altas Horas está localizado na Rua 15 de 
Novembro, 186

bom Jesus do oeste teve grande destaque com as apresentações 
dos alunos da escola de educação básica Professor Silvio romero

dança Catarina encanta 
o público em Sul brasil

EtAPA MICRoRREGIoNAL

o Ginásio municipal de esportes de Sul brasil foi 
palco, no sábado (30), das apresentações da etapa mi-
crorregional da 15ª edição do Festival escolar dança 
Catarina. Participaram do evento alunos das escolas pú-
blicas pertencentes à Secretaria de estado de desenvol-
vimento regional de maravilha.

o coordenador geral do Festival escolar dança Cata-
rina, João biasotto, destacou que o Festival completa 15 
anos levando arte, cultura e educação por todo o estado. 
“em cada etapa as Sdrs têm a oportunidade de apre-
sentar os seus trabalhos, valorizando o que é realizado 
em cada unidade escolar”, observa.

o integrador esportivo da Sdr maravilha, Leandro 
Giacomolli, lembrou que este evento tem como obje-
tivo promover o intercâmbio esportivo, educacional e 
cultural entre seus promotores, organizadores e parti-
cipantes, além de dar continuidade ao processo peda-
gógico vivenciado nas escolas, principalmente nas aulas 
de educação física, e incentivar a prática da dança nas 
escolas.

os vencedores desta etapa representarão a região na 
etapa oeste, nos dias 15 e 16 de outubro, em Abelardo 
Luz. Na fase regional a escola campeã de cada moda-
lidade ganha o direito de se apresentar no próximo ano 
no Festival de dança de Joinville, o maior do gênero do 
mundo.

bom Jesus do oeste teve destaque com as apresenta-
ções dos alunos da escola de educação básica Professor 
Silvio romero, recebendo ouro na dança de Salão cate-
goria Juvenil, com o casal Ana Luisa Streck e Liéverson 

breda Ceccon, e na dança de Salão categoria Infantil, 
com o casal eduarda Carolina Garmatz Laux e matheus 
da Silva bruinsma.

A noite ainda contou com uma mostra de dança. o 
aluno Cleito Gavineski, da e.e.b. Sílvio romero, apre-
sentou a obra “diversas Possibilidades”. 

Alunos da E.E.B. Sílvio Romero se destacaram no festival 

Divulgação
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Conviver com pessoas é uma tarefa um tanto complicada e 
que tem reflexos diários no nosso jeito de ser e agir. Nunca se 
falou tanto sobre a difícil arte da convivência como atualmen-
te. o que esta acontecendo?

Não é novidade para ninguém que as pessoas são diferen-
tes, pensam diferente, sentem de forma diferente, entendem a 
mesma situação de forma diferente e enxergam a vida de forma 
diferente, isso só, já basta para saber que divergências podem 
e vão ocorrer. 

e sabem por que isso ocorre? Porque cada um é fruto das 
experiências que viveu, e elas são pessoais e intransferíveis. 
Não adianta tentar convencer a pessoa a ser como você é, você 
só vai perder tempo e ocasionar um desgaste desnecessário.

  Cada um traz consigo uma bagagem, um histórico, que faz 
com que enxergue a vida dessa ou daquela forma. É necessário 
entender que não existe o certo ou o errado, são apenas pontos 
de vista diferentes. 

o que acontece e que vem ocasionando essa guerra de con-
vivência é que ninguém mais quer dar o braço a torcer. Sempre 
estamos certos e queremos que concordem conosco o tempo 
todo, ficando para traz a simplicidade de saber respeitar as di-
ferenças e os diferentes pontos de vista. 

Aceitar e respeitar as diferenças é sempre a melhor opção, 
porém isso não acontece do dia para a noite, exige muita ma-
turidade e dedicação, mas com certeza vale a pena todo o es-
forço.

  Pensar diferente ou questionar algo não significa ser con-
tra, estar contra e condenar o outro.  Significa somente que 
vocês são pessoas diferentes, que pensam diferente, mas que 
nem por isso precisam viver em guerra. 

Se cada um fizer a sua parte, julgar menos e ouvir mais, com 
certeza a convivência será cada vez melhor. Não precisamos 
medir forças com ninguém, precisamos sim, da alegre presen-
ça das pessoas que nos rodeiam, seja qual for a sua forma de 
pensar e agir. 

A guerra da 
convivência

Parceiros apresentaram, nesta terça-feira (2), os atrativos para o 
dia 12 de outubro

Atrações para o dia das Crianças 
são lançadas em maravilha

oUtUBRo

organizadores, parceiros 
e escolas do município parti-
ciparam, nesta terça-feira (2), 
da solenidade de lançamento 
dos eventos alusivos ao dia das 
Crianças, realizada no plená-
rio da Câmara de Vereadores de 
maravilha. No dia 12 de outubro, 
na Praça Padre José bunse, ocor-
rem atrações em torno do evento 
“Criança... A festa é sua!”, englo-
bando o 10º Festival do Sorvete, 
a 6ª Gincana Cidade das Crian-
ças e o 7º Passeio Ciclístico, 
além de outras atividades, como 
a contação de histórias, brinque-
dos infláveis, mateada, venda de 
sorvetes e lanches, pinturas, jo-
gos recreativos, entre outros.

A iniciativa é da JCI mara-
vilha, responsável pela organi-
zação do Festival do Sorvete e 
do Passeio Ciclístico (este em 
conjunto com o grupo Pedal 
maravilha); do Núcleo do Jovem 
empreendedor, ligado à CdL/
Associação empresarial, que 
promove a Gincana Cidade das 
Crianças; da Ser Aurora e da 
Fundação Aury Luiz bodanese, 
que contribuem com o trans-
porte coletivo, tendas e brinca-
deiras do evento; e da Secretaria 
municipal de educação, Cultura 

e desporto, que colabora com a 
infraestrutura necessária.

o evento de lançamento con-
tou com a presença do diretor de 
esportes, marcelo Heinz, repre-
sentando a administração mu-
nicipal; o vereador eder moraes, 
representando o Legislativo; o 
presidente da JCI maravilha, Van-
derlei Luiz raupp; o presidente 
da CdL/Associação empresarial, 
Jeovany Folle; a coordenadora do 
10º Festival do Sorvete e 7º Pas-
seio Ciclístico, Claudia regner; 
a coordenadora da 6ª Gincana 
Cidade das Crianças, Camila be-
grow; e a representante da Ser 
Aurora e da Fundação Aury Luiz 
bodanese, richeli Simoni.

Nesta edição o Passeio Ciclís-
tico será realizado pela manhã, 
com saída às 9h da praça da Igre-
ja matriz. Já as demais atrações 
ocorrem à tarde, a partir das 13h, 
também na Praça Central. o Fes-
tival do Sorvete distribuirá fichas 
gratuitas para alunos da educa-
ção infantil até o 5º ano, além 
de serem comercializadas fichas 
no local. A gincana, por sua vez, 
envolverá estudantes do 5º ao 9º 
ano das escolas Ce mundo Infan-
til (CAIC), eeb Santa terezinha, 
eeb João XXIII e eeb Nossa Se-

nhora da Salete.
de acordo com o presidente 

da JCI, na ocasião também serão 
desenvolvidas atividades alusi-
vas aos 40 anos da organização, 
completados em 2014. “o Festi-
val do Sorvete é um projeto que 
iniciou em 2005 e com o passar 
dos anos ganhou novas parce-
rias, contando hoje com várias 
atrações. Agradecemos a todos 
que estão se envolvendo para 
que o dia das Crianças seja nova-
mente um sucesso, enaltecendo 
nosso título de Cidade das Crian-
ças”, frisou raupp.

Para o presidente da CdL/
Associação empresarial, Jeovany 
Folle, é um orgulho ter o Núcleo 
do Jovem empreendedor à frente 
de um evento tão grandioso: “A 
união de forças em prol do dia 
das Crianças tem sido um marco 
em nosso município, pois con-
seguimos reunir diversos even-
tos no mesmo local, ocorrendo 
simultaneamente e envolvendo 
grande parcela da nossa popula-
ção, em especial as crianças, pú-
blico-alvo desse trabalho”.

Caso chova no dia do evento, 
a programação ocorrerá no Par-
que de exposições Carlos Alberto 
begrow (tomatão).

Angela Batisti/ CDL – Associação Empresarial

Lançamento oficial do evento foi realizado na noite de terça-feira
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CADERNo DE VARIEDADES

::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

durante toda 
a semana atos 
cívicos fizeram 
parte da 
programação 
da Semana 
da Pátria em 
maravilha

Tradicional desfile de Sete de 
Setembro é amanhã  

PAtRIotISMo 

ISABEL MüLLER

Na segunda-feira (1º) teve início 
a Semana da Pátria - que ocorre até 
amanhã (7). Por volta das 6h foi reali-
zada a alvorada festiva, com desfile da 
banda marcial pelas principais ruas da 
cidade.

o ato cívico e abertura da Semana 
da Pátria foi na Praça Padre José bun-
se, com a presença da prefeita, rosi 
maldaner, vereadores, secretários e 
alunos do Centro de educação Infantil 
Patrícia roman e da escola de educa-
ção básica Nossa Senhora da Salete.

o fogo simbólico foi levado pelos 
atletas do município até a praça, onde 
permanecerá até amanhã – dia da In-
dependência do brasil. o hasteamen-
to da bandeira foi realizado todos os 
dias, às 8h, e o arriamento às 17h, com 
a participação das escolas estaduais, 
municipais e particular, além de enti-
dades do município.

Nos pronunciamentos da abertura 
da Semana da Pátria o presidente do 
Legislativo, Ivo badia, destacou o com-
promisso dos brasileiros com a Nação. 

“É uma semana para exercermos o 
nosso papel como cidadãos brasileiros 
e maravilhenses”, disse. 

A prefeita, rosi, salientou que a 
Semana da Pátria deve ser de reflexão, 
de pensar o que cada cidadão está fa-
zendo pelo seu município e o que po-
derá fazer para melhorar. “No decorrer 
desta semana, com certeza, vamos 
ver muitos exemplos de patriotismo e 
amor ao nosso brasil. A independên-
cia é algo que construímos dia a dia, 
com a certeza de cada vez melhorar 
mais o bem-estar dos maravilhenses 
e desenvolver o nosso município para 
um futuro promissor. Nossas atitudes 
e modo de vida, o respeito que temos 
com o próximo, tudo isso demonstra 
de que forma agimos com a Pátria. en-
tão, que este seja um momento para 
refletirmos o que estamos fazendo 
para melhorar a Pátria, que é a família 
de cada um, a escola, a comunidade, o 
município”, frisou.

o desfile, que será amanhã, dia 7 
de setembro, inicia às 8h, em frente ao 
INSS. Conforme a administração, em 
caso de chuva o desfile e a hora cívica 

serão cancelados.

INDEPENDÊNCIA DO BRASIL
Comemorada em todo o País, a 

Semana da Pátria simboliza a inde-
pendência do brasil, considerado 
um dos fatos históricos mais impor-
tantes do país, pois marca o fim do 
domínio português e a conquista da 
autonomia política. muitas tentati-
vas anteriores ocorreram e muitas 
pessoas morreram nesta luta. em 7 
de setembro de 1822 dom Pedro I 
proclamou, às margens do riacho do 
Ipiranga, a Independência do brasil.

Nos meses seguintes os brasilei-
ros venceram facilmente o ataque 
das tropas portuguesas, com apoio 
inglês. em pouco tempo, vários 
países da América, que já haviam 
se libertado do domínio europeu, 
apoiaram oficialmente a indepen-
dência e Pedro tornou-se o primeiro 
imperador do brasil, com o título de 
dom Pedro I. o brasil passou a ser 
uma monarquia, uma forma de go-
verno em que os poderes são exerci-
dos pelo imperador ou rei.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Autoridades participaram da abertura e receberam o fogo simbólico 

Fogo, principal símbolo da Semana da Pátria, permaneceu na Praça 
Padre José Bunse durante toda a semana 

Hasteamento e arriamento da bandeira foram realizados todos os dias, 
com a participação de alunos e integrantes de entidades do município 

Prefeita Rosi fez a abertura oficial da Semana da Pátria
Apresentação da Banda Marcial e das escolas presentes marcou o início 
da Semana da Pátria
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Alimentação adequada com ajuda de aparelhos de alta tecnologia é a melhor 
fonte de reposição do colágeno

Suplementação e 
estímulo… mais perto da 
beleza e saúde eterna

Co
Lá

GE
No

talvez muitas pessoas nem saibam o que é o colágeno, para 
entender melhor, uma das dicas é apalpar as suas orelhas ou a 
ponta do nariz, note o quão maleáveis e, ao mesmo tempo, re-
sistentes eles são. o colágeno é uma proteína de origem animal 
que tem por função dar firmeza à pele, e as cartilagens que não 
precisam da sustentação dos ossos, mas de um suporte. 

de acordo com a nutricionista Simoni Welter, a partir dos 
30 anos há uma queda gradual no processo de produção de 
colágeno pelo organismo. ele vai sendo substituído por outro 
tecido, menos elástico e mais fibroso. “daí percebemos a fla-
cidez, as rugas, a perda dos cabelos e as unhas fracas”, enfatiza.

os radicais livres que o organismo luta para combater 
durante os períodos de estresse também prejudicam o fun-
cionamento desta indústria de colágeno no organismo. Além 
dos radicais livres, a menopausa, por sua vez, também é uma 
grande responsável por essa queda na produção de colágeno, 
devido à diminuição de estrogênio.

A nutricionista Simoni Welter orienta que para prevenir 
essa baixa de produção de colágeno é preciso uma dieta ba-
lanceada, com ênfase em alimentos que combatam os radi-
cais livres, associada a outras formas de combate às consequ-
ências ao nosso organismo. entre elas, destaca-se:

SUPLEMENTAÇÃO - No caso dos suplementos, o ideal é 
que a versão em pó seja utilizada, já que as cápsulas não com-
portam a quantidade de colágeno recomendada por dia, isto 
é, cinco a dez gramas. A indicação deve ser feita por um profis-
sional habilitado, de acordo com a necessidade da pessoa, no 
horário, e associado à combinação correta. Quanto à famosa 
referência à gelatina, o médico da Associação Brasileira de 
Nutrologia Carlos Alberto Nogueira de Almeida revela que ela 
possui cerca de 1% de proteína, que, no caso, é o colágeno. Essa 
quantidade é muito baixa e está longe de ser a melhor opção. O 
que pode ser feito é associar a suplementação numa concentra-
ção menor ao consumo diário da gelatina. 

A forma mais eficaz de suplementação é o colágeno hidroli-
sado associado à vitamina C, o qual tem a função de: 

- Melhorar a sustentação da pele
- Fortalecer ossos, articulações, unhas e cabelos
- Aumentar a elasticidade da pele
- Melhorar a aparência da celulite
- Promover a saciedade, ajudando a emagrecer
Já a esteticista Caroline teston afirma que o estímulo do 

colágeno é fundamental, pois com o passar dos anos nosso 
organismo passa por um processo de glicação, no qual as mo-
léculas de açúcar que ingerimos durante a vida se fixam sobre 
as fibras de colágeno, enrijecendo-as e ocasionando perda de 
elasticidade e consequente formação de rugas.  

ESTÍMULO DO COLÁGENO - Na área estética existem 
várias formas de estimulação do colágeno, uma delas são os 
aparelhos, que nos fornecem cada vez mais tecnologia. 

Entre eles, a “radiofrequência”, que utiliza energia eletro-
magnética, quando em contato com a pele é convertida em 
efeito térmico. O principal efeito é a contração das fibras de co-
lágeno flácidas e a síntese da produção de um novo colágeno 
por estímulo do fibroblasto, tratando assim a flacidez.

Outro aparelho que é novidade na área da estética é o cha-
mado “Laser de baixa potência e LEDs”, quando a pele absorve 
a energia emitida pelo aparelho e acelera a velocidade de sínte-
se proteica, ou seja, a produção de colágeno.

Há também os chamados “peelings”, no qual alguns áci-
dos aumentam a circulação, produzindo um efeito térmico e 
estimulando o colágeno da pele, além de já remover as células 
mortas.

Também existem vários princípios ativos em cosméticos 
excelentes que estimulam colágenos na pele, porém seu uso 
deve ser contínuo e persistente. Sendo de suma importância a 
avaliação de um profissional capacitado para orientar qual o 
melhor cosmético para cada tipo de pele.

As profissionais enfatizam que a 
associação da suplementação mais 
o estímulo tem efeitos benéficos 
que vão além da estética, pois in-
terfere também na saúde, deixando 
a pessoa de bem em todos os senti-
dos. “envelhecer é inevitável, mas a 
forma como envelhecer é opcional. 
Faça a sua escolha”, finalizam.

Nutricionista Simoni Welter e a esteticista Caroline Teston 
apresentam dicas de reposição do colágeno

Radiofrequência utiliza energia 
eletromagnética, quando em contato com 
a pele é convertida em efeito térmico

Isabel Müller/O Líder
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Variedades
V/03

Livro é de cunho acadêmico, destinado 
a estudantes e profissionais das 
ciências sociais e a todas as pessoas 
que gostam de história

Livro revisando a 
revisão: Genocídio 
Americano: A Guerra 
do Paraguai, de J. J. 
Chiavenato, da 
escritora Silvânia de 
Queiróz, é lançado

HIStÓRIA 

ISABEL MüLLER

Pensando em contribuir com 
a história, Silvânia de Queiróz es-
creveu o livro “revisando a revisão: 
Genocídio Americano: A Guerra do 
Paraguai, de Júlio José Chiavenato”. 
Conforme ela, “ninguém ama aquilo 
que não conhece. Considero funda-
mental estudar e conhecer a história 
do país, para entendermos a socie-
dade que temos e qual sociedade 
queremos”, afirma.

Seu livro foi lançado na noite de 
quinta-feira (4), no auditório da es-
cola de educação básica João XXIII. 
estiveram presentes autoridades do 
município e convidados da escritora. 
Confira a entrevista com Silvânia de 
Queiróz:

Jornal o Líder - Quando pensou 
em escrever um livro?

Silvânia - durante meu curso de 
mestrado em História regional pela 
Universidade de Passo Fundo (rS).

Jornal o Líder - Como escolheu 

o assunto e porque desta escolha?
Silvânia - Além de ser um tema 

interessante, polêmico e que até 
hoje apresenta diferentes versões 
sobre seus acontecimentos, perce-
bo que, infelizmente, a população 
brasileira pouco conhece sobre 
sua história e muito menos sobre 
a Guerra da tríplice ou Guerra do 
Paraguai, como é mais conhecida 
aqui no brasil. essa guerra, ocorri-
da entre os anos 1864 e 1870, envol-
vendo Império brasileiro, Argentina 
e Uruguai contra o Paraguai, foi a 
maior guerra sul americana, marcou 
profundamente a história dos países 
envolvidos e até hoje é praticamente 
uma desconhecida da população em 
geral.

Jornal o Líder - Quando come-
çou a escrever e como foi esse pro-
cesso?

Silvânia - em 2008 iniciei meu 
curso de mestrado, com o tema a 
“história das mulheres caboclas no 
extremo-oeste catarinense”, mas 
durante uma disciplina de Semi-

nário comecei a escrever um artigo 
sobre um famoso e polêmico livro 
publicado em 1979, o “Genocídio 
Americano: a guerra do Paraguai”, 
do jornalista paulista Júlio José 
Chiavenato. Livro que fez muito 
sucesso no brasil, principalmente 
durante a década de 80 e 90, pois 
trouxe ao país uma nova visão so-
bre a Guerra do Paraguai. essa obra 
inaugurou no país o chamado “revi-
sionismo histórico”, mas apesar do 
grande sucesso a obra e seu autor 

foram duramente criticados, sobre-
tudo pelos militares. 

buscando entender a gênese, a 
produção, a publicação e a reper-
cussão da obra realizei longa pes-
quisa, através de intensa revisão 
bibliográfica de autores argentinos, 
paraguaios e brasileiros; de entre-
vistas com o autor J.J. Chiavenato 
(via e-mail e pessoalmente, em 
2010, em ribeirão Preto - SP); entre-
vista com professores que conhece-
ram e utilizaram a obra; análise de 

livros didáticos e análise dos prin-
cipais jornais e revistas do país na-
quele período.

Jornal o Líder - Pretende dar 
continuidade neste livro ou es-
crevendo sobre outros assuntos? 
Silvânia - Pretendo dar continuida-
de ao tema, pois iniciei recentemen-
te minha tese de doutoramento, na 
qual estou pesquisando sobre a his-
toriografia paraguaia sobre a Guerra 
da tríplice Aliança.
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Silvânia de Queiróz pretende dar continuidade ao tema 

Alunos da E. E. B. João XXII, de Maravilha, e da Escola de Educação Básica Jorge Lacerda, 
de Flor do Sertão

Professora de História, diretoras das escolas presentes e representante do Poder Legislativo 
acompanharam o lançamento do livro
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Simone Hübner
 e-mail: simone@jornalolider.com.br

V/04

o guardanapo é usado desde a idade média, para que 
as pessoas não limpassem as mãos e a boca na toa-

lha. Ganhou popularidade a partir de 1800.
o guardanapo correto é de tecido e quadrado, mas com as 
exigências de uma vida mais prática, dá para usar de pa-

pel, desde que ele seja macio e de boa qualidade.
Usado para higiene e proteção das roupas, a maneira como é 
usado mostra se uma pessoa é bem educada ou não. Para não 

deixar dúvidas, elencamos algumas dicas importantes.

1 - o guardanapo deve estar colocado sempre à esquerda do prato.

2 - Ao sentar-se, pegue o guardanapo e coloque-o aberto no colo.

3 - Antes de beber qualquer coisa, limpe a boca com o guardanapo. Borda do copo 
suja de gordura é muito deselegante.

4 - Caso ele caia no chão no restaurante, é só pedir outro para o garçom. Se for na 
casa de alguém, abaixe-se com cuidado para não incomodar quem está do lado, 
pegue-o e volte a comer tranquilamente.

5 - Se encontrar um guardanapo de papel dentro do de pano, é para limpar o batom. 
Não é correto deixar o guardanapo de pano todo manchado de batom.

6 - Não use para limpar o nariz ou o rosto. Em caso urgente, o correto é levantar e 
seguir rapidinho para o banheiro.

7 - Guardanapos de papel devem ser usados e postos discretamente em cima da 
mesa.

8 - Se o serviço for bufê, deixe o guardanapo em cima da mesa quando for se servir, 
e torne a colocá-lo no colo ao retornar.

9 - Alguns restaurantes disponibilizam toalhinhas quentes para limpar as mãos. 
Não limpe o rosto com ela, é só para as mãos!

10 - Restaurantes e casas particulares às vezes usam guardanapos enfiados num 
porta-guardanapos. tire da argola para usar e não recoloque quando acabar de 
comer.

11 - Se for comer macarrão ou qualquer coisa com muito molho, não é feio proteger 
a roupa com o guardanapo, mas é sempre bom usar o bom senso.

12 - Em jantares elegantes, quando é servido algum alimento que é para ser comido 
com as mãos (alcachofra, aspargos e ostras), se oferece depois uma vasilha (lavan-
da) com um pouquinho de água morna e umas gotinhas de perfume, para lavar 
as pontas dos dedos. Nesse caso, é oferecido um guardanapo extra, que depois é 
retirado junto com a vasilha.

13 - Quando terminada a refeição, o guardanapo deve ser deixado sobre a mesa, ao 
lado direito do prato. Não é necessário dobrar, mas também não faça um montinho 
com ele. Apenas esconda, se houver, o lado sujo.

Espero que tenham gostado das dicas!
Por hoje é isso. Até a próxima.  Bom final de semana a todos!

Divulgação
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Em Destaque
V/05

Profissão: Comerciante

Idade: 33 anos

Hobbies: Curtir a família, brincar com minhas filhas, jogar 
futebol, pescar e televisão

Música: Couro de boi (Sergio reis)

Filme: Gladiador, diamante de sangue

Livro: Problema obA! (roberto Shinyashiki)

Esporte: Futebol, vôlei e caminhada

Formação: Segundo grau completo

Especialização: Gestão empresarial

Profissão: desde criança estive ligado ao comércio, devi-
do a meus pais atuarem neste ramo há 29 anos. me identifico 
muito com a profissão, pois gosto de estar em contato com o 
público, trocando experiências e sempre procurando solucio-
nar os problemas de nossos clientes, oferecendo produtos que 
lhes sejam úteis. É gratificante trabalhar no comércio e chega a 

ser uma arte. É necessário ter uma boa comunicação e princi-
palmente gostar de lidar com as pessoas.

Carreira: Iniciei no mercado de trabalho na loja tabuleiro 
esporte, depois tive uma oportunidade de trabalhar na prefei-
tura de maravilha, como responsável pelo Sine, lá, juntamente 
com o Atenor Wazlawick, trabalhava com a elaboração de car-
teiras de trabalho, carteiras de identidade, balcão de emprego, 
intermediação de mão de obra, cursos de qualificação pro-
fissional e encaminhamento de seguro-desemprego. No Sine 
atuei aproximadamente seis anos e para mim foi uma experi-
ência muito boa.

depois disso trabalhei na empresa ostem Ferragens, de 
Curitiba, como representante de vendas na região oeste de 
Santa Catarina. essa experiência proporcionou o início de 
grandes amizades e contatos comerciais na região, que mante-
nho até hoje. trabalhei também, por um curto período, como 
vendedor de caminhões, obtendo bons resultados, tive a opor-
tunidade de vender o caminhão mais velho que o oliveira pos-
suía em sua frota, como outros novos também. 

Hoje trabalho como representante do Grupo metal Ferro, 
os representando em licitações públicas e vendas particulares. 
Através deles tive a oportunidade de participar da licitação 
para a concretização da rua coberta do município e ganhamos 
a obra.

trabalho também na loja tabuleiro esporte, na qual sou 
responsável, juntamente com minha esposa, na participação 
de licitações e vendas externas.

Para o futuro: Para o futuro eu e minha esposa temos 
planos de dar continuidade na empresa tabuleiro esporte. 
também pretendo continuar representando o Grupo metal 
Ferro na venda de seus produtos e serviços em toda a re-
gião. Almejo poder proporcionar uma vida confortável para 
minhas filhas, investir nos seus estudos para que elas con-
quistem a sua realização pessoal quando estiverem na fase 
adulta. Sempre buscamos a felicidade, mesmo com as ad-
versidades que surgem, o importante é ter foco no trabalho 
e no amor à família.

Maravilha no futuro: Para o futuro de nossa cidade es-
pero muitas coisas boas e desenvolvimento.  maravilha hoje 
possui um comércio de referência em nossa região, tem 
indústrias de grande porte e em plena expansão, contan-
do ainda com uma agricultura produtiva, a qual só tende 
a crescer. A administração pública pode sentir-se honra-
da com os investidores de nossa cidade e empresários que 
sempre apostaram no crescimento e desenvolvimento, pro-
porcionando uma excelente qualidade de vida aos muníci-
pes através da geração de empregos aqui estabelecida.

Isabel Müller/O Líder

 “o ESFoRÇo 
é SAUDáVEL E 

INDISPENSáVEL, MAS 
SEM oS RESULtADoS 

NÃo SIGNIFICAM NADA”. 
(Paulo Coelho)
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Galeria
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Colação de grau

doçuras 

Unopar de Maravilha 
forma mais de 
sessenta acadêmicos 

Cacau Show abre as suas 
portas em Maravilha

A Universidade do Norte do Paraná (Unopar) - Polo de maravilha, 
realizou, na noite do sábado (30), o ato solene de colação de grau de mais 
de 60 formandos. o evento foi realizado no Parque de exposições Carlos 
Alberto begrow e reuniu mais de 1.500 pessoas entre acadêmicos, fami-
liares e amigos, colaboradores e tutores da Informar/Unopar, bem como 
lideranças e autoridades municipais, regionais, estaduais e nacionais.

Sete turmas viveram momentos marcados por muitas emoções e 
homenagens. Foram elas: Administração, estética, Gestão Ambien-
tal, Gestão de recursos Humanos, Gestão Hospitalar, Pedagogia e 
Processos Gerenciais. “desejamos muito sucesso e realizações para 
os nossos formandos nesta nova caminhada que se inicia”, finali-
zou o diretor da Informar/Unopar de maravilha, Silvio José Zanin

Divulgação/ Unopar de Maravilha

Mais de 60 formandos colaram grau na noite do sábado (30) 

Nesta quarta-feira (3) a Cacau Show iniciou seus trabalhos na Cidade das Crianças. oferecendo uma 
variedade de produtos e sabores para todos os gostos, bolsos e momentos. trazendo aos maravilhenses uma 
linha completa com trufas, montebello (marshmallow de vários sabores), tabletes recheados, chocolate espe-
ciais com diferentes graduações de cacau (28% a 85%), chocolate sem lactose, chocolate orgânico, além de op-
ções para presentear, com lindas embalagens e diferentes sabores, sobremesas, bebidas quentes, sorvetes, etc.

de propriedade da maravilhense Aline bavaresco, a loja está localizada na Ave-
nida Sul brasil, 128, sala 2/b, e atenderá das 9h às 12h e das 13h às 18h30. 

Aline destaca que um dos focos da Cacau Show para novas oportunidades de lo-
jas está nas cidades com população a partir de 20 mil habitantes. “A região Sul do país 
também está entre os objetivos da empresa, então, com estes dois fatores, foi possí-
vel apresentar a inauguração da unidade na cidade de maravilha”, destacou. 

Fundada em 1988, a Cacau Show tornou-se, em apenas 25 anos, a maior rede de chocolates fi-
nos do mundo. Atualmente conta com 1.610 franquias nos principais shoppings, avenidas e ruas 
comerciais de todo o brasil. especialista em trufas, a Cacau Show está em constante inovação e ain-
da oferece uma variedade de produtos e sabores para todos os gostos, bolsos e momentos. 

Fotos: Renata Mattia/ O Líder
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Renata Teresa Mattia
 e-mail: vip@jornalolider.com.br
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Área Vip

“CAdA PeSSoA É 
AQUILo QUe CrÊ, 

FALA do QUe GoStA, 
retÉm o QUe Pro-

CUrA, eNSINA o QUe 
APreNde e tem o 

QUe dÁ e VALe o QUe 
FAZ”. (CHICo XAVIer)

A todos um ótimo 
final de semana e até 

a próxima edição! 

Eduardo... 
Há 11 anos Deus nos presenteou com um lindo 
filho. Continue sendo esse exemplo de filho, 
neto, sobrinho, aluno e amigo. Amamos você! 
Com amor, de seus pais Cleiton e Silvania, 
irmão Lorenzo, tios Fabiano, Ceni, Sandra e 
Ionildo, primo Arthur e nona Eneida. 

Parabéns à arquiteta e 
urbanista Wernelize 
Gerlach Weschenfelder, 
pelo aniversário que 
será comemorado na 
próxima terça-feira 
(9). Felicidades 
e sucesso, 
sempre!!!

Parabéns a Tânia Boff pelo aniversário que 
será comemorado na próxima segunda-feira 
(8). Muitas felicidades!!!

NOVIDADES NA 
MEDICINA

A médica endocrinologista 
Aline Hübner embarcou, 
na noite de quinta-feira 
(4), rumo a Curitiba – 
Parará, para participar 
do Congresso Brasileiro 
de Endocrinologia – 
2014, maior evento da 
área. Será uma semana 
de aperfeiçoamentos, 
novidades na área 
médica, com descobertas 
inovadoras, sempre 
pensando no bem-estar 
dos seus pacientes. 
Parabéns, Aline, pela 
dedicação!!! Aguardamos 
as novidades... 

Parabéns a dona Iolanda Zatt pelo aniversário, comemorado hoje (6). Que as vibrações e 
felicidades deste dia especial permaneçam para sempre na sua vida, tornando a nossa família 
ainda mais unida e feliz... Mas as felicitações não param por aqui. No próximo dia 9 quem 
comemora mais um ano de vida é Marco Zatt. Que este dia venha repleto de muitas alegrias!!! 
Com muito carinho, de todos os amigos e familiares! 

Ontem (5) quem comemorou mais um ano 
de vida foi a Joice Parcianello... Parabéns 
e felicidades por este dia especial!

Lisandro...
Parabéns pelo aniversário, comemorado 
na quarta-feira (4). Viva sempre com esta 
alegria, que encanta a nossa família. Somos 
muito felizes em tê-lo ao nosso lado. Com 
muito amor, Sandra e Guilherme... 

João Rafael...
Amanhã (7) estaremos em festa e comemorando o 
seu aniversário. Nesta data especial lhe desejamos 
muitas felicidades e sucesso. Você torna as nossas 
vidas mais felizes e completas! Parabéns!!! Com 
amor, famílias Genesini e Siqueira...

Neste domingo (7) quem festeja mais um 
ano de vida é Fernando Rissi. Parabéns e 
muitas felicidades por este dia especial! 
Sucesso, sempre!

Fotos: Arquivo pessoal
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CINEMA EM CASA

Variedades
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Karine Müller
 e-mail: karine@jornalolider.com.br Moda & Estilo

Fotos: Divulgação

Você jornaloliderMH

quer aparecer no jornal O Líder? Poste uma 
foto no facebook utilizando o #jornaloliderMH

Pedro Henrique é o 
destaque #jornalo-
Lídermaravilha desta 
edição. essa fofurinha foi 
fotografada pela Cristi-
na Ceccon, no estúdio 
da Free Color digital

BLAZER BRANCO PARA TODA HORA!
Já falamos aqui sobre eles, mas é sempre bom lembrar e rever 

as mil possibilidades de usá-lo em diversas ocasiões.
As mulheres mais organizadas, que costumam montar seus 

looks quando vão para uma viagem ou passeio, já devem ter pas-
sado pela experiência de provar o look e sentir que algo está faltan-
do. Independente da estação, o blazer branco pode preencher esta 
falta e completar o look em um instante.

outra situação muito comum é daquelas mulheres que co-
locam todas as possibilidades dentro da mala, sem organizar ou 
provar, e chegando em seu destino optam sempre pelo mais práti-
co e certeiro, mais uma vez o blazer branco entra na composição. 

ele é coringa para o trabalho, ocasiões especiais, festas de gala 
ou simplesmente para um jantar. 

A atenção que devemos dar para cada ocasião é na modela-
gem e tecido do blazer, ele pode mudar tudo o look quando usado 
com os acessórios certos para cada momento, deixando sua ima-
gem repleta de harmonia.  
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Livros
AI, MEUS DEUSES!
A vida de Phoebe Castro vira do avesso 
quando sua mãe anuncia que irá se 
casar com um estranho misterioso. 
Para completar, as duas terão que se 
mudar para o outro lado do mundo - a 
Grécia! Phoebe terá que dizer adeus ao 
sonho de cursar a mesma universidade 
que suas melhores amigas. Como se 
tudo isso não bastasse, ela ainda terá que frequentar uma escola 
superexclusiva na qual seu padrasto é o diretor. e os alunos são 
tudo, menos comuns - são descendentes dos deuses gregos e 
com direito a superpoderes! Se Phoebe achava o ensino médio 
difícil, ela já sabe que a vida ali vai ser um sofrimento de matar.

AS DELICIoSAS RECEItAS Do 
tEMPERo DE FAMÍLIA
As receitas têm mais que sabores, têm 
ligações emocionais com a infância, o 
jeito de cozinhar da mãe, as histórias de 
família que beiravam o fogão. rodrigo 
Hilbert transporta para seu livro, com 
quarenta e nove receitas e várias fotos 
incríveis para ensinar a fazer um delici-
oso salame caseiro ou um bolo de aipim 
que sua avó servia no café da tarde.

MALUCA PoR VoCÊ
em “maluca por você”, o leitor vai conhecer o charmoso policial que acabou de 
chegar à cidadezinha de Lovett, no texas. Seu nome é tucker matthews. tudo o 
que ele quer é um pouco de sossego e um lar pra chamar de seu. Seu e de Pinky, 
sua gatinha de estimação, deixada com ele por uma ex-namorada louca. mas 
parece que tucker tem sorte (ou azar) para mulheres doidas. Sua nova vizinha é 
ninguém menos que Lily brooks, ou, a maluca Lily darlington, famosa na ci-
dade pelos excessos do passado, como quando entrou com o carro dentro do 
escritório do ex-marido cretino. Fofocas à parte, tucker não imaginou que no 
lugar da suposta barraqueira fosse conhecer uma baita mulher em seus trinta e 
oito anos, linda, inteligente, sexy e engraçada, que irá virar sua cabeça do avesso.

Games Henrique Hübner

Silent Hill: Downpour

Variedades
V/09

É um jogo eletrônico do gênero survival horror. É o oi-
tavo lançamento da série Silent Hill. o título provisório era 
Silent Hill 8 e foi desenvolvido pelo estúdio tcheco Vatra 
Games e foi publicado pela Konami digital entertainment 
para o PlayStation 3 e Xbox 360 com lançamento no dia 13 
de março de 2012.

Jogabilidade
A câmera predomina em terceira pessoa. Silent Hill: 

downpour, assim como outros jogos da série, conta com 
os quebra-cabeças e a história imersa na mente dos perso-
nagens que levou a marca à fama, e tem uma “experiência 
profunda de horror psicológico”, com várias missões se-
cundárias dependendo das decisões e do comportamen-
to do jogador. o jogador pode carregar apenas uma arma 
de cada vez e essas armas podem quebrar. o jogo tem 
também uma seleção da dificuldade dos quebra-cabeças. 
Lugares clássicos dos jogos de Silent Hill anteriores, como 
o hospital e a escola, não aparecerão neste, e a água é um 
elemento importante na história, com chuvas torrenciais 
durante o jogo.

História
o personagem principal é murphy Pendleton, um 

prisioneiro que foi transferido para outro presidio, se vê 
perdido em Silent Hill após o ônibus que o transporta cair 
de um barranco e virar. ele se vê em uma situação com-
plicada, quando algumas pessoas agem normalmente, 
enquanto uma série de monstros tenta matá-lo. enquanto 
isso, murphy conhece o famoso dJ rickys, que fica escon-
dido em uma transmissora de rádio. murphy tem visões de 
quando matou um policial na prisão por ordem de outro 
policial. Ao mesmo tempo ele é perseguido por um ho-
mem misterioso chamado Homem do Saco, que tem uma 
chave no pescoço escrita “liberdade”. Quando sua máscara 
é tirada aparece quem merece ter a liberdade. murphy teve 

problemas porque quando ele retirou a máscara mostrava 
uma imagem dele e depois do policial que ele matou. Logo 
ele achou a chave de um barco para sair da horrível cidade. 
o problema é que a policial que sobreviveu disse que eles 
tinham que terminar o que começaram, porque a cidade 
mostrou coisas a ela. Segundos depois, murphy se vê na 
prisão de Silent Hill, só que quando consegue uma chan-
ce, um monstro de cadeira de rodas o leva para dentro de 
seu subconsciente, e quando finalmente o derrota ele se vê 
como o Homem do Saco, prestes a matar a policial. então, 
de acordo com seu progresso, murphy terá finais diferentes.

É isso aí, galera! Espero que tenham gostado dessa 
minha dica. Até a próxima e fiquem com Deus!

Não é preciso prescrição 
médica para usar colírio?

Ir maquiada à praia 
mancha a pele? 

o sol seca as espinhas?

mito. Colírios 
também são medica-
mentos e devem ser 
usados com cautela. 
Seu consumo indis-
criminado pode cau-
sar mais problemas 
do que resolvê-los. 
“o uso de colírios, 
incluindo os chama-
dos adstringentes, 
só deve ser feito com 

recomendação médica. Já a utilização de alguns colírios 
sem controle, como os de antibióticos e de cortisona, 
pode causar perda de visão importante e até cegueira”, 
alerta Carlos eduardo Arieta, professor do departamen-
to de oftalmologia e otorrinolaringologia da Unicamp.

Verdade. Antes de ir 
à praia, é bom lavar bem 
o rosto e somente aplicar 
o filtro solar. Qualquer 
produto, como maquia-
gem ou perfume, poderá 
queimar e manchar a pele 
com a exposição ao sol.

mito. o sol 
pode gerar novas 
espinhas com o au-
mento da transpi-
ração e da secreção 
sebácea. o sol tam-
bém pode piorar a 
inflamação e causar 
manchas na acne 
já existente. Quem 
tem a pele oleosa 
deve também optar 
pelo protetor solar 
oil free para não 
piorar o quadro.
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Madalena se sente mal com a 
notícia sobre a troca dos bebês. 
Susana descobre que Sandra 
é a criança que foi trocada 
por Vitória. Madalena conta 
a Fernando que Vitória não é 
sua filha. Fernando entra no 
apartamento de Inês atrás de 
Sandra, mas Tadeu a esconde. 
Ricardo afirma a Gilson que 
Luisa vai procurar por ele e Zu-
leica. Rafael consegue impedir 
que Sandra vá para a casa de 
Vicente. Carlota decide contar 
seu segredo para Leonor.

João Lucas beija Maria Ísis, 
que expulsa o rapaz de sua 
casa. Cora conta sobre Cristina 
para os repórteres e Xana fica 
furiosa. Maria Marta mostra 
para José Alfredo a notícia 
sobre a filha de Eliane. José 
Alfredo afirma que não fará um 
teste de DNA. Carmem cuida 
da transferência de Salvador 
para um manicômio judiciário. 
Reginaldo passa mal após a 
chegada de Jurema a sua casa. 
Maria Marta explica como José 
Pedro conseguirá tomar o poder 
de José Alfredo. 

Chang impede a viagem de 
Brian, Lara e Tomás. Megan 
discute com Jonas e Verônica. 
Davi segue Megan e se irrita 
ao vê-la se insinuar para outro 
rapaz. Lara e Brian decidem 
que é melhor Tomás dormir 
com eles após o primeiro 
contato com Chang. Megan 
implora perdão a Davi. Zac 
Vírus ameaça Manuela para 
conseguir informações sobre 
Jonas. Rita conta para Valdeci 
sobre Fred. Vander escreve os 
mandamentos dos Nem-Nens e 
Danilo se identifica. 

Carlota confessa a Leonor 
que não consegue viver sem 
Fernando. Susana vai à casa de 
Vicente à procura de Sandra, 
mas não a encontra. Madalena 
conta para Fernando que San-
dra é a sua filha biológica. Beto 
avisa à mãe que Madalena está 
no escritório da Vip Turismo 
com Fernando. Carlota se 
desespera com a situação 
da Boogie Oogie. Beatriz 
desconfia da reação de Susana 
ao perguntar sobre um sinal de 
nascença de Sandra. Susana 
aparece de surpresa na casa de 
Sandra.

Cristina é hostil com Maria 
Clara. Du conta para Maria 
Marta o endereço de Maria 
Ísis. Tuane e Jurema rezam 
por Reginaldo. Xana desconfia 
da visita de Maria Clara a Cris-
tina. Enrico fica furioso ao ver 
Téo em seu restaurante. Maria 
Marta e Cora chegam à casa 
de Maria Ísis ao mesmo tempo. 
Cora encontra fios de cabelo 
de José Alfredo no quarto 
de Maria Ísis. Maria Marta 
e Maria Ísis se enfrentam. 
Enrico sabota a comida de Téo 
e Robertão. 

Verônica vê o vídeo de Jonas e 
Sandra. Jonas ameaça Aroei-
ra. Edna sugere que Verônica 
tente descobrir quem lhe enviou 
os e-mails. Ernesto convence 
Davi a desistir de contratar 
os Nem-Nens e eles decidem 
fazer um processo seletivo para 
chamar novos funcionários. 
Chang se aproxima de Tomás e 
desafia Lara. Lara suspeita que 
Shin esteja fingindo ser Chang. 
Verônica pede a ajuda de Davi 
para descobrir o paradeiro de 
Sandra e quem está enviando 
os e-mails anônimos. 

Susana consegue ver o sinal de 
nascença de Sandra. Leonor 
aconselha Carlota a revelar seu 
segredo para Fernando antes 
que Amaury o faça. Carlota 
sugere que Amaury venda a 
Boogie Oogie para Ricardo. 
Diante da proposta da venda 
da discoteca, Amaury decide 
não revelar o que sabe sobre 
Carlota, para desespero de 
Vitória. Rafael decide contar a 
Vitória sobre a troca de bebês. 
Inês diz a Fernando que sabe 
onde Susana está.

Maria Marta e José Alfredo se 
enfrentam. Cristina se preocu-
pa com o sumiço de Cora. José 
Alfredo exige que Magnólia 
e Severo voltem para São 
Fidélis. Téo se ofende com os 
comentários de Robertão. José 
Alfredo e Maria Ísis descobrem 
que Cora está escondida embai-
xo da cama. Magnólia ajuda 
Cora a fugir e Marta a leva 
para casa. Cora inventa uma 
desculpa para explicar para 
Maria Marta o motivo de estar 
na casa de Maria Ísis. Cristina 
flagra Cora com os fios de 
cabelo de José Alfredo.

Rita fica perturbada com a 
presença de Fred. Gláucia 
conta para Megan que Pamela 
está com Herval. Dorothy se 
comove ao ver a cumplicidade 
entre Megan e Pamela. Herval 
recebe um dossiê sobre Jonas. 
Verônica é surpreendida com a 
presença de Jonas. Zac Vírus 
exige que Manuela vasculhe 
o computador de Jonas e 
Murphy a flagra na Marra. 
Lara e Brian têm o mesmo 
sonho. Davi encontra uma pista 
de Sandra e Verônica decide 
retomar a biografia de Jonas. 

Verônica insiste em conversar 
com Sandra. Davi combina 
de Matias fazer os testes para 
trabalhar na Brazuca. Murphy 
decide não contar para Jonas 
que viu Manuela mexendo em 
seu computador. Sandra revela 
sua história com Jonas para 
Verônica. Jonas e Brian come-
çam a passar todos os assuntos 
da Marra para Manuela e ela 
se surpreende com o projeto do 
transumanismo. Sandra conta 
que se encontrou com Jonas 
pela última vez em Brasília, na 
viagem em que ele foi encon-
trar um pajé. 

Jonas diz a Brian que fará uma 
coletiva para anunciar os novos 
projetos da Marra e falará 
sobre a piora de seu estado 
de saúde. Verônica decide 
revelar a conversa que teve 
com Sandra para Davi. Barata 
não consegue se envolver com 
Ludmila. Brian e Lara têm sua 
primeira noite de amor. Davi, 
Verônica e Edna contam para 
Vicente o que sabem sobre 
Jonas e pedem que ele seja um 
espião na Marra. 

Ernesto inventa uma desculpa 
para Megan e Davi a consola. 
Verônica deixa a coletiva 
com Edna. Vicente grava 
uma conversa entre Jonas e 
Manuela. Pamela questiona 
Gláucia sobre seus sentimentos 
por Jonas. Fred encontra Rita 
por acaso e a convida para 
almoçar. Manuela confessa a 
Arthur que está sendo coagida 
a enganar Jonas. Davi descobre 
o computador de onde foi en-
viado o e-mail para Verônica. 

Inês revela a Fernando que 
Susana está em sua casa. 
Daniele diz a Vitória que 
Amaury já vendeu a Boogie 
Oogie para o pai. Inês consegue 
impedir Rafael de contar a 
Vitória sobre a troca dos bebês. 
Fernando seduz Susana e lhe 
faz uma proposta para impedir 
que ela conte a verdade para 
sua família. Susana conta para 
Inês que Fernando propôs 
reatar o relacionamento dos 
dois. Fernando vai até a casa 
de Sandra.

Silviano avisa que José Alfredo 
e Maria Marta não dormiram 
em casa. Vicente pede para 
Cristina marcar um dia para 
eles saírem com Victor. José 
Alfredo e Maria Ísis se recon-
ciliam. Téo flagra Robertão 
e Érika se beijando. Xana 
aconselha Juliane a retomar 
o posto de rainha de bateria 
da escola de samba. Leonardo 
aborda Robertão na rua. 
Enrico nomeia Vicente como 
responsável pelo bufê da festa 
da joalheria Império. 

Fernando se oferece para 
pagar a faculdade de Sandra 
no exterior e a menina expulsa 
o empresário de sua casa. 
Inês tenta convencer Susana 
de que Fernando não deixará 
sua família para ficar com 
ela. Susana convence Rafael 
a não contar para Sandra que 
Fernando é seu pai biológico.
Beatriz confessa seu segredo 
a Célia. Susana afirma a 
Fernando que só voltará para 
ele como sua esposa e exige 
que o empresário se separe de 
Carlota.

Fernando pede para conversar 
com Elivaldo sobre Cora. 
Silviano avisa a Maria Marta 
que sua viagem para o Monte 
Roraima será logo após a 
festa da joalheria. João Lucas 
procura Maria Ísis. Antoni-
nho convida Juliane para ir 
à festa da joalheria. Teresa é 
hospitalizada. Du fala para 
Maria Marta que João Lucas 
está interessado em Maria Ísis. 
Fernando desiste de ajudar 
Cora com o exame de DNA. 
Maria Clara convida Cristina 
para a festa da joalheria. 

Fernando promete a Susana 
que vai se separar de Carlota. 
Vitória conversa com Júlia 
sobre o passado de Carlota e 
ganha sua confiança. Luisa 
encontra Zuleica na rua e 
disfarça para Filipinho. Célia 
entrega uma câmera para 
Zuleica tirar uma foto do na-
morado de Susana. Beatriz se 
frustra com a falta de interesse 
de Elísio. Fernando demite 
Gilda. Madalena vai até a casa 
de Inês para falar com Susana.

Maria Marta conta para 
José Alfredo que Maria Clara 
convidou Cristina para a festa 
da empresa. Tuane sugere que 
Jurema se hospede na casa de 
Xana. José Alfredo se lembra 
de uma conversa que teve com 
Cristina. Cristina se aconselha 
com Vicente. Orville se sente 
culpado por explorar Salvador. 
Du avisa que João Lucas foi 
à casa de Maria Ísis e Maria 
Marta afirma que ele terá 
uma surpresa. João Lucas 
encontra José Alfredo na casa 
da amante.

S
in

o
p

S
e

S
 d

a
 S

e
m

a
n

a
 d

e
 0

8
 a

 0
13

 d
e

 S
e

t
e

m
b

R
o

 d
e

 2
01

4
 a

t
e

n
Ç

Ã
o

: 
o

S
 R

e
S

U
m

o
S

 d
o

S
 C

a
p

Ít
U

Lo
S 

e
S

tÃ
o

 S
U

Je
it

o
S

 a
 m

U
d

a
n

Ç
a

S
 e

m
 F

U
n

Ç
Ã

o
 d

a
 e

d
iÇ

Ã
o

 d
a

S
 n

o
V

e
L

a
S

.

SEGUNDA TERçA QUARTA QUINTA SEXTA SáBADO

Programe-se

Receita

Ingredientes:
2 berinjelas médias
1/2 colher (sopa) de sal
1/2 colher (sopa) de óleo
1/2 cebola ralada
1 dente de alho
300 g de carne moída
1 lata de molho de tomate (340 g)
2 tabletes de caldo de carne
1 colher (chá) de açúcar

Montagem
200 g de mozarela fatiada
1 creme de leite
1/2 xícara (chá) de queijo parmesão ralado

Modo de preparo
Corte as berinjelas no sentido do comprimento. 

Polvilhe sal e deixe descansar por cerca de 20 mi-
nutos. escorra a água e esprema as berinjelas. em 
uma frigideira, grelhe as berinjelas e reserve. em uma 
panela média, aqueça o óleo e refogue a cebola e o 
alho. Junte a carne moída e refogue até ficar dourada. 
Acrescente o molho de tomate, o caldo de carne, 1 xí-

cara (chá) de água e o açúcar. Cozinhe por cerca de 5 
minutos e reserve.

Montagem:
em um refratário médio, faça camadas alternadas 

de molho, berinjela, mozarela e creme de leite. repita as 
camadas, finalizando com o creme de leite e polvilhe o 
queijo parmesão. Leve ao forno médio-alto (200°C), pre-
aquecido, por cerca de 30 minutos ou até gratinar. Sirva.

Bom apetite!

MOUSSAKÁ

Variedades
V/10

SáBADo (6)
Almoço – Salão Paroquial Católico - Ass. de Funcionários do Hospital 
São José

Baile - Salão Linha São Paulo - Com. Católica Lª. São Paulo

DoMINGo (7)
Desfile Cívico 

Festa – Salão Lª Primavera baixa – Clube de mães Verde mar

Festa de idosos – Salão Lª Sanga Silva – Grupo de Idosos Flor do oeste 
maravilha

Costelão Beneficente – Salão Paroquial Católico – CAeP e rede Fe-
minina

SáBADo (13)
Festa de Idosos – Salão Paroquial Católico – Grupo de Idosos bairro 
Cohab 

Jantar-dançante-  Ser Vasco da Gama - Ser Vasco da Gama

DoMINGo (14)
Almoço da Padroeira - Salão Paroquial Católico – APP Nossa Senho-
ra da Salete



 -  MARAVILHA  -  S C, 06  de Setembro de 2014

Variedades
V/11

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 33

LE
SRF

CONCRETO
MOTORASLC

NAELIXIR
TRAVESSÃO
RET

EON
KARENINAO

POSTTREM
REMETENTE

LODORIT
PORAD

ICAR
A

CORRENTADA
SESSAUG
TAUADOBE

PASSAROOM

Parte es-
tratégica
da nego-
ciação

Encher 
a casa 

de espe-
táculos

(?) de
polícia:

anota de-
poimentos

A classe
social dos

pobres
(pop.)

Tipo de
bactéria
difícil de
combater

Indivíduo
que pula
Carnaval
(bras.)

Material 
mais usado
na constru-
ção civil

Contagem
de tempo
durante
disputas

Lygia
Clark,
artista

plástica
(?) da Lon-
ga Vida:
meta de 

alquimistas

"Anna (?)",
romance
de Leon
Tolstoi

Thomas
Edison,

cientista e
inventor

Planta com
proprieda-
de anti-in-
flamatória

Criatura
de outro
planeta
(abrev.)

Cada
cabeça 
de gado
bovino

Atividade
escolar

voltada à
ortografia

Material
orgânico

que fertili-
za a terra

Resíduo
formado
no fundo
do lago

"Se (?)
Rua Fosse

Minha",
cantiga

Freguesia
do (?),

bairro de
São Paulo

Animal
como a
Graúna,
de Henfil

Tipo rudi-
mentar 
de tijolo

O som do
Universo,
no Hindu-

ísmo

Potássio
(símbolo)

Transporte
ferroviário
Fazer se-
xo (pop.)

Enraizar
Julgados 

em proces-
so (jur.)

Postar, 
em inglês
Informa-
ção no

envelope
da carta

A (?): ao
acaso

O rato, pela ordem 
a que

pertence
(Biol.)

Traço
horizontal

Atividades
(?): são
afetadas
pelo mal

de
Parkinson

Presa por
grilhões

Cruz fran-
ciscana

T A U

3/tau. 4/post. 5/adobe — adubo. 6/arnica — elixir. 8/karenina. 10/escrevente.

MARIDO PINGUÇO
A mulher vai buscar o resulta-
do de uns exames que o marido fez 
no hospital e a médica alerta:
- Seu marido está com cirrose, gastrite, 
tuberculose, pneumonia... A senhora 
não acha que ele está bebendo demais?
- Ah, nem me fale! Aquele homem 
só pensa em beber, beber, beber! A 
vida dele é só bebida. Passa dias com 
os amigos no bar. - Reclama.

- Mas isso tem solução! Sabia que meu ex-
marido era igualzinho? - Consola a médica.
- Não me diga!
- Digo, sim! Ele tinha um teor altíssi-
mo de álcool no sangue! Mas eu desco-
bri que o maior problema dele era a 
falta de fósforo. - Conta a médica.
- que interessante! A senhora 
usou vitaminas para curá-
lo? - Pergunta a mulher.
- Não! A única coisa que eu fiz foi 
riscar um fósforo perto dele!

AS ALUNAS ESPERTINHAS
 Na prova de Matemática, as duas es-
pertinhas que não haviam estuda-
do nada resolvem faltar e passar o 
dia estudando para fazer a prova 
no dia seguinte, quando aparecem 
com uma desculpa esfarrapada:
- Professor, ontem a fernanda passou 
em casa para me apanhar e a gente 
estava vindo para cá, quando o carro 
quebrou. Chamamos o guincho, mas 

demorou. quando chegamos à escola, 
o senhor já tinha ido embora! Podemos 
fazer a prova hoje? - Diz a primeira.
- Claro! Não tem problema! - Diz o profes-
sor. - Basta cada uma se sentar num canto 
da sala que eu já levo a prova para vocês.
Sem conseguir esconder o sorriso de 
satisfação, as meninas se sentaram, 
comemorando em silêncio. Dois minu-
tos depois, receberam a prova. No alto 
da folha havia uma única questão: 
“Em que rua o carro quebrou?”.

PiaDas

HoróSCoPo 

Áries
Na paquera, alguém de longe po-

derá roubar seus pensamentos. Novos 
caminhos surgirão no amor. Vida se-
xual envolvente. Viagens, concursos 
públicos e assuntos judiciais serão 
definidos com agilidade. A sorte está 
rondando você. o relacionamento fa-
miliar requer novos estímulos. Que tal 
um passeio? Com isso, o seu astral com 
o pessoal de casa vai crescer bastante.

Touro 
tempo certo para paquerar. Na 

vida a dois, curta o que o amado tem 
para lhe oferecer. A sexualidade estará 
mais solta, embora você ainda faça al-
gumas comparações. Acredite na sua 
intuição profissional. Você tem tudo 
para melhorar seu orçamento. Ajudar a 
sua família será uma das suas motiva-
ções, mas não exagere!

Gêmeos
A semana é de puro romance e 

envolvimento para quem tem com-
promisso. Se estiver só, lembranças do 
passado podem pegá-la de jeito. No 
trabalho, lembre-se de que a união faz a 
força. terá colaboração de que precisa, 
mas não se esqueça de fazer economia. 
Não gaste por impulso. 

Câncer
Aprenda a aceitar as diferenças de 

opinião. Isso só enriquecerá o roman-
ce. Na paquera, uma atração irresis-
tível surgirá em um encontro casual. 
Profissionalmente, você estará mais 
confiante para conquistar o que de-
seja. Questões de ordem material vão 
precisar mais da sua atenção. Nada de 
descarregar suas chateações nos fami-
liares, seja gentil.

Leão
Você se sentirá livre para amar cada 

vez mais o seu eleito. relaxe-o com 
uma dose de prazer. Se o seu coração 
estiver vago, há chance de se apaixonar. 
No serviço, período propício para dar a 
volta por cima e reverter uma situação 
adversa. Saiba aproveitar as oportuni-
dades. o astral favorece seus ganhos. 

Virgem
A dois, a energia astral é dez! Não 

perca a chance de fazer seu par feliz. A 
ordem é aproveitar os bons momentos 
que essa maré de sorte promete. Confie 
na sua força interior e ajude quem tem 
menos experiência. em relação à gra-
na, pode ter boas novidades. o período 
é bom pra pôr em pratos limpos os as-
suntos mal resolvidos em família.

Libra
Não hesite em mudar a sua manei-

ra de agir com o seu par. Não estranhe 
se ele estiver mais arredio na intimi-
dade. Sorte em concurso, viagem e 
exames de avaliação. No trabalho, seus 
talentos estarão em evidência. Nas fi-
nanças, saberá como tirar uma grana 
extra. o convívio com seu pessoal con-
tinuará sendo importante para trazer 
segurança.

Escorpião
É um bom período para incremen-

tar o romance. esforce-se para conquis-
tar tudo o que seus sonhos prometem. 
No sexo, seja mais carinhosa. No traba-
lho, não adie mais seus planos: ousadia 
será a palavra chave nesse período. Lua 
na Casa da Fortuna indica habilidade 
financeira. 

Sagitário
Seu coração estará aberto para no-

vas emoções e momentos de sedução. 
Aceite o que a pessoa amada tem a 
oferecer. Sua força e seu poder de lide-
rança estarão em evidência no traba-
lho. Atitudes positivas serão premiadas. 
bom período para iniciar uma poupan-
ça. evite se envolver nos conflitos fami-
liares. Prefira acalmar os ânimos.

Capricórnio
A dois, uma conversa franca pode 

resolver de vez o que não anda bem 
com seu amor. está só? Poderá conhe-
cer alguém especial que vai deixar seu 
coração balançado. No trabalho, terá 
ótimos resultados se agir com discri-
ção, cautela e planejamento. Conte 
com seus esforços para melhorar as 
finanças. 

Aquário
A dois, uma conversa franca pode 

resolver de vez o que não anda bem 
com seu amor. está só? Poderá conhe-
cer alguém especial, que vai deixar seu 
coração balançado. No trabalho, terá 
ótimos resultados se agir com discrição, 
cautela e planejamento. Conte com 
seus esforços para melhorar as finan-
ças. Invista mais nos relacionamentos 
familiares, pois eles serão seu apoio.

Peixes
Na paquera, alguém vai parecer 

especial. Um clima gostoso vai tomar 
conta do seu romance. o par estará 
com pique sexual. demonstrará efici-
ência no trabalho e conquistará o apoio 
de pessoa bem-sucedida. Há possibi-
lidade de fazer um acordo que proteja 
seus interesses. 



 -  MARAVILHA  -  S C, 06  de Setembro de 2014

Geral
a/19

NoVAS INStALAÇõES  

Sicoob/Credial transformou o posto de atendimento em agência. As atividades no município 
iniciaram no dia 1º de janeiro de 2005

Sicoob inaugura agência em Flor 
do Sertão

ISABEL MüLLER

A Cooperativa de Crédito de Li-
vre Admissão de Associados Auri-
verde Sicoob/Credial inaugurou, na 
noite de sexta-feira (29), suas novas 
instalações, na rua São José, centro 
de Flor do Sertão.

o ato solene contou com a pre-
sença do gerente da agência do muni-
cípio, Fabio Giovani Sochtig; do pre-
sidente do Sicoob/Credial, Hermes 
barbieri; do vice-presidente, daniel 

Ferrari; colaboradores da Cooperati-
va; e autoridades municipais.

o Sicoob/Credial iniciou as ati-
vidades em Flor do Sertão no dia 1º 
de janeiro de 2005. Após nove anos, 
transformou o posto de atendimento 
em agência com um novo e moderno 
espaço, de 195m², que foi adquirido 
para melhor atender seus associados.   

de acordo com o gerente da agên-
cia, o município tem 1.588 habitantes 
e o Sicoob de Flor do Sertão já tem 
1.051 contas ativas. “Isso demonstra 

o crescimento, o empenho da equi-
pe e o compromisso de assumir o 
trabalho e atender da melhor forma 
possível nossos associados”, afirmou 
Sochtig.

Nos pronunciamentos, as auto-
ridades enalteceram o crescimento 
do sistema. o presidente do Sicoob/
Credial, Hermes barbieri, citou os 
investimentos em termos de obras 
realizadas, onde apenas três agên-
cias permanecem no aluguel e o 
restante são agências com salas pró-

prias. “o nosso grande diferencial 
é não ter custo de manutenção das 
contas, sem cobrança dos extratos, 
a devolução das sobras a cada exer-
cício, além de oferecermos também 
todo o serviço de uma instituição fi-
nanceira. Sempre digo para os prei-
tos, onde existe o sistema Sicoob, o 
município desenvolve, porque da-
mos a oportunidade para buscarem 
os recursos para investimento desde 
que tenha viabilidade no projeto”, 
salienta.  

o Sicoob/Credial iniciou suas 
atividades em 8 de agosto de 1985. 
Atualmente conta com mais de 
27.107 associados e faz parte do 
maior sistema de crédito cooperati-
vo do país. A inauguração das novas 
instalações da agência de Flor do 
Sertão faz parte do planejamento 
estratégico do Sicoob/Credial.

Após a solenidade, os presentes 
confraternizaram em jantar servi-
do no centro de eventos de Flor do 
Sertão.   

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Atuação dos colaboradores da agência de Flor do Sertão foi 
lembrada

Presidente e fundadores da Cooperativa enalteceram 
crescimento da mesma

Autoridades do município e colaboradores do Sicoob 
prestigiaram a inauguração

Desenlace da fita marcou a inauguração da agência de Flor 
do Sertão 

Benção foi realizada em toda a instalação Associados e convidados puderam conhecer as novas 
instalações 
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Ser veterinário ...
Pensando bem... Ser veterinário não é só cuidar de animais.
É, sobretudo, amá-los, não ficando somente nos padrões
éticos de uma ciência médica. Ser veterinário é acreditar
na imortalidade da natureza e querer preservá-la sempre
mais bela. Ser veterinário é ouvir miados, mugidos,
balidos, relinchos e latidos, mas principalmente entendê-los
e amenizá-los. É gostar da terra molhada, do mato fechado,
de luas e chuvas. Ser veterinário é não importar se
os animais pensam, mas sim se sofrem. É dedicar parte
do seu ser à arte de salvar vidas. Ser veterinário é
aproximar-se de instintos. É perder medos. É ganhar
amigos de pelos e penas, que jamais irão decepcioná-lo.
Ser veterinário é ter ódio de gaiolas, jaulas e correntes.
É perder um tempo enorme acompanhando rebanhos e voos
de gaivotas. É permanecer descobrindo, através dos animais,
a si mesmo. Ser veterinário é ser o único capaz de
entender rabos abanando, arranhões carinhosos e mordidas de afeto.
É sentir cheiro de pelo molhado, cheiro de almofada
com essência de gato, cheiro de baias, de curral, de
esterco. Ser veterinário é ter coragem de penetrar
num mundo diferente e ser igual. É ter capacidade de compreender
gratidões mudas, mas sem dúvida alguma, as únicas verdadeiras.
É adivinhar olhares, é lembrar do seu tempo de criança,
é querer levar para casa todos os cães vadios sem dono.
Ser veterinário é conviver lado a lado com ensinamentos
profundos sobre amor e vida.

Nos próximos dias os maravilhenses poderão 
contar com os serviços da Clínica Veterinária 
Anjos de 4 Patas, que abrirá suas portas na 
Avenida euclides da Cunha, próximo ao taru-

mã Alimentos. 
A clínica contará com o atendimento de duas médi-

cas veterinárias: Camila Zanin e Liegi Parpinelli, que têm 
experiência no ramo, pois já atuaram em outra clínica, e 
agora estão cursando pós-graduação em Clínica médica 
e Cirúrgica de Pequenos Animais. 

de acordo com as profissionais, na área da clínica 
serão oferecidos ao cliente consultas, internamento, ci-
rurgias em geral com o auxílio do aparelho de anestesia 
inalatória, que dará maior segurança para os procedi-
mentos, vacinas importadas com selo de garantia, apa-
relho de ultrassom dentário para limpeza de tártaro, e 
para melhor atender os clientes será disponibilizado em 
anexo os serviços de pet shop e banho e tosa, com profis-
sional especializada, que está fazendo curso em balneá-
rio Camboriú, com uma renomada profissional da área, 

para atualização e aperfeiçoamento dos serviços. 
Camila e Liegi lembram que, além disso, todos os 

produtos, como xampus, condicionadores e hidra-
tantes, serão de alta qualidade. Conforme as médicas 
veterinárias, os clientes também terão disponível o 
serviço de busca e entrega dos animais e ainda a venda 
de lindos e diferenciados produtos para o pet e para o 
proprietário.

As proprietárias destacam que o espaço planejado 
pela arquiteta Karine Pissatto será amplo, agradável e 
possui estacionamento próprio, onde com certeza o 
cliente irá se sentir à vontade de conhecer e frequentar 
junto com o seu animalzinho.

“A data de inauguração ainda não está definida, po-
rém todos já estão antecipadamente convidados para 
este evento e para conhecer e se surpreender com o 
nosso espaço”, frisam as profissionais.

Camila e Liegi parabenizam os médicos veteriná-
rios pela passagem do seu dia, que será na próxima ter-
ça-feira (9). 

Fotos: Divulgação
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ILAINE RoHDEN

desde 2008 a médica 
veterinária danusa 
Andréa Paris blank 
é formada em me-

dicina Veterinária pela Udesc/
CAV de Lages. entretanto, em 
abril de 2011 a profissional re-
alizou o sonho de ter seu pró-
prio negócio, abrindo a Clíni-
ca Veterinária bicho Feliz em 
maravilha. 

A profissional, que atua 
na clínica em tempo integral, 
possui especialização em Clí-
nica médica e Cirúrgica de 
Pequenos Animais, atualiza-
ção em Cirurgia Avançada e 
também em dermatologia, 
sendo que ainda está em fase 
final da pós-graduação em 
dermatologia Veterinária. 
Vale ressaltar que danusa faz 
parte da Sociedade brasileira 
de dermatologia e irá concluir 
ainda em setembro a atuali-
zação em Análises Clínicas e 

Laboratorial.
Para somar com a Clínica 

Veterinária bicho Feliz e com 
a qualidade dos serviços ofe-
recidos, desde o mês de agosto 
os clientes podem contar com 
o trabalho da médica veteri-
nária Carlise regina Nilles, 
que se formou em 2012 pela 
UFSm de Santa maria, rio 
Grande do Sul. 

Carlise atua com nutrição 
animal e clínica de grandes 
animais e concluirá ainda 
neste mês a atualização em 
Análises Clínicas e Laborato-
rial.

As duas profissionais 
atuam na Clínica Veteriná-
ria bicho Feliz, juntamente 
com toda a equipe, reali-
zando e auxiliando nos tra-
balhos de estética animal, 
pet shop, hospedagem, tele
-busca e consultas de clíni-
ca médica, cirurgias de te-
cidos moles e ortopédicos, 
odontologia, vacinação, 

realização de exames, além 
de disponibilizar farmácia 
completa.

As profissionais destacam 
que tem como objetivo ofere-
cer vida longa com muita saú-
de e bem-estar aos animais, e 
que a união entre o trabalho e 
o amor fortifica a qualidade, 
que é primada pela empresa.

Visando a qualidade e 
bem-estar dos animais e seus 
proprietários, danusa e seu 
esposo, raul eduardo blank, 
proprietários da Clínica Vete-
rinária bicho Feliz, investiram 
em melhorias na estrutura fí-

sica da clínica. Na quarta-fei-
ra (3) foi inaugurado o novo 
espaço, melhor dividido e 
com adequações, oferecendo 
maior comodidade. 

Uma das novidades é a 
sala de banho e tosa, que ago-
ra é dividida por uma parede 
de vidro, possibilitando que o 
proprietário do pet veja o tra-
balho que está sendo realiza-
do, enquanto aguarda confor-
tável em um local preparado 
para o seu conforto. “Venha 
conhecer o nosso novo am-
biente e os nossos serviços”, 
convida a equipe.

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder
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ILAINE RoHDEN

o trabalho de um profis-
sional veterinário é de-
dicado 24 horas ao seu 
paciente, o animal, assim 

como os médicos, se dedicam aos 
humanos. “escolhi esta profissão 
porque realmente gosto e tenho 
muita satisfação em realizar meu 
trabalho, que muita vezes não é 
nada fácil, pois nem todos os ani-
mais são bem tratados e bem cui-
dados pelos donos”, frisa a médi-
ca veterinária Ana Paula Kuhn de 
Castro Guth.

Ana Paula é formada pela 
Unoesc de Xanxerê, em 2009, e 
atualmente cursa pós-graduação 
em Clínica e Cirurgia. Logo após 
se formar, mais precisamente em 
novembro de 2009, a veterinária 
abriu seu próprio negócio, o Cen-
tro Veterinário Castro. 

o Centro Veterinário Castro 
cuida da saúde do animal, com va-
cinação e prevenção de doenças, 
e também na área cirúrgica, que é 
terceirizada por meio de parcerias 
para cirurgias e exames comple-
mentares. 

Quanto à parte da estética ani-
mal, a empresa e profissionais são 
especializados. “temos profissio-
nais muito bons atuando, inclu-
sive, sempre estamos realizando 
cursos de atualizações em banho 
e tosa, como aconteceu este ano, 
onde tivemos dois treinamentos 
enfatizando tosas bebê, japonesa, 

penteados diferenciados e tintu-
ras”, comenta Ana. 

A empresa ainda disponibi-
liza, na parte de pet shop, vários 
acessórios, camas, brinquedos e 
ampla linha de petiscos. Na parte 
de rações, os clientes podem con-
tar com a linha premium e super 
premium, para todos os paladares, 
tanto para cão como para gato.

A profissional destaca que um 
fator importante na empresa é o 
amor que os colaboradores sen-
tem pelos animais. “Nosso traba-
lho sempre é realizado em equipe, 
temos funcionários que trabalham 
há anos na empresa. todos amam 
e respeitam os animais, isso é su-
per importante”, frisa. Além dis-
so, ela ressalta o atendimento aos 
clientes. “Atendemos bem qual-
quer pessoa, não importa se ela 
vem de vez em quando ou sempre, 
não importa classe social, estamos 
aqui para isso, para atender as pes-
soas e tentar entender o que elas 
realmente precisam e necessitam, 
bem como seus animais”, justifica. 
A empresa atende em horários di-
ferenciados e flexíveis, com plan-
tão 24 horas. “Feriado ou não, esta-
mos disponíveis para atendimento 
veterinário”, complementa Ana.

Para melhor atender o cliente, o 
Centro Veterinário Castro está mu-
dando de endereço. “Precisamos 
atender as exigências e necessida-
des dos nossos clientes, estaremos 
em um lugar maior, com vitrine, 
além de proporcionar maior facili-

dade no estacionamento, o banho 
e tosa foi adaptado para melhorar 
o serviço, tanto para os clientes 
quanto para nossos funcionários”, 
ressalta a veterinária.

de acordo com Ana, os clientes 
terão algumas novidades no novo 
endereço, nos serviços do banho e 
tosa, como por exemplo, o banho 
tropical, que é relaxante, com xam-
pus, condicionadores e perfumes 
desenvolvidos com extratos ama-
zônicos 100% naturais, e também 
novidades em hidratações. “Para 
quem gosta de um mimo, o Centro 
Veterinário Castro estará disponi-
bilizando o cartão fidelidade, onde 
a cada oito banhos o cliente ganha-
rá uma hidratação”, explica. 

A partir de segunda-feira (8) o 
Centro Veterinário Castro estará 
atendendo na Avenida Anita Gari-
baldi, 506, na sala do antigo Cor-
reios. Conforme Ana, a reinaugu-
ração com coquetel será no sábado 
(12), a partir das 13h30, sendo que 
na parte da manhã o atendimento 
será normal.  

A profissional lembra o dia do 
Veterinário, que será comemo-
rado na próxima terça-feira (9), 
e parabeniza os colegas de pro-
fissão. “Aos médicos veterinários 
ou futuros, desejo sucesso. Nossa 
profissão é uma das mais lindas e 
maravilhosas. trabalhamos com 
seres incríveis, que são os animais. 
Acredito que eu e demais veteriná-
rios devemos nos sentir honrados 
com tal profissão”, frisa.
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Produzido pela agricultura fami-
liar de Pinhalzinho, oeste de Santa 
Catarina, o leite realta, da Coopera-
tiva regional Auriverde, tem rigoro-
sos padrões de produção. ele é trans-
portado com as condições ideais de 
acondicionamento e temperatura 
e monitorado a partir de rigorosas 
análises laboratoriais específicas 
e diárias. desta forma, conforme a 
equipe, a Auriverde pode fornecer 
leite de qualidade para as famílias. 

o envase do leite realta é feito 
pela Cooperativa Central Aurora 
Alimentos, que possui um sistema 
de rastreabilidade que disponibili-
za todas as informações relativas ao 
leite, o Produto Aurora rastreado 
(P.A.r.), que pode ser acessado no 
site www.auroraalimentos.com.br/

par/aurora.
mensalmente são produzidos 

800 mil litros de leite realta, que são 
destinados aos estados do Paraná, 
Santa Catarina e rio Grande do Sul, 
sendo que a maior parte permanece 
no estado catarinense. Com quatro 
mil associados, a Auriverde sempre 
comercializou leite, porém a inten-
sificação da produção ocorreu na 
última década, quando o produto 
deixou de ser somente uma fonte 
de renda a mais para as famílias e 
passou a ser o carro-chefe de muitas 
propriedades. 

A Cooperativa regional Auriver-
de agradece aos clientes pela con-
fiança depositada em todos os seus 
produtos. “o Leite UHt realta é a 
escolha certa para quem busca se-

gurança e sabor. A Cooperativa re-
gional Auriverde – realta existe há 46 
anos e é referência de credibilidade 
na produção de alimentos”, frisa a 
equipe. 

ERRAtA
Na edição 295, veiculada no dia 30 de agosto de 2014, página A/20, 

divulgamos a matéria “Governadora do distrito Ld-8 visita maravilha”. 
Na oportunidade, veiculamos o nome do casal presidente do Clube de 
Lions maravilha equivocadamente e viemos por meio desta informar 
que o correto é “Adair e marta Canci”. 

Leite da Cooperativa regional Auriverde é fabricado em 
Pinhalzinho e segue normas rigorosas

rigorosos padrões de 
produção garantem a 
qualidade do leite realta 

CoNFIANÇA 

Divulgação

A Informar/Unopar - Polo de ma-
ravilha tem inscrições abertas para a 
16ª turma do curso matemática Finan-
ceira com a Calculadora HP 12 C. As 
aulas serão realizadas nos dias 12, 19 e 
26 de setembro, 3 e 10 de outubro, das 
19h15 às 22h15, nas dependências da 
Universidade.

o programa curricular da forma-
ção compreende temas como: opera-
ções básicas com a HP 12 C; registro de 
armazenamento; funções de porcenta-
gem e calendário; transformações de 
taxas em períodos diversos; capitaliza-
ção simples e composta; valor presente 
líquido; taxa interna de retorno; tabela 
price, entre outros. A carga horária total 
é de 25 horas/aula.

o investimento para acadêmicos 
da Unopar é de r$ 115,00 à vista, ou 
2 x de r$ 62,00. Para a comunidade 

externa o valor é r$ 140,00 à vista ou 2 
x de r$ 73,00.

Além deste curso, estão abertas 
as inscrições para a 2ª turma do cur-
so de programação delphi. A forma-
ção terá início no dia 13 de setembro. 
As aulas serão ministradas pelo ins-
trutor, tecnólogo em informática e 
pós-graduado em desenvolvimento 
de Software com Java Ilsonei da Sil-
va. Com carga horária de 100 horas, 
os encontros serão aos sábados, das 
8h30 às 11h30.

o conteúdo programático abor-
dará temas como: Lógica de progra-
mação; Pascal; delphi; SQL; delphi 
com banco de dados, entre outros.

mais informações e inscrições 
podem ser obtidas no site www.in-
formar.com.br, por telefone ou dire-
tamente na universidade.

oportunidade

Sábado Mais

Conhecimento

Informar/Unopar abre 
inscrições para dois cursos

Lojas terão atendimento 
estendido hoje 

Aluna do CEUS fará intercâmbio 
na Inglaterra

A aluna do 2ª série do ensino mé-
dio do Centro educacional Univer-
so do Saber (CeUS) Julia de oliveira 
engelmann, 16 anos, se despediu da 
turma na terça-feira (2), pois fará inter-
câmbio cultural na Inglaterra, em bir-
mingham, onde estudará na orniston 
Forge Academy durante quatro meses, 
se estendendo até dezembro. Julia fica-
rá na casa de uma família acolhedora.

o intercâmbio é organizado em 
parceria com a oNG AFS e Study Abrod 
Uk. A aluna retorna ao brasil e ao CeUS 
no início do próximo ano, para cursar 
o terceirão. “decidi fazer este intercâm-
bio para crescimento pessoal e intelec-
tual. Acho que será muito importante 
para meu futuro estudar no país que 
possui um dos mais elevados índices 
de educação do mundo. Além disso, a 

Julia ficará na Inglaterra até 
dezembro

possibilidade de conhecer a cultura in-
glesa me parece mais que interessante”, 
diz Julia.

Divulgação

o Sábado mais de setembro será 
hoje (6) no comércio de maravilha. 
Por iniciativa do Núcleo de desen-
volvimento Comercial, ligado à CdL/
Associação empresarial de maravilha, 
as lojas terão atendimento especial até 
às 16h, oferecendo mais tempo para os 
consumidores fazerem suas compras. 
o próximo Sábado mais será dia 11 de 

outubro, véspera do dia das Crianças.
Hoje a comunidade também po-

derá participar da 9ª Inspeção Veicular 
Gratuita (IVG), que é realizada pelo 
Núcleo de Automecânicas, das 9h às 
16h, no tomatão. Será oferecido um 
check-up preventivo nos automóveis. 
o ingresso é dois quilos de alimento 
não perecível. 
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Festa será no dia 27 de setembro, com a escolha da 
boneca Viva, apresentações culturais e corte do bolo 
de 19 metros

tigrinhos comemora 
aniversário com extensa 
programação 

MÊS Do MUNICÍPIo

o prefeito, rudimar Francisco 
Guth, anunciou nesta semana a 
programação do 19º aniversário de 
emancipação político-administra-
tiva de tigrinhos. o início das fes-
tividades será hoje (6), com desfile 
cívico e a festa da independência, 
iniciando às 8h30. A promoção será 
das escolas do município.

No dia 13 de setembro será re-
alizado o baile da Assemuti, no Gi-
násio municipal de esportes, com 
início às 23h e animação da banda 
terceira dimensão. Para o dia 20 
está programada mateada, que terá 
início às 8h, na praça municipal, e 
a feijoada, às 11h30, no Centro es-
portivo educacional. os eventos 
são organizados pela administração 
municipal. também no dia 20 de 

Prefeito, Rudimar Francisco Guth, 
comemora o 19º aniversário do 
município 

Divulgação

Divulgação

Divulgação

setembro ocorre o 4º Festival esco-
lar da Canção, no centro comunitá-
rio da Linha Lajeado do tigre, com 

início às 14h. A promoção é do Cen-
tro educacional Ivo Luiz Honnef, da 
escola de educação básica osvaldo 
Ferreira de mello, do Centro Infan-
til Proinfância Criança Sorriso, com 
apoio da Secretaria municipal de 
educação, Cultura e esportes.

No final do mês, no dia 27, terá 
a escolha da boneca Viva, com 
apresentações culturais e corte 
do bolo de 19 metros. A progra-
mação será no Ginásio municipal 
de esportes, com início às 13h30, 
e está sendo organizada pela ad-
ministração municipal, Centro de 
educação Professor Ivo Luiz Hon-
nef e Centro Infantil Proinfância 
Criança Sorriso. No dia do muni-
cípio, 29 de setembro, será feriado 
municipal. 

Planejamento da cidade
Prefeito entrega Plano 
Diretor

Na terça-feira (2) o prefeito de 
tigrinhos, rudimar Francisco Guth, 
acompanhado do diretor Sérgio or-
tolan, esteve na Serventia de regis-
tro de Imóveis, em maravilha, para 
realizar a entrega do Plano diretor 
do município e os mapas anexados 
à cartorária elira maria Gotardo. 
elira agradeceu a presença dos ti-
grinhenses e parabenizou-os pelo 
gesto que o município teve em estar 
tomando essa iniciativa.

Conforme o prefeito, o Plano 
diretor é um instrumento funda-
mental para o planejamento das 
cidades, definindo a política de de-

senvolvimento e expansão urbana, 
buscando a proteção dos recursos 
naturais, em defesa do bem-estar 
da população. “mesmo as cidades 
que não possuem a obrigação legal 
podem, desde já, começar a plane-
jar as ações a serem desenvolvidas 
em prol do desenvolvimento orga-
nizado. É importante que as cidades 
pequenas já comecem a elaborar e 
fazer funcionar os planos diretores, 
pois somente após definição das di-
retrizes e implementação deste que 
a cidade realmente caminhará para 
uma urbanização saudável”, finaliza 
o chefe do executivo.

Prefeito entregou o documento à cartorária Elira Maria Gotardo 

Carteira de identidade

responsável pelo setor de identificação do 
município alerta sobre a demora do processo

A carteira de identidade é o documen-
to que acompanha e representa a extensão 
de sua cidadania. É a forma pela qual se 
distingue uma pessoa de seu grupo social. 
todo cidadão tem o direito de ter sua iden-
tidade civil.

em tigrinhos o atendimento para 
emissão de registro geral (rG) é feito se-
manalmente, em horário de expediente, 
conforme explica a responsável pelo setor 
de identificação do município, elisangela 
maria beckert rossatto, exceto nas terças-

feiras, pois é o dia de deslocar-se até São 
miguel do oeste para dar o encaminha-
mento dos dados na delegacia regional.

de acordo com elisangela, é impor-
tante que os munícipes que necessitam do 
documento encaminhem o quanto antes. 
“desde o início de agosto as identidades 
são impressas em Florianópolis, então 
demora em torno de 20 dias para ficarem 
prontas”, enaltece.

Para emitir a primeira via são necessá-
rios os seguintes documentos: CPF, uma 

foto 3x4 recente e certidão de nascimento 
original, não havendo cobrança de taxas. 
Já para a segunda via, os documentos são 
os mesmos, porém é necessário o paga-
mento de uma taxa de r$ 27,41.

Responsável pelo setor 
de identificação de 

Tigrinhos, Elisangela 
Maria Beckert Rossatto
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Concomitantemente, Projeto Vida Ativa também é 
levado às pessoas

Programa melhor em 
Casa leva qualidade de 
vida aos maravilhenses 

AtENDIMENto DoMICILIAR 

este ano teve início em mara-
vilha, pela Secretaria municipal 
de Saúde, o Programa melhor em 
Casa, projeto do governo federal. o 
objetivo é prestar aos maravilhen-
ses que necessitam o mais comple-
to atendimento domiciliar, dar às 
famílias um suporte e mais quali-
dade de vida aos pacientes. 

Walmosi buss é um dos 38 ma-
ravilhenses que recebe visita do 
melhor em Casa. Sua esposa, Il-
dengard, conta que Walmosi está 
acamado há muitos anos e, an-
tes, recebia visita de médico, mas 
nunca de fisioterapeuta e enfer-
meira. “o atendimento é bom, os 
profissionais que atendem a gente 
são bons, enfim, não temos do que 
reclamar, só temos que agradecer 
pela dedicação”, frisa.

Walmosi tem sessões de fisio-
terapia para melhorar as articu-
lações. “Com a fisioterapia ele já 
melhorou muito, pois agora con-
seguimos com maior facilidade 
trocar ele de local e ajudá-lo a se 
movimentar”, conta Ildengard.

A então prefeita, rosi mal-
daner, acompanhou o Programa 
melhor em Casa em uma manhã 
de quinta-feira. “A administração 
pública se sente feliz em oferecer 
um atendimento profissional às 
pessoas que estão com o estado de 
saúde comprometido e, também, 
de podermos dar suporte aos fa-
miliares dessas pessoas”, enaltece.

Na ocasião também foi visita-
do o Lar Coração de maria, que 
acolhe muitos idosos. “Além do 
Programa melhor em Casa, tam-
bém temos o Projeto Vida Ativa 

para essas pessoas. eles têm ativi-
dades de grupo, físicas, brincadeiras 
e muita descontração”, explica a co-
ordenadora de atenção básica, San-
dra bortolanza.

o Projeto Vida Ativa, por onde 
passa, leva qualidade de vida às 
pessoas. os professores dão aten-
ção, conversam e fazem com que 
os maravilhenses se descontraiam. 
“temos muitos idosos, por exemplo, 
que estão com problemas de saúde e 
nós levamos um pouco mais de ale-
gria às suas vidas”, conta o professor 
do Vida Ativa maikel bondan.

O Programa Melhor em Casa
A Portaria nº 1.122, de 8 de 

outubro de 2013, habilitou o mu-
nicípio de maravilha para receber 
o Serviço de Atenção domiciliar 
(SAd), ou seja, o Programa melhor 

em Casa. de acordo com o secre-
tário de Saúde, Jonas dall’Agnol, 
o Programa realiza um serviço de 
atendimento domiciliar às famí-
lias maravilhenses. “em síntese, os 
profissionais da Secretaria de Saú-
de do nosso município atendem as 
pessoas elegíveis ao programa, ou 
seja, com problemas crônicos, que 
precisam de atendimento domici-
liar, que não podem se dirigir até o 
hospital ou o posto de saúde. São 
pacientes que devem preencher 
pré-requisitos para serem atendi-
dos por esta equipe”, explica o se-
cretário.

A Cidade das Crianças foi o 
terceiro município do estado a 
implantar o programa. Apenas os 
municípios de blumenau e Ara-
ranguá possuem habilitação até o 
momento. 

Fotos: Cleusa Regner/Ascom

Walmosi Buss é um dos 38 maravilhenses que recebe visita do Melhor 
em Casa

Equipe também esteve no Lar Coração de Maria

Recreação

Saúde

Dia da Família é realizado 
pelo CRAS

Secretaria oferece exames 
de eletrocardiograma

Na terça-feira (2) o Centro de 
referência de Assistência Social 
(CrAS), por meio do Serviço de 
Convivência e Fortalecimento de 
Vínculos (SCFV), realizou o dia da 
Família.

Conforme a psicóloga Francie-
le Vizzoto e a assistente social ma-
riane Luize de oliveira, o objetivo 
do encontro foi fortalecer os vín-
culos entre a equipe e as famílias 
das crianças e adolescentes que 
participam do Serviço.

Na ocasião, a coordenadora do 
CrAS, Nívea Campana, desejou as 
boas-vindas aos pais, responsáveis 

e à coordenadora do SCFV, Liane 
Silveira, que discorreu sobre as 
atividades do Serviço. “os profis-
sionais tiveram um diálogo com os 
pais sobre as atividades de acor-
do com as oficinas por eles de-
senvolvidas. É importante que os 
pais participem da vida dos filhos, 
pois é uma forma de valorizá-los 
e saber o que eles estão sentindo, 
pensando e programando para o 
futuro”, acredita a coordenadora 
Nívea. 

Após, as profissionais entrega-
ram aos pais uma mensagem so-
bre pais e filhos.

Profissionais do CRAS e do SCFV tiveram um diálogo com os pais sobre 
as atividades desenvolvidas

Divulgação

Há algum tempo a Secretaria de 
Saúde de maravilha fornece exames 
de eletrocardiograma para os pa-
cientes que têm pedido solicitado 
por seu médico. de acordo com a 
coordenadora de atenção básica, 
Sandra bortolanza, os exames su-
prem a demanda dos atendimentos 
nas unidades de saúde e também as 
solicitações fora delas. “os exames 
são realizados e encaminhados por 
meio do telemedicina, assim como 
os encaminhamentos para lesões de 
pele pelo dermatoscópio”, explica a 
coordenadora.

o Sistema de telemedicina e te-
lessaúde (Stt) foi criado em 2010 e 
unifica os programas de telemedi-
cina e de telessaúde de Santa Cata-
rina, totalmente voltados para o Sis-
tema Único de Saúde (SUS). Um dos 
serviços é exatamente a instalação 
de sistemas para armazenamento 

e envio de exames e facilitação de 
acesso a exames e laudos.

“o objetivo desta estrutura que 
temos hoje, em parceria com o Sis-
tema, é facilitar o acesso do cidadão 
a exames médicos. temos uma in-
fraestrutura tecnológica que supor-
ta o envio de exames e a emissão de 
laudos à distância por especialistas 
que não estejam necessariamente 
no mesmo local ou cidade do pa-
ciente”, frisa Sandra.

No mês de agosto 122 exames de 
eletrocardiograma foram realizados 
e enviados por meio do Sistema: 66 
no eSF Centro I; quatro no Centro 
II; 12 no Interior; 10 no Novo bairro; 
22 no CAIC; e oito no bela Vista. “É 
um grande avanço podermos con-
tar com este serviço e melhorar o 
atendimento dos nossos maravilhe-
ses”, comenta o secretário de Saúde, 
Jonas dall’Agnol.

Ilustração
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Jovens buscaram saber das dificuldades e da viabilidade do campo

Agroindústrias de 
maravilha recebem visita de 
alunos da Unoesc

AULA PRátICA  

Alunos do curso de desen-
volvimento regional da Unoesc 
– Campus Aproximado de maravi-
lha e de Pinhalzinho, visitaram três 
agroindústrias familiares no inte-
rior de maravilha no sábado (30). 
o roteiro incluiu as agroindústrias 
das famílias Fries (panificação), 
três Amores (trufas de frutas e 
chocolate) e K’ delícia (mel), todos 
associados da Copamar.

Conforme a técnica em ali-
mentos da Secretaria de Agricul-
tura de maravilha, Valmi Kremer, 
que acompanhou a visita, o in-
teresse dos alunos estava mais 
voltado para as dificuldades en-
contradas e para a viabilidade das 
propriedades. “eles buscavam 
esclarecimentos com relação à 
comercialização através da Co-
pamar”, explicou.

o secretário da Agricultura do 
município, Pedro Gilberto Ioris, 

Alunos estiveram nas agroindústrias das famílias Fries, panificação; Três 
Amores, trufas de frutas e chocolate; e K’ Delícia, de mel

parabenizou a Unoesc pela cria-
ção do curso de desenvolvimento 
regional, que visa demonstrar aos 
jovens da região as possibilida-
des de emprego e renda também 

no campo. “É uma preocupação 
constante da nossa Secretaria de 
Agricultura o afastamento do jo-
vem das propriedades rurais”, co-
mentou o secretário.  

 Divulgação

Encontro 
Prefeita se reúne com moradores 
do Jardim América

Na manhã de domingo (31) a 
prefeita, rosi maldaner, esteve com 
os moradores dos loteamentos Jar-
dim América I e II. o encontro, or-
ganizado pelo presidente da Asso-
ciação de moradores três Jardins de 
maravilha, Guto Simon, teve como 
objetivo sugerir ações à equipe de 
governo da prefeita que visem con-
tribuir com o bem-estar dos mora-
dores daquela localidade.

Participaram, ainda, o presiden-
te da Câmara de Vereadores, Ivo ba-
dia, e os vereadores marclei Grando 
e eder moraes. 

Vários assuntos foram explana-
dos, como a colocação de lixeiras, 
criação de área de lazer e outros 
melhoramentos que serão feitos ao 
longo do tempo. “É importante essa 
conversa com o executivo”, desta-
cou o presidente da Associação.

rosi agradeceu a presença dos 
moradores. “É assim que deve ser, 
pois os moradores sabem das ne-
cessidades do local onde residem 
e, aos poucos, vamos fazendo os 
melhoramentos necessários. essa 
conversa já é um grande passo”, co-
mentou a prefeita.

Cleusa Regner/Ascom

Encontro foi organizado pela Associação de Moradores dos loteamentos 
Jardim América I e II
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A GRATIDÃO é A CHAVE
 DA PROSPERIDADE

o ensinamento da Seicho-No-Ie é o ensinamento 
da gratidão. Nós aprendemos que quando agradecemos 
do fundo do coração as dádivas da natureza, aos favores 

alheios, estamos renascendo novamente. muito obrigado!

Reuniões da Seicho-NO-IE
Terças-feiras, às 20h 

Quintas-feiras, às 15h
Encontro da Mulher Feliz

Na Associação Local de Maravilha/SC
Rua 27 de Julho, 2081

Festa tradicional no município de Cunha Porã será realizada nos 
dias 10, 11 e 12 de outubro

Vem aí o 19º Kerbfest: 
preparativos já iniciaram

oUtUBRo

o mês de outubro é especial para 
Cunha Porã, pois o município vivencia 
o Kerbfest, um evento especial que re-
gistra alegria, diversão e muita descon-
tração entre milhares de pessoas que 
prestigiam a programação especial-
mente preparada para atender o gosto 
do público. Neste ano não será diferen-
te, visto que a Comunidade evangélica 
de Confissão Luterana no brasil, Co-
munidade de Cunha Porã, juntamente 
com a Associação Cultural e esportiva 
Cunha-Porense, estão empenhadas 
em proporcionar mais um grande atra-
tivo regional.

o 19º Kerbfest será nos dias 10, 11 e 
12 de outubro. Para o dia 10, uma sexta-
feira, a programação inicia às 10h, com 
abertura oficial do evento, com sangria 
do primeiro barril de chope no banco 
do brasil. Às 11h tem a segunda sangria 
do barril de chope no Sicredi. Para as 
16h está programada a terceira sangria 
do barril de chope, tendo como local a 
veterinária da Auriverde. Às 18h ocorre 
o tradicional desfile do bierwagen pe-
las ruas da cidade.

A primeira noite de festa terá jantar 
típico alemão, das 19h30 às 23h. Além 
disso, às 20h30 tem apresentações cul-
turais; 22h desfile com escolha das sobe-
ranas do 19º Kerbfest e às 23h início do 
baile com a banda Choppão e Fritz 4. A 
atração será no Pavilhão evangélico.

Programação para 
sábado e domingo

No dia 11, sábado, as festividades 
iniciam às 10h, com a quarta sangria do 
barril de chope, no Posto Auriverde. Às 
17h tem desfile cultural pela rua mou-
ra brasil, contando com o bierwagen. 
Para as 22h está agendado o início do 
baile, que contará com as bandas Cho-
ppão e Happy brass, com 8h de anima-
ção.

Para o dia 12, domingo, os atrativos 
têm início às 6h, com alvorada festiva 
e desfile do bierwagen pelas ruas da 
cidade. Às 10h tem culto festivo alu-
sivo ao Kerbfest 2014; às 11h30 será 
feita recepção do público no Pavilhão 
evangélico, e ao meio-dia será servido 
almoço, tendo no cardápio churrasco e 

acompanhamentos. Às 13h30 inicia a 
matinê com animação das bandas Ha-
ppy brass e Hopus. Às 23h30 será feito o 
encerramento do 19º Kerbfest e convite 
para a 20ª edição da tradicional festa.

Kerbfest da terceira Idade
A 2ª edição do Kerbfest da terceira 

Idade está marcada para o dia 18 de ou-
tubro, e também terá ampla programa-
ção organizada pelo governo de Cunha 
Porã, em parceria com a Comunidade 
evangélica. os atrativos iniciam às 9h, 
com recepção dos grupos; às 10h des-
file de reis e rainhas dos grupos de ido-
sos; às 11h desfile para escolha do Fritz 
e da Frida Kerbfest dos Grupos de Ido-
sos; e ao meio-dia será servido almoço.

À tarde a programação segue às 
13h, com apresentações do Grupo de 
danças Folclóricas; às 13h30 será dado 
início à matinê, com a banda Styllus; e 
às 18h tem o encerramento do 2º Kerb-
fest da terceira Idade.

de acordo com o prefeito, Jairo 
ebeling, o Kerbfest tornou-se uma tra-
dição do município e tem como obje-
tivo valorizar a cultura alemã e levar o 
nome de Cunha Porã para ao grande 
oeste catarinense e demais estados vi-
zinhos. “Por isso apoiamos esta inicia-
tiva, que a cada ano atrai milhares de 
pessoas para dias de festa e diversão”, 
destaca ebeling.

o líder do executivo cunha-poren-
se ressalta que este ano será oportuni-

zada a 2ª edição do Kerbfest da terceira 
Idade. “desde já estamos aguardado 
todos os grupos de idosos do nosso 
município para juntos fazermos uma 
bonita festa”, convida o prefeito.

Segundo o responsável pela divul-
gação do 19º Kerbfest, elestor Albrecht, 
os preparativos para o evento estão a 
todo vapor para que tudo esteja orga-
nizado. “temos uma equipe de traba-
lho muito boa e isso nos motiva a atuar 
na organização deste evento de forma 
segura, para proporcionar uma grande 
festa. este ano teremos novidades e por 
isso todos estão empenhados nos últi-
mos ajustes”, adianta.

Albrecht ressalta que, assim como 
em anos anteriores, é importante que 
os interessados façam suas reservas de 
barris de chope, especialmente para o 
sábado, visto que é o dia com maior mo-
vimentação. “São 100 bombas de chope 
disponíveis para o sábado, porém res-
saltamos que é preciso fazer as reservas 
o quanto antes para garantir que todos 
possam festejar tranquilamente. os in-
teressados podem entrar em contato 
por telefone ou obter mais informações 
pelo site da festa: www.kerbcunhapora.
com.br”, assinala o organizador.

Expectativa
Conforme Albrecht, em 2013 fo-

ram 14 mil pessoas que compareceram 
no evento, sendo consumidos 19 mil 
litros de chope, além de 4 mil litros de 
cerveja. “este ano novamente teremos 
chope da brahma e a nossa expectativa 
de público é contar com uma média de 
14 mil pessoas, que vão garantir o su-
cesso do evento”, ressalta.

“desde já, em nome de todos os 
organizadores, estendo o convite para 
que o povo venha até Cunha Porã e 
participe do 19º Kerbfest. Para aque-
les que nunca participaram, fica o 
convite para que compareçam e co-
nheçam a nossa festa. Ao público que 
anualmente vem para cá reforçamos o 
convite para que em 2014 participem 
deste momento que é de festa, alegria 
e animação. É por essas razões que nos 
empenhamos e organizamos esta bela 
festa”, convida Albrecht.

Mais informações sobre 
as festividades podem ser 
acessadas através do site: www.
kerbcunhapora.com.br

Divulgação

Manifestação
Prefeito, Jairo Ebeling, 
participa de audiência em 
Brasília

durante a terça-feira (2) o pre-
feito de Cunha Porã, Jairo ebeling, 
assim como lideranças catarinen-
ses e rio-grandenses, participou de 
audiência com a direção-geral do 
departamento Nacional de Infraes-
trutura de transportes (dNIt) em 
brasília. o encontro objetivou tratar 
a situação da ponte sobre o rio Uru-
guai, em Iraí, na br-386/rS (divisa 
de Santa Catarina com rio Grande 
do Sul).

Conforme ebeling, a comitiva 
foi recebida por Ana Amélia Lemos 
e pelo diretor-geral do dNIt, ge-
neral Jorge Fraxe, que se mostrou 
surpreso com a situação e disse 
não saber de todos os transtornos 
que catarinenses e gaúchos, assim 
como demais pessoas usuárias 
daquela rodovia, estão passando 
em decorrência da interdição do 
trânsito devido a real situação da 
estrutura da ponte, que está com-
prometida.

Segundo ebeling, na quinta-fei-
ra (4) uma equipe de engenheiros 
deveria avaliar o pilar que compro-
mete a estrutura e, posteriormente, 
o dNIt deverá se manifestar sobre 
um processo para contratação de 
empresa para execução das obras. 
Além disso, ontem (5) o dNIt toma-
ria posição quanto à colocação de 
balsas para a travessia de veículos.

Para o prefeito cunha-porense, 
o que mais chamou atenção foi a 
falta de informação da chefia geral 

do dNIt com relação à situação 
da ponte sobre o rio Ugruguai. Por 
outro lado, ebeling afirmou que há 
uma disposição por parte de Fraxe 
em conduzir os trabalhos o mais 
rápido possível. “Há uma previsão 
de que em 180 dias as obras estarão 
concluídas, porém a intenção do 
dNIt é providenciar a recuperação 
do pilar danificado o mais breve 
possível”, disse.

Importância das obras 
de recuperação

de acordo com ebeling, o rees-
tabelecimento da travessia vai be-
neficiar todo o comércio situado ao 
longo das rodovias de ligação entre 
Santa Catarina e rio Grande do Sul. 
“o fechamento da ponte causou 
desemprego, em especial nas áre-
as ligadas às mecânicas, postos de 
combustíveis, entre outros. Além 
disso, acadêmicos têm que fazer a 
travessia a pé para seguir seus es-
tudos”, pondera o prefeito.

Com relação à viagem, ebeling 
destaca que voltou animado dian-
te da audiência e suas tratativas. 
“Lamento precisar ir até brasília, 
assim como as demais lideran-
ças, para tratar deste assunto, mas 
acredito que a visita vai surtir efeito 
e estamos esperançosos para que a 
reforma e melhorias com relação 
à ponte sejam concretizadas num 
curto espaço de tempo”, finaliza o 
líder do executivo.

Encontro objetivou apresentar real situação diante da problemática que 
compromete a estrutura da ponte

Divulgação
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Cunha Porã
M/05

RENAtA MAttIA 

Foi realizada, na manhã da terça-
feira (2), coletiva com os órgãos de im-
prensa da região, além de autoridades 
do Corpo de bombeiros de Cunha Porã 
e maravilha, representados pelo tenen-
te João emiliano de moura miranda e 
comandante Pedro Ilário Woicieckoski; 
representando o ministério Público a 
promotora da Comarca, marcela Pe-
reira Geller; o delegado da Polícia Civil, 
Fabiano rocha; e o fiscal de tributos 
roger Freita, como representante do 
Poder executivo. 

o tenente João emiliano de moura 
miranda ressaltou o objetivo da coleti-
va de imprensa. “este nosso encontro 
tem por objetivo informar à população 
de Cunha Porã sobre a intensificação 
dos trabalhos de vistoria que serão 
realizados no município. o Corpo de 
bombeiros de Santa Catarina tem in-
tensificado os trabalhos após a tragédia 
de Santa maria, no rio Grande do Sul. 
As fiscalizações nas edificações passa-
ram a ser de maneira rigorosa, princi-
palmente no que tange as normas de 
segurança contra incêndios”, afirmou. 

Conforme os bombeiros, no mu-
nicípio de Cunha Porã, apesar da reali-
zação dos trabalhos preventivos, foram 
verificadas algumas edificações que 
estão em desconformidade com a nova 
legislação. “Algumas edificações em 
Cunha Porã estão encontrando dificul-
dades para as suas regulamentações. 
os proprietários não estão procurando 
o Corpo de bombeiros para regularizar 
esta situação”, salientou. 

emiliano destacou que diante da 
inércia desses proprietários, as autori-
dades ligadas ao Corpo de bombeiros, 
ministério Público, Polícia Civil e Poder 
executivo de Cunha Porã decidiram re-
alizar uma ação conjunta. “Cada auto-
ridade, com a sua competência, estará 
colaborando para esta ação conjunta 
para a fiscalização nessas edificações. 
Cada órgão estará trabalhando confor-
me for a sua competência. No caso do 
Corpo de bombeiros, o que estaremos 
avaliando são as adequações perante 

Autoridades do Corpo de bombeiros, ministério Público, Polícia Civil 
e Poder executivo realizaram coletiva de imprensa para informar a 
população da intensificação nas vistorias

Vistorias nas edificações de Cunha 
Porã serão realizadas nesta semana 

PREVENÇÃo 

as normas de segurança contra incên-
dio”, afirmou. 

Consequências das vistorias 
de acordo com o tenente moura, 

cada órgão será responsável pelas au-
tuações em detrimento da não regu-
larização. “No caso do Corpo de bom-
beiros, ano passado foi instituído a nós 
o Poder de Polícia, sendo que agora 
temos o direito e o dever de notificar, 
aplicando multas e interditar as edifi-
cações que não possuem as normas de 
segurança”, salientou. 

de acordo com a promotora de 
Justiça da Comarca de Cunha Porã, 
marcela Geller, o ministério Público 
é parceiro nesta ação. “Após as fiscali-
zações, se as medidas administrativas 
não forem cumpridas, o ministério 
Público estará entrando com uma ação 
extrajudicial para que a regularização 
seja feita. Além desta, poderá ser ajui-
zada inclusive uma Ação Civil Pública 
para que as medidas sejam tomadas, 
podendo fechar o estabelecimento. 
Pretendemos com esta ação a cons-
cientização dos proprietários acerca 
da importância da regularização”, afir-
mou. 

o delegado da Polícia Civil de 
Cunha Porã, Fabiano rocha, ressaltou 
que esta operação servirá também 
para a Polícia Civil identificar os esta-

belecimentos que não possuem o al-
vará deste órgão. “Notificaremos estes 
estabelecimentos para que efetuem a 
regularização da situação. daremos, 
durante a operação, dando total apoio 
ao Corpo de bombeiros e ministério 
Público”, ressaltou. 

o fiscal de tributos de Cunha Porã, 
roger Freita, afirmou que o Poder 
executivo também estará auxiliando 
nesta operação. “estaremos juntos nas 
vistorias, notificando as empresas que 
estão em desacordo com as normas 
e padrões”, disse. Freita destacou que 
hoje não está sendo liberada a abertura 
de novas empresas sem estarem com 
o alvará dos bombeiros para funcio-
namento. “o Poder executivo estará 
fazendo o máximo para auxiliar na fis-
calização e adequação das edificações”, 
salientou. 

moura finalizou que as fiscali-
zações já estão sendo realizadas em 
Cunha Porã, porém, devido a não re-
gularização de algumas edificações, 
faz-se necessária a operação. “este 
encontro veio com o intuito de avisar 
a população da operação que estará 
sendo iniciada na próxima terça-feira, 
dia 9. Contamos com a colaboração 
e apoio de todos, e qualquer dúvida o 
Corpo de bombeiros e os demais ór-
gãos estão à disposição da comunida-
de”, finalizou. 

Coletiva de imprensa foi realizada com o intuito de informar os 
proprietários das edificações sobre as vistorias que terão início na 
próxima semana

 Renata Mattia/ O Líder

Confraternização

Novidades

1º Costelaço Tricolor será 
realizado em Cunha Porã

Sicoob Credial lança 
campanha de cartões de 
débito e crédito

No próximo dia 4 de setembro 
será realizado, na Ser Auriverde, 
em Cunha Porã, o 1º Costelaço 
tricolor. Conforme os organizado-
res, o principal objetivo do evento 
é realizar uma confraternização 
festiva com os associados e sim-
patizantes da Nação tricolor. “Na 
oportunidade será servido um 
costelão e, logo após, terá o sorteio 

de uma camisa oficial e autografa-
da do Grêmio”, ressaltam os orga-
nizadores.

o valor do almoço para asso-
ciados é de r$ 10 e para os não 
associados r$ 20. “Convidamos a 
todos para prestigiarem o 1º Cos-
telaço. os ingressos podem ser 
adquiridos com os organizadores”, 
finalizam. 

estar cada vez mais presente 
na vida dos associados para faci-
litar seu dia a dia tem sido um dos 
objetivos constantes do Sicoob 
Credial, por isso a cooperativa 
está sempre oferecendo benefí-
cios e vantagens para quem é as-
sociado Sicoob. dentre eles está a 
utilização dos cartões de débito e 
crédito, que garantem uma com-
pra segura e facilitada, tanto para 
o cliente, como para quem vende 
um produto ou serviço. Nesta se-
mana esse assunto se tornou pau-
ta da nova campanha do Sicoob 
Credial.

o diretor executivo, márcio 
Luiz Schmitt, explica que além 
do planejamento estratégico es-
tabelecido para o atual exercício 
de 2014, o Sicoob Credial também 
está direcionando esforços espe-
cíficos voltados à carteira de pro-
dutos e serviços. razão pela qual, 
de 1º de setembro a 31 de outu-
bro, a cooperativa estará focando 
no incentivo ao uso do cartão de 
crédito/débito em detrimento da 
emissão de cheque. “A utilização 
do cartão representa economia 
de escala para a cooperativa dado 
o custo da confecção e compen-
sação do cheque, além de maior 
segurança para o associado”, en-
fatiza Schmitt.

o presidente do Sicoob Cre-
dial, Hermes barbieri, enfatiza 
que já utiliza das facilidades dos 
cartões Sicoob para agilizar as 
transações de compra e venda e 
frisa que não utiliza mais talão de 
cheques, pois o cartão no débito e 
no crédito oferece mais seguran-
ça e é aceito nos principais esta-
belecimentos comercias, dentro 
ou fora do brasil.

 
Utilize os cartões e ganhe 

prêmios
Para participar da campanha 

o associado deve comprar, inde-
pendente de valor, com cartões 
de crédito e débito, e quando 
receber o ticket, anotar atrás o 
número da conta e seu CPF e de-
positá-lo nas urnas na agência do 
Sicoob de seu município.

o analista de negócios William 
echer explica que serão realiza-
dos vários sorteios. “No dia 22 de 
setembro haverá cinco sorteios de 
r$ 200, no dia 10 de outubro mais 
cinco sorteios de r$ 200 e no dia 
31 um sorteio de r$ 1000”, infor-
ma. echer frisa ainda que os asso-
ciados que não possuem o serviço 
de cartão de crédito ou débito po-
dem buscar mais informações na 
agência do Sicoob Credial de seu 
município.
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Bom Jesus do Oeste
M/06

A audiência pública referente 
à elaboração da Lei orçamentaria 
Anual (LoA) e da Lei de diretrizes 
orçamentarias (Ldo) para o exer-
cício 2015 de bom Jesus do oeste 
foi realizada na última semana, no 
auditório da Câmara de Vereadores.

A audiência apresentou as pro-
postas para discutir a elaboração 
dos orçamentos fiscais do municí-
pio, propostas e metas que irão es-
tabelecer a LoA para 2015 e a Ldo 
para o ano 2015, assegurando o in-
centivo à participação popular na 
discussão das políticas públicas a 
serem implantadas e continuadas 

no município, em consonância com 
a Lei da responsabilidade Fiscal.

A Lei orçamentária Anual inclui 
o orçamento fiscal e contém o orça-
mento de investimentos que o mu-
nicípio fará no próximo ano. A LoA 
estima as receitas e fixa as despesas 
para o exercício financeiro subse-
quente ao da sua elaboração.

A Lei de diretrizes orçamen-
tárias, realizada anualmente, esta-
belece os parâmetros para o orça-
mento a ser elaborado e executado 
e determina metas e prioridades da 
administração pública para o ano 
seguinte.

Contrato é da ordem de r$ 245.850,00 e visa a pavimentação 
asfáltica e construção de passeios nas vias urbanas

mais um contrato de repasse é 
assinado em bom Jesus do oeste 

PAVIMENtAÇÃo 

o prefeito de bom Jesus do oes-
te, Airton Antonio reinehr, assinou 
contrato de repasse firmado com 
o ministério das Cidades, na Caixa 
econômica Federal de maravilha. 
o valor será destinado à pavimen-
tação asfáltica e construção de pas-
seios nas vias urbanas, na ordem de 
r$ 245.850,00, e mais r$ 4.150,00 
de contrapartida do município. os 
recursos são oriundos de indicação 
de emenda parlamentar.

Juntamente com outro contrato 
anteriormente assinado, no valor de 
r$ 350 mil, também do ministério 
das Cidades e com a mesma fina-
lidade, o município deverá investir 
mais de r$ 600 mil em pavimenta-
ção asfáltica e passeios públicos, 
melhorando as ruas e avenidas da 
cidade.

os contratos assinados através 
da Caixa econômica Federal e do 
ministério das Cidades tratam da 
pavimentação de partes das ruas 
Irmão Ambrósio, Padre Júlio, edu-

ardo Senhem e Avenida Cristo rei.
“estamos trabalhando com a 

nossa equipe de governo para me-
lhorar a cidade e a qualidade de 

vida de todos os munícipes e esta é 
mais uma conquista das muitas que 
estão acontecendo em nosso muni-
cípio”, destaca o prefeito.

Assinatura foi realizada na Caixa Econômica Federal de Maravilha

Prefeitura/divulgação 

LoA e LDo

Limpeza

Audiência pública discute 
diretrizes orçamentárias 
para 2015

Coleta de lixo é realizada no 
interior do município

Foi bom o resultado alcançado 
por mais uma campanha de cole-
ta de lixo e entulhos no interior de 
bom Jesus do oeste, realizada no 
final de agosto. A campanha foi pro-
movida pela administração muni-
cipal, através da Secretaria de Agri-
cultura e meio Ambiente. 

Segundo o secretario de Agricul-
tura, Antonio Nascimento, foi opor-
tunizado aos agricultores retirar das 
propriedades o lixo produzido, dan-
do o correto destino e levando para 
a morada um ambiente mais limpo 
e agradável. “esse tipo de trabalho 
deve ser realizado periodicamente 
e a intenção da Secretaria é organi-
zar mais uma coleta este ano ou de 
acordo com a demanda”, frisa.

Conforme o secretário, na cam-
panha foram recolhidos diversos 
materiais, entre eles muitas emba-

lagens plásticas. os agricultores são 
orientados para que o lixo seja ensa-
cado e as embalagens costuradas, 
para depois ser colocado ao lado 
das estradas, no roteiro pré-divul-
gado. Só não são carregados pneus 
e embalagens de agrotóxicos.

“Queremos agradecer a boa 
resposta dos moradores do interior, 
pois tivemos uma grande colabora-
ção. Isso demonstra maturidade, 
consciência e responsabilidade 
com o meio ambiente”, frisa Nasci-
mento.

o material recolhido foi enca-
minhado ao aterro sanitário par-
ticular localizado no município, 
para onde se destina o lixo urbano 
coletado diariamente. o aterro está 
dentro de normas técnicas reco-
mendadas, sendo aprovado pela 
Fatma.

Lixo foi encaminhado ao aterro sanitário particular localizado no 
município

 Prefeitura/divulgação
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Modelo
M/07

A Secretaria de Agricultura de 
modelo segue trabalhando com te-
mas ligados à produção leiteira. Na 
última semana foi realizada mais 
uma tarde de campo na proprieda-
de de Jair e rosane rech, na Linha 
Saudades.

desta vez o tema abordado foi 
“casqueamento e problemas lo-
comotores” e reuniu aproximada-
mente 80 produtores. o encontro 
foi promovido pela Secretaria de 
Agricultura, em parceria com a Co-
operativa regional Itaipu e a Semex 
brasil.

Na oportunidade o médico 
veterinário Átila Cado Soares re-
alizou palestra com o objetivo de 
expandir sobre locomoção animal 
com atenção direcionada ao casco 
bovino. o profissional, especialista 
em locomoção animal, apresentou 
ferramentas para o trabalho de cas-
queamento. ele frisou os principais 
problemas de locomoção oriundos 
do casco e exemplificou na prática 
como tratar cada problema.

Conforme o representante 
regional da Semex Pinhalzinho, 
Fábio José reckziegel, a empre-

sa, com apoio de parceiros, busca 
diariamente promover e colocar à 
disposição dos clientes técnicas es-
senciais para o trabalho na proprie-
dade, com o objetivo de possibilitar 
ganhos de eficiência, proporcio-
nando melhores resultados, além 
de aumentar a rentabilidade.

A secretária de Agricultura, már-
cia Wendling rüdiger, ressalta que 
os encontros técnicos, como a tarde 
de campo, vêm ao encontro do tra-
balho desenvolvido pela Secretaria 
de Agricultura de modelo, que está 
constantemente preocupada com o 
rebanho bovino. “esses encontros 
técnicos vêm ao encontro das ne-
cessidades de nossos agricultores, 
produtores de leite, que enfrentam 
com muita frequência problemas 
relacionados a casco e locomoto-
res. o animal afetado se alimenta 
menos, não se locomove adequa-
damente e em consequência disso 
produz menos, causando prejuízos 
na rentabilidade do leite. Neste dia 
de prática os agricultores aprende-
ram formas simples de resolver esse 
tipo de problemas em seus animais”, 
ressalta.

Conhecimento 

Diversão

Tarde de campo aborda  
“casqueamento e problemas 
locomotores”

Segunda Pescaria da 
Terceira Idade é realizada

A Segunda Pescaria da terceira 
Idade foi realizada na última sema-
na, para todos os participantes do 
grupo de idosos da Linha Salete, 
Cedro e do Conviver.

A pescaria foi realizada no Pes-
que e Pague do Parise, com aproxi-
madamente 60 idosos participando 
do evento, quando foram realizadas 
diversas atividades, como gincana, 
dinâmicas e a pescaria, sendo que 
as equipes foram premiadas com 
troféus e medalhas.

os vencedores da gincana, que 

foi realizada na parte da manhã, 
foram: Armando muller, euclides 
de Gregori, Luiz bernardi, Neivo 
Cecatto, Jacó Schmatz, Pedro Wen-
dling, Jacob erteht e Avelino debas-
tiane.

Na parte da tarde foi realizada a 
pescaria, onde foram premiados os 
seguintes idosos em cada categoria: 
erno Kottwitz, que pescou o peixe 
mais comprido; Luis bernardi, o pei-
xe mais curto; Gentil Albani, o peixe 
mais pesado; e euclides de Gregori, 
que pescou o peixe menos pesado.

 Ascom Prefeitura

Aproximadamente 60 idosos participaram da segunda edição da pescaria

Projeto foi elaborado após diagnóstico nutricional 

“o futuro em movimento: criança 
saudável é criança feliz” é lançado 

PRoJEto

A Secretaria da Saúde, com o 
apoio da Secretaria de educação e de-
partamento de esportes, realizou, na 
última semana, o lançamento do pro-
jeto piloto “o futuro em movimento: 
criança saudável é criança feliz”.

o projeto foi elaborado após um 
diagnóstico nutricional, que identifi-
cou o aumento da incidência dos ca-
sos de risco de sobrepeso, sobrepeso e 
obesidade, entre os alunos das escolas 
municipais. estes agravos são fatores 
de risco para diversas doenças, como 
hipertensão, diabetes e dislipidemias. 
Além disso, pode desenvolver diversos 
fatores emocionais.

Conforme a nutricionista e coor-
denadora do projeto, elizandra Paim, 
verificou-se a necessidade de criar o 
projeto com os escolares com diagnós-
tico de risco de sobrepeso, sobrepeso 
ou obesidade infantil, os quais serão 
acompanhados por uma equipe multi-
disciplinar com o intuito de trabalhar a 
reeducação alimentar, aspectos psico-
lógicos e atividade física, como forma 
de apoio as crianças e familiares, pro-
movendo melhor qualidade de vida.

A equipe do Programa de Saúde na 
escola (PSe) avaliou ainda em março, 
386 alunos das escolas municipais, en-
tre oito meses e dez anos. Após análise 
dos dados, verificou-se 17 crianças com 
obesidade, 47 crianças com sobrepeso 
e 67 crianças com risco de sobrepeso.

Após análise dos dados, cada crian-
ça recebeu um folder contendo orien-
tações nutricionais e o resultado de sua 
avaliação. o público-alvo são alunos do 

1º ao 5º ano, com o diagnóstico de risco 
de sobrepeso, sobrepeso ou obesidade, 
que formarão o primeiro grupo. 

o projeto-piloto terá no máximo 
20 participantes, com duração de dois 
meses, sendo oito encontros, que se-
rão realizados todas as terças-feiras, às 
13h30, na sala de reuniões da Unidade 
de Saúde, com acompanhamento da 
nutricionista, psicóloga, educador físi-
co e equipe multiprofissional.

Ascom Prefeitura 

Projeto-piloto terá no máximo 20 participantes e duração de dois meses
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No trÂNSIto SomoS todoS PedeStreS!

Carteira Nacional de 
Habilitação (CNH)

AmIGoS LeItoreS
muitas pessoas têm nos indagado sobre o assunto, já abor-

damos esta matéria em nossos programas, mas dúvidas ainda 
existem, motivo pelo qual estamos novamente publicando a 
presente matéria sobre as categorias de Carteira de Habilita-
ção, incluindo alguns dos principais requisitos para obtenção 
da licença para cada uma.

A condução de um veículo em qualquer via aberta à cir-
culação no território nacional exige que o condutor possua 
uma concessão do estado para tal finalidade, essa concessão 
é  chamada de Carteira Nacional de Habilitação (CNH) ou 
Carteira de motorista. este documento comprova a perícia, a 
aptidão de uma pessoa para conduzir um veículo automotor.

Para receber este documento, a pessoa deve ser alfabeti-
zada, possuir mais de 18 anos e preencher alguns requisitos 
básicos previstos na legislação, como ser aprovado em provas 
teóricas e práticas de legislação e direção e passar por exames 
de aptidão física e mental.

A CNH é válida em todo território nacional, serve tam-
bém como documento de identificação, pois possui fotogra-
fia e todos os dados relativos à pessoa, inclusive número de 
CPF e rG.

dependendo do veículo que o cidadão vai conduzir, exis-
tem pré-requisitos e exigências específicas, podendo o cida-
dão ser habilitado nas seguintes categorias (Site autoescola.
net):

Importante salientar ainda que para retirar as categorias 
C, d ou e o motorista não pode ter cometido nenhuma infra-
ção grave ou gravíssima, ou ser reincidente em infrações mé-
dias, nos últimos 12 meses. Ainda é necessário ser aprovado 
em curso especializado e em treinamento de prática veicular 
em situação de risco, nos termos da normatização do Con-
tran para categorias d e e.

evite aborrecimentos, amigo motorista, verifique a vali-
dade da sua CNH periodicamente.

Tenente Coronel
Segalin

evento envolveu 60 delegações formadas por bombeiros militares e 
comunitários

bombeiros de maravilha 
participam de competição 
em Itajaí

15ª oLIMPÍADA CAtARINENSE DE BoMBEIRoS

o Corpo de bombeiros de 
maravilha participou, no sábado 
(30), da 15ª edição da olimpía-
da Catarinense de bombeiros no 
Centro de eventos em Itajaí. du-
rante todo o dia foram realizadas 
provas desportivas e técnicas, 
entre elas natação, corrida rústi-
ca, atendimento pré-hospitalar, 
montagem de estabelecimento 
(mangueira), combate a incêndio 
com extintores e subida livre no 
cabo de sisal.

enquanto acontecia a compe-
tição entre as equipes inscritas, 
a organização bombeiro militar 
de maravilha (obm) teve a opor-
tunidade de conhecer os equipa-
mentos de última geração para 
usar em diversos tipos de ocor-
rências.

 o soldado bombeiro militar 
diego rodrigo Weschenfelder, 
responsável pela delegação de 
maravilha, afirmou que eventos 
como este aumentam a moral do 
profissional, fazendo com que ele 
busque o aprimoramento técni-
co, físico e intelectual. 

A equipe de Florianópolis foi 
a grande campeã da olimpíada. 
o time da Capital somou 96 pon-
tos na classificação geral e ficou 
bem à frente de rio do Sul, que 

Diversas atividades foram desenvolvidas durante a Olimpíada Catarinense

Luíza Fregapani e Felipe Rosa

terminou as disputas em segun-
dos com 53 pontos. blumenau 
completou o pódio com apenas 
um ponto a menos do que os vi-
ce-campeões.

Incluindo os integrantes da 
organização e arbitragem, o nú-
mero de envolvidos na competi-
ção chegou a 1,3 mil bombeiros 

militares e comunitários. o ob-
jetivo foi provocar o aperfeiço-
amento e a integração com os 
profissionais que atuam nas dife-
rentes regiões do estado.

A 16ª edição da olimpíada 
Catarinense de bombeiros será 
em Araranguá, dia 17 de outubro 
de 2015.

operação

Pm realiza fiscalizações em São 
miguel do oeste e maravilha

o 11º batalhão de Polícia mili-
tar de Fronteira, com sede em São 
miguel do oeste, vem realizando 
várias ações voltadas para o au-
mento da sensação de segurança 
e a presença de policiais, com a 
intensificação de rondas e a efe-
tivação de operações. dando con-
tinuidade a esta linha de atuação, 
foram realizadas no sábado (30) 
operações especiais em São mi-
guel do oeste e maravilha.

em maravilha as ações foram 
de fiscalização de trânsito, sendo 
vitoriados 20 veículos; além de fis-
calizados dez bares, sendo abor-
dadas e identificadas 82 pessoas. 
três dos estabelecimentos foram 
fechados por não cumprirem o 
previsto nos alvarás de funciona-

Fiscalização em bares de Maravilha e São Miguel do Oeste fizeram parte 
das ações

mento.
Participaram das ações 14 

policiais militares, sendo que as 

ações deste tipo terão continuida-
de em todos os municípios da área 
do 11º bPm/Fron.

Divulgação PM
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SERGIo RoDRIGUES
Um dos maiores nomes do design brasileiro, o arquiteto e designer 

carioca Sergio rodrigues morreu na segunda-feira (1º) em sua casa, no 
rio de Janeiro. o motivo da morte não foi divulgado. Formado em 1951 
na faculdade de arquitetura da Universidade do brasil - FNA, no rio, Ser-
gio se destacou por seu trabalho focado em interiores, criando móveis 
com traços únicos, reconhecidos internacionalmente. Uma de suas pe-
ças mais conhecidas é a poltrona mole (1957), vencedora de prêmios da 
área do design e exposta no museu de Arte moderna de Nova York. É um sucesso de vendas 
até os dias de hoje. Sergio deixa viúva Vera beatriz. ele completaria 87 anos no dia 22 de se-
tembro.

RUBENS DE MELo 
o radiodifusor rubens de melo, dono da Jovem Pan Fm 91.1 e da 

Cultura Am 1250 de Joinville, morreu na madrugada de quarta-feira (3). 
rubens de melo estava com 60 anos e desde 2004 estava afastado do co-
mando das emissoras, devido a um acidente de trânsito que o deixou pa-
raplégico, a filha do empresário Ana Paula de melo assumiu o comando 
das emissoras. A rádio Cultura Am é uma das mais tradicionais emisso-
ras do Sul do país, chegando aos seus 55 anos em 2014. 

GottFRIED JoHN
o ator alemão Gottfried John, conhecido por seu papel de vilão no 

filme “007 contra Goldeneye” (1995), morreu na terça-feira (2) aos 72 
anos, nos arredores de munique, no Sul da Alemanha. Após começar 
sua carreira no teatro, John participou de vários telefilmes e, em 1974, 
conheceu o cineasta rainer Werner Fassbinder, com quem colaboraria 
em diversas ocasiões, como em “berlin Alexanderplatz”, minissérie con-
siderada uma obra de culto. No entanto, sua carreira não se limitou a Fas-
sbinder, já que fez diversos papéis em filmes de gêneros variados, da franquia de James bond 
a “Asterix & obelix contra César” (1998).

JIM JAMISoN
Jim Jamison, vocalista da banda Survivor, morreu no domingo (31).  

o músico de 63 anos morreu de ataque cardíaco. o cantor não gravou a 
música mais conhecida do Survivor, “eye of the tiger”, do filme “rocky III”. 
ele entrou na banda após o hit, em 1984. mas foram de Jamison interpre-
tações famosas com o Survivor, como “burningh Heart”, do filme seguin-
te da série, “rocky IV”. ele também foi coautor e vocalista da música “I’m 
always here”, do seriado norte-americano de tV “baywatch”. 

YVES CARCELLE
o homem enérgico que transformou a Louis Vuitton em uma das 

maiores grifes de luxo do mundo em receita e esteve à frente da marca 
durante mais de duas décadas, morreu no domingo (1º). ele estava com 
câncer e tinha 66 anos. durante sua gestão, Carcelle quadruplicou a rede 
de lojas da Louis Vuitton – chegaram a quase 470, muitas delas em mer-
cados emergentes estrategicamente importantes, como a China. ele au-
mentou o lucro da marca de estimados 500 milhões de euros em 1990 
para mais de 7 bilhões de euros, e supervisionou sua diversificação em produtos como reló-
gios e joalheria e moda prêt-à-porter sob o comando do estilista marc Jacobs.

NEUSA MARIA oLBERMANN
Faleceu no dia 27 de agosto, no Hospital regional São Paulo de Xanxerê, aos 39 anos. 

Seu corpo foi velado na Cripta da Igreja matriz de Guaraciaba e sepultado no cemitério mu-
nicipal. 

BERNARDo WoLFARtH
Faleceu no dia 28 de agosto, no Hospital regional São Paulo, de Xanxerê, recém-nas-

cido. Seu corpo foi sepultado no cemitério municipal de Guaraciaba. Pequeno bernardo, o 
tempo pode apagar lembranças de um rosto, de um corpo, mas jamais apagará lembrança 
de pessoas que souberam fazer, em pequenos instantes, grandes momentos. Você ficou tão 
pouco tempo entre nós, porém nos ensinou que a vida é feita de muita persistência. Nas pe-
quenas coisas, como no seu choro, nos trouxe uma imensa alegria. mas deus resolveu ter 
esse anjinho junto dele para fazer parte da morada eterna e nos proteger... descanse em paz! 
Amém.

NAIRto ANtoNINHo CoNRAD
Faleceu no dia 30 de agosto, no Hospital regional de São miguel do oeste, aos 54 anos. 

Seu corpo foi velado na Igreja Sagrado Coração de Jesus, em São miguel do oeste, sendo se-
pultado no cemitério municipal.

MARIA MARGARIDA FACIN
Faleceu no dia 30 de agosto, no Hospital São Lucas de Guaraciaba, aos 90 anos. Seu cor-

po foi velado na Cripta da Igreja matriz de Guaraciaba, sendo sepultado no cemitério muni-
cipal. A família convida para missa de sétimo dia, a ser celebrada hoje (6), às 19h30, na Igreja 
matriz de Guaraciaba.

NEREU FIDéLIz CAVALI
Faleceu no dia 1º de setembro, na cidade de Vilhena, rondônia, aos 67 anos. o sepulta-

mento foi realizado e Vilhena (ro).

LEoCADIA ENGLER
Faleceu com 86 anos, na terça-feira (2), às 18h30, no Hospital São José de maravilha. Seu 

corpo foi velado na Igreja Católica de Linha barro Preto e sepultado no cemitério da comu-
nidade.

ALCIDES MAURER
Faleceu com 90 anos, na quarta-feira (3), às 18h30, no Hospital São José. Seu corpo foi 

velado na Igreja evangélica de Confissão Luterana do brasil e sepultado no cemitério muni-
cipal de maravilha. 

Homem foi preso em flagrante após confessar ter ateado fogo e, no 
momento da confissão, disse estar bêbado no ato

Incêndio criminoso destrói 
sala de aula em Cunha Porã 

CRIME 

RENAtA MAttIA

Foi registrado nesta semana, em 
Cunha Porã, um fato que trouxe in-
dignação à população do município 
e região. Um incêndio criminoso des-
truiu uma das salas de aula da escola 
municipal Núcleo Número Um, na 
madrugada da terça-feira (2). “estamos 
impressionas com a crueldade que um 
ser, que se diz racional, tenha condições 
de fazer. buscamos entender o que leva 
alguém a atear fogo em uma escola. 
muitas vezes vimos ações como estas 
em centros grandes, mas nunca imagi-
naríamos acontecer isso em nosso mu-
nicípio. Nós, da Secretaria de educação 
e Poder Público, juntamente com os 
pais e alunos, lamentamos o aconteci-
do”, ressaltou a secretária de educação 
de Cunha Porã, Crisane Frey, em entre-
vista exclusiva à equipe de reportagem 
do jornal o Líder de maravilha. 

Entenda o caso
o incêndio foi registrado pelo Cor-

po de bombeiros de Cunha Porã por 
volta da 0h20 de terça-feira (2). “Por 
solicitação da Polícia militar de Cunha 
Porã fomos acionados para nos deslo-
carmos até a rua João Kolln, esquina 
com a Fernando Ferrari, no bairro Ci-
dade Alta, especificamente na escola 
Núcleo Numero Um”, afirmaram os 
bombeiros que estavam de plantão. 

Chegando ao local, foi constatado 
pelos bombeiros que havia um incên-
dio em uma das salas de aula da escola. 
“Necessitamos pular a grade da escola 
para nos aproximar das chamas, que 
já estavam se espalhando para o pavi-
mento superior e corredor do prédio. 
Imediatamente foi montado estabe-
lecimento e corte da energia elétrica 
e dado início ao combate às chamas 
por uma janela lateral, posteriormente 
arrombamos a porta para fazer o com-
bate direto ao fogo”, disseram. 

os relatos dos bombeiros que che-
garam ao local dizia que havia grande 
quantidade de fumaça, sendo neces-
sário ventilação forçada por ventilador. 
“Após o combate às chamas foi dado 
início ao resfriamento da área atingida, 
salas vizinhas e do pavimento superior”, 
salientaram.

Conforme o Corpo de bombeiros 
de Cunha Porã, os sistemas contra in-
cêndios foram importantes para o êxito 
no combate às chamas. “mais uma vez 
destacamos a importância de todas as 
edificações estarem com seus sistemas 
de combate a incêndios instalados e de 
acordo com as normas, pois com eles 
conseguimos agir com rapidez, logran-
do êxito. Conseguimos amenizar os da-
nos, já que o sistema de iluminação de 
emergência funcionou perfeitamente, 
ajudando a iluminar as salas e saídas 
de emergência, quando havia uma 
fumaça densa e preta devido ao fogo”, 
finalizaram. 

HoMEM CoNFESSA tER 
AtEADo FoGo E DISSE QUE 

EStAVA BÊBADo No Ato 
Clebson Luiz Gomes da Silva, 26 

anos, confessou na tarde de terça-fei-
ra (2) ter sido o autor do incêndio que 
destruiu uma sala de aula na escola 
municipal Núcleo Número Um, em 
Cunha Porã. “No momento da con-
fissão recomendamos a prisão caute-
lar do autor dos fatos, visto que ele é 
reincidente na justiça e denota peri-
culosidade à população do município, 
pois ter ateado fogo nas edificações es-
colares, detona um grande prejuízo à 
educação dos estudantes que tiveram 
suas aulas suspensas, além de causar 
riscos aos moradores”, afirmou o juiz 
de direito da Comarca de Cunha Porã, 
Samuel Andreis. 

 de acordo com o escrivão de 
Polícia de maravilha, marcelo Jauris 
Franco, após o jovem foi levado pela 
Polícia militar até a Cadeia Pública de 
maravilha. “Ao chegar na delegacia 
ele confessou o crime, mas disse que 
estava embriagado e que não se recor-
da porque e como fez para incendiar 
o local”, informou. Conforme Jauris, o 
homem possui passagem pela polícia 
de Cunha Porã por furto de uma mo-
tocicleta. “o suspeito irá permanecer 
preso na Cadeia Pública de maravi-
lha e está à disposição da Justiça até 
a determinação judicial da sentença”, 
salientou o escrivão. 

Secretaria da Educação tra-
balha nas reformas 

Segundo a secretária de educa-
ção de Cunha Porã, Crisane Frey, já 
na manhã de terça-feira iniciaram-se 
as avaliações com engenheiros civis e 
elétricos. “o engenheiro civil está ava-
liando as estruturas, juntamente com 
o engenheiro elétrico. A escola per-

maneceu sem luz até a quinta-feira, 
dia que também foram retomadas as 
aulas”, confirmou Crisane. 

Para a secretária, este é um mo-
mento de priorizar as reformas da es-
cola. “Com a confirmação dos peritos 
de que o delito foi criminal, estamos 
estabelecendo todas as nossas forças 
e possibilidade para que possamos, o 
mais rápido possível, retornar com as 
atividades nessas salas que foram de-
terioradas. Não temos ainda a certeza 
de quanto essa reforma custará para os 
cofres públicos, mas como esta é uma 
obra de grande urgência, estaremos, 
provavelmente, utilizando recursos 
próprios. Uma das salas foi totalmen-
te destruída e a outra se encontra em 
análise pelos engenheiros. estamos 
somente aguardando os projetos fi-
carem prontos para darmos início à 
reconstrução das salas de aula, com a 
compra dos equipamentos e o que foi 
perdido”, salientou.

Crisane disse que as aulas retor-
naram na sua normalidade na quin-
ta-feira (4). “Para aqueles alunos que 
estudavam na sala destruída pelo fogo, 
a escola de educação básica Professor 
Patrício de oliveira nos disponibilizou 
um local e aos poucos estamos retor-
nando e nos organizando”, finalizou. 

Secretária da Educação, Crisane 
Frey, diz que agora a prioridade 
são as reformas na escola

Fotos: Divulgação/ Corpo de Bombeiros de Cunha Porã

Peritos confirmam a 
criminalidade do incêndio

Aulas permaneceram 
suspensas até a 
quinta-feira (4) 
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No sábado (30) as categorias sub-9, 10, 11 e 12 do Nú-
cleo de treinamentos do Ce monteiro Lobato competi-
ram pela taça d’Lamb – Série Prata, em Paraíso/SC.

Ao total, foram nove partidas disputadas, sendo seis vi-
tórias e apenas três derrotas. A próxima etapa será no dia 13 
de setembro, em dionísio Cerqueira. Após, a última roda-
da ocorre em maravilha, no dia 4 de outubro, no ginásio do 
Parque de exposições Carlos Alberto begrow (tomatão). 
As semifinais ocorrem em descanso e as finais em São mi-
guel do oeste, com datas a serem confirmadas.

A taça d’Lamb possui duas categorias de disputa: 
a Série ouro e a Série Prata. A Associação maravilha de 
Futsal (AmF) disputa a Série ouro com alunos do rendi-
mento (Projeto Aliança) e a Série Prata com alunos da so-
cialização/recreação (Projeto oportunizar).

“Neste ano estão em disputa ainda a taça Sdr e a 
taça d’Lamb, todas em categorias de base (6 a 17 anos). 
A AmF gostaria de agradecer a Acema/departamento de 
esportes pelo apoio para o desenvolvimento das ativida-
des e a todos os patrocinadores”, frisa o professor beni de 
Lima.

evento esportivo ocorreu no final de semana, em 
blumenau

maravilhenses 
conquistam medalhas 
nos Parajesc

PARADESPoRto

dos dias 29 de agosto a 1º de 
setembro os atletas do parades-
porto maravilhense participaram 
da 5ª edição dos Jogos escolares 
Paradesportivos de Santa Catarina 
(Parajesc), em blumenau. Paratle-
tas com idade entre 15 e 17 anos 
competiram pela classificação na 
etapa nacional, que será em no-
vembro, em São Paulo. 

realizado pela Fundação Ca-
tarinense de esporte (Fesporte), 
com apoio da Fundação municipal 
de desportos (Fmd) da prefeitura 
de blumenau, os Parajesc tiveram 
o objetivo de promover o parades-
porto nas unidades escolares, além 
de revelar novos talentos e fortale-
cer a inclusão social dos competi-
dores. 

A delegação maravilhense foi 
para blumenau composta por nove 
pessoas, sendo os atletas Gabrieli 
Weber, daniela Ferraz, Claudinei 
Schneider, Samuel marques, Julia-
no bortolanza, Jonas de Lima Vic-
tor e Igor Guimorvan Scotta e os 
professores elisandro Schlindwein 
e raquel Souza Leite.

A atleta Gabrieli Weber con-
quistou uma medalha de bronze 
no arremesso de peso; daniela 

obteve três medalhas de ouro: nos 
100ms, nos 300ms e nos 1000ms; 
Claudinei conquistou um ouro nos 
1500 ms; Juliano obteve um ouro 
no arremesso de peso; Jonas con-
quistou três medalhas de ouro: no 
arremesso de peso, no lançamento 
da pelota e no salto em distância; 
e o atleta Igor também obteve três 
ouros: nos 100ms, nos 400ms e no 
lançamento do dardo.

“temos que agradecer a todos 
os atletas e os envolvidos nesta 

conquista, especialmente a admi-
nistração pública de maravilha, 
que tem nos dado todo o apoio 
necessário”, entende o professor 
elisandro.

A secretária de educação, ro-
seméri rodrigues da Silva, parabe-
nizou os atletas pelas conquistas e 
pela participação. “Para nós é gra-
tificante ver os nossos paratletas 
conquistando seu espaço e partici-
pando de competições como esta”, 
comentou.

Atletas foram recepcionados pela secretária de Educação, Roseméri, e 
pelo diretor de Esportes, Marcelo Heinz

Divulgação

Divulgação

Maravilha II

Maravilha I

Futsal AMF/Acema/
Real Alimentos/Kasa 
Imóveis joga pela 
Taça D’Lamb

Voleibol é vice-campeão da 
primeira fase da Liga Oeste 
Infantil

A equipe do dme/Acema/
AmV/maravilha de voleibol 
infantil sagrou-se, no sábado 
(30), em Chapecó, vice-campeã 
da primeira fase da Liga oeste 
Infantil. A equipe de maravilha 
venceu os municípios de Itá, 
Xanxerê e Chapecó por dois 
sets a zero, perdendo somente 
para Concórdia por dois sets a 
zero.

Conforme o professor e 
treinador da equipe, essa fase 

da liga serviu para aprimorar o 
time para os Jogos da Juventude 
Catarinense (olesc) que iniciou 
nesta sexta-feira (5) e segue até 
terça-feira (9), em São Louren-
ço do oeste. “Quero agradecer 
o apoio da administração mu-
nicipal, os atletas pelo empe-
nho, e esperamos trazer um 
ótimo resultado da olesc, para 
conseguirmos alcançar o obje-
tivo que é a fase estadual em 
Criciúma”, afirmou o professor.

Equipe do voleibol infantil obteve boa participação na Liga Oeste, 
agora participa da Olesc em São Lourenço do Oeste
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organizado pela 29ª Sdr de Pal-
mitos, o Campeonato regional das 
Categorias de base conta com a par-
ticipação de oito municípios: Palmi-
tos, São Carlos, Águas de Chapecó, 
Caibi, riqueza, mondaí, Cunhataí e 
Cunha Porã. Para disputa de pontos 
as categorias são dividas por idade, 
sendo no naipe masculino as equi-
pes do sub-7, 9, 11, 13 e 15; e femini-
no sub-11, 13 
e 15.

A competi-
ção conta com 
a primeira fase 
realizada em 
turno único, 
em que todas 
as equipes de 
enfrentam em 
partidas den-
tro e fora de 
casa, sendo 
que os dois 
m u n i c í p i o s 
que mais so-
marem pon-
tos, conse-
quentemente, 
disputam as 
finais em casa. 
Por essas cir-
c u n s t â n c i a s 
a Associação 

desportiva Cunha Porã (AdCP) se-
diará as primeiras finais e Palmitos 
receberá a partida em que será co-
nhecido o campeão da competição.

Nesta segunda fase as equipes 
da AdCP disputam as semifinais 
agendadas para o dia 20 de setem-
bro, em Caibi. o jogo de volta está 
marcado para o dia 10 de outubro, 
em São Carlos, e vai envolver o 

sub-7, 9 e 11 masculino, que dispu-
tam pontos contra São Carlos. Na 
sub-15 o jogo será entre Cunha Porã 
e Caibi.

Já no feminino, os confrontos 
serão no sub-13, contra Palmitos, 
e sub-15, contra Caibi. As meninas 
da categoria sub-11 garantiram de 
modo antecipado a vaga para a final 
da competição. 

54ª edição dos JASC
Esporte de Maravilha 
classifica modalidades 
para a fase regional 

A 54ª edição dos Jogos Abertos 
de Santa Catarina (JASC) – fase mi-
crorregional, foi realizada em Palma 
Sola, de 29 de agosto a 1º de setem-
bro. de maravilha participaram as 
modalidades de futsal masculino, 
bocha masculino e feminino e bo-
lão 23 masculino. Conforme o di-
retor de esportes, marcelo Heinz, 

classificaram-se para a fase regional 
a bocha feminino (vice-campeã) e 
bolão 23 masculino (primeira co-
locação). “Além dessas modalida-
des, vão para a fase regional o vôlei 
masculino e feminino e o futebol 
de campo masculino. esta fase está 
prevista para Seara, de 17 a 22 de 
outubro”, comenta Heinz.

Fotos: Divulgação

Bocha feminino sagrou-se vice-campeã na fase microrregional

Bolão 23 masculino obteve a primeira colocação 

Jiu-Jítsu

Categorias de Base

Atleta renova contrato com 
empresa maravilhense 

Cunha Porã sedia primeira 
partida da final do Campeonato

A atleta de Jiu-Jítsu da equipe 
elite Carla Patrícia Castanho apre-
sentou, na última semana, durante 
reunião com o empresário da rede 
Leve maravilha, Lorivan Weber, o 
projeto dos campeonatos que irá 
participar ainda neste ano, reno-
vando a parceria com a empresa.

A atleta, que este ano este-
ve em dubai, onde participou de 
campeonato mundial, se prepara 
agora para o próximo desafio, que 
ocorre em Florianópolis, no próxi-
mo sábado (13), o Floripa Interna-
tional Open IBJJF Championship. 
Conforme a atleta, no dia 21 de se-
tembro ela participará do Campe-
onato estadual de Santa Catarina, 
em Chapecó, e em novembro do 
Campeonato Sul-americano, em 
barueri (SP).

“este apoio é muito importan-
te, pois possibilita a minha parti-
cipação nos campeonatos. Não é 
fácil se manter, os custos são eleva-

dos, mas é muito gratificante quan-
do percebemos que todo o nosso 

esforço e dedicação é bem visto pe-
las pessoas”, comenta Carla.

Contrato com a Rede Leve Maravilha foi renovado 

Arquivo pessoal 

Próximo desafio ocorre em Florianópolis, no próximo sábado (13), 
o Floripa International Open IBJJF Championship
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Competições serão em três categorias masculina: livre, 
veterana e máster

Congresso técnico do 3º 
Campeonato Integração regional de 
Futebol é realizado

tAÇA SULCREDI 

o congresso técnico do 3º Cam-
peonato Integração regional de 
Futebol taça Sulcredi foi realizado 
em Flor do Sertão, na terça-feira 
(2). estiveram reunidos dirigentes 
das equipes, bem como diretores 
de esporte dos quatro municípios 
participantes do campeonato. Nesta 
edição as competições serão em três 
categorias masculinas, sendo livre, 
veterana e máster.

o inicio das competições está 
previsto para o domingo (14), em 
Flor do Sertão, e em Nova Ibarama, 
concomitantemente. em Flor do 
Sertão, às 8h30, se enfrentam máste-
res do esporte Clube Penharol (Flor 
do Sertão) x másteres do Coroado 
de Sede ouro (romelândia); 10h, 
Veteranos do esporte Clube Amé-
rica (Flor do Sertão) x Veteranos do 
Palmeiras (São miguel da boa Vista). 
Pela parte da tarde as disputas se-
rão em Linha Fuzil: às 14h, esporte 

Clube Juventus São Jorge x esporte 
Clube Coroado de Sede ouro; e às 
16h, esporte Clube Internacional/
Associação Atlética Independente x 
Cruzeiro esporte Clube.

Já em Nova Ibarama, às 8h30, 
jogam másteres do Grêmio Planalto 
de Nova Ibarama x másteres Palmei-
ras de São miguel da boa Vista; e às 

10h, Veteranos do Grêmio Planalto 
de Nova Ibarama x Veteranos do Pal-
meiras de São miguel da boa Vista. 
À tarde, com início às 14h, esporte 
Clube 12 de outubro x Palmeiras de 
São miguel da boa Vista; e às 16h, o 
time da casa, Grêmio Planalto x As-
sociação Canarinho e Flamengo do 
biguá.

Congresso técnico reuniu dirigentes das equipes e diretores de Esporte

Divulgação

Divulgação

Flor do Sertão
Pietra Piroca participa da etapa 
estadual dos JESC em Blumenau

A aluna-atleta Pietra Piroca, da es-
cola de educação básica Jorge Lacerda, 
de Flor do Sertão, participou, entre os 
dias 23 e 26 de agosto, da fase estadual 
dos Jogos escolares de Santa Catarina 
(JeSC) 15 a 17 anos, em blumenau, na 
modalidade de xadrez.  

este foi o primeiro ano da atleta na 
competição dentro da categoria, sendo 
que o diretor de esportes do município, 
rodrigo Noronha, avaliou como posi-
tivo, pois Pietra conquistou o título nas 
etapas microrregionais e regionais. 

Conforme rodrigo, Pietra ainda 
tem dois anos de participação nos 
jogos e o objetivo agora para 2015 é 
buscar uma vaga para a etapa nacio-
nal. “Com o trabalho e dedicação da 
professora Geni rissi bortolini e com 
o empenho mostrado por Pietra com 
certeza os frutos serão colhidos em 
breve. os parabéns são da escola de 
educação básica Jorge Lacerda e da 
administração municipal, através do 
departamento de esportes”, destaca o 
diretor.

Pietra se destacou nas etapas microrregionais e regionais

CAMPEoNAto BRASILEIRo
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reCorrer
mais de 8 milhões de torcedores condenados 

pelo comportamento de alguns cretinos. estou 
revoltado com a punição imposta ao Grêmio. Foi 
uma decisão injusta, mas decisão de tribunal não 
se discute, o caminho correto é o recurso! Perden-
do de 2 x 0 o primeiro jogo de uma oitavas-de-fi-
nal e acontece isso. Imagina se vencemos o jogo 
de ida de uma final e ocorre uma situação dessas? 
Vou ao rio de Janeiro a cavalo com os gremistas 
do “CtG Sapateando no esterco” (GtG exclusivo 
do Programa rio Grande Nativo) protestar. Agora, 
se a moda pegar, uns cinco imbecis torcedores do clube “Z” vestem a camisa do clube”Y” e agem 
para que este venha a ser punido. daqui a pouco vão querer que os clubes botem esparadrapo na 
boca dos torcedores. decisão não é definitiva, Grêmio vai recorrer ao pleno do StJd. 

MARATONA
Frente a frente duas 

equipes com os mesmos 
objetivos na competição, 
se manter na elite! Hoje, 
às 21h, na Arena Condá, 
Chapecoense x Goiás. Ver-
dão terá uma maratona 
de 7 partidas neste mês. 
Quatro jogos em casa e 
três fora: Coritiba, fora, na 
quarta (10), às 21h. Sport, 
em casa, dia 14/09. Corin-
thians, em São Paulo, dia 
17. Grêmio, dia 21, na Are-
na do Grêmio. Atlético/Pr, 
em casa, dia 24. Fechando 
com o Criciúma, no dia 28, 
em Chapecó.

fLAMENGO X GRÊMIO
Felipão não está engessado em um esquema, treinou al-

ternativas táticas enquanto o time está desfalcado. treinador 
não poderá contar com barcos, ramiro, matías rodriguez e 
Luan. Que Felipão escolha a melhor opção e que o Grêmio 
faça um bom jogo neste sábado, às 18h30, no maracanã, con-
tra o embalado Flamengo, treinado pelo “PoFeCHÔ” Luxem-
burgo.

CrUZeIro 1 X 1 AbeLArdeNSe
A grande final do Campeonato estadual de Amadores 

ocorre neste domingo (7), às 15h, na cidade de Abelardo Luz. 
Confronto entre as equipes do Abelardense x Cruzeiro de Itá. 
Primeiro encontro terminou empatado em 1 x 1 no campo do 
Cruzeiro. Parabéns à Liga esportiva oeste Catarinense de Jo-
açaba, competição foi um sucesso. Lamentar que o Crm não 
chegou à decisão! 

PRESIDENtE
Imaginando como está a cabeça do 

presidente Fábio Koff com tantos pro-
blemas para resolver! está comprando 
a Arena. Acabou com a torcida GerAL. 
exclusão do time da Copa do brasil 
devido ao caso racismo envolvendo o 
goleiro Aranha. multa de 54 mil reais. 
Salários, intrigas de jogadores... e tem 
muitos jovens reclamando que estão 
estressados! Koff precisa urgentemen-
te pagar o GUrÚ que o ex-presidente 
Guerreiro não pagou! 

Fotos: Divulgação

Fotos: Divulgação

ELIMINADO
Internacional segue imitando o Grêmio e 

está eliminado! depois de ser eliminado em 
duas competições seguidas, Copa do brasil, 
agora Sul Americana, o colorado segue seu 
planejamento e já foca no Campeonato Gaú-
cho 2015.

tem coisas
Que para os torcedores do 

Internacional não foram bem 
explicadas pela direção colorada, 
como, por exemplo, o que foi de 
fato prioridade do clube para 
2014? Primeiro ouviu-se falar que 
a conquista do Campeonato Gaú-
cho no início do ano seria fun-
damental para dar sequência e 
entrosamento para a equipe para 
outras disputas maiores, que se-
riam a Copa do brasil, a Sul Ame-
ricana e o Campeonato brasileiro. 
Até o momento, apenas o Campe-
onato Gaúcho foi conquistado.

Veio a Copa do Brasil
e nesta competição o Internacional até que 

passou fácil pela primeira fase, onde os adversários 
não tinham muita expressão, mas quando veio a 
segunda etapa do campeonato apareceu na vida do 
colorado um time apenas médio, estou falando do 
Ceará, que acabou eliminando o Colorado e, junto 
com esta eliminação, o Inter viu a chance de chegar à 
Libertadores acabar. então se comentava sobre outro 
campeonato, que também daria ao seu campeão uma 
vaga para a Libertadores do ano que vem, e outra vez o 
Inter viu-se eliminado por outro time pequeno, desta 
vez o criminoso foi o bahia. o que os dirigentes dirão 
agora todos nós sabemos, pois resta apenas o Campe-
onato brasileiro para ser disputado, onde, apesar das 
eliminações anteriores, o Inter está em segundo lugar.

Um pouco mais sobre 
a Sul Americana

o colorado Gaúcho, na partida diante do 
bahia, na última quinta-feira (4), até que saiu 
na frente do marcador com um gol de Alex no 
finalzinho do primeiro tempo, mas permitiu 
que o bahia chegasse ao gol de empate no 
segundo tempo. resultado que não serviu 
ao Inter por ter perdido o jogo de ida por 2 x 
0, então, no placar acumulado, 3 x 1 para os 
baianos e a classificação do time da boa terra. 

quero fazer
Nesta coluna um pequeno registro 

daquilo que foi a grande notícia nos 
meios esportivos da semana, quando o 
tradicional adversário foi punido pelo 
StJd (Supremo tribunal de Justiça 
desportiva), eliminando o tricolor gaú-
cho da Copa do brasil por manifestações 
racistas no jogo diante do Santos. mas o 
que parece a este colunista é que a moça 
da foto faz um pedido que talvez foi mal 
interpretado pelas pessoas que acom-
panharam o desdobramento dos fatos! 

Amanhã
o Internacional volta a campo para enfrentar o 

Figueirense no beira-rio, às 18h30. Para esta parti-
da o técnico Abel braga terá a sua disposição todos 
os titulares e, o mais importante, retorno do meia 
d’Alessandro, que não enfrentou o bahia, e mais 
uma vez ficou claro que o Inter, com o argentino é 
um, e sem é outro. Com muitas dificuldades para 
criação das jogadas no meio-campo, aí então não 
adianta o técnico empilhar atacantes, que ficou 
provado na partida em Salvador, quando ele esca-
lou, juntos, Wellington Paulista e rafael moura, que 
nada fizeram além de baterem as próprias cabeças. 
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DR GEOVANI DELEVATI

NARGUILé E CIGARRo 
ELEtRôNICo

Uma hora de uso do narguilé corresponde 
à nicotina de 100 cigarros comuns e, se-
gundo estudos internacionais, o cigarro 
eletrônico pode induzir ao tabagismo

BREGAS E FELIzES

Somos, quase todos, uns cre-
tinos. Será que quase 
todos ou todos? Hoje estou 
educado, não quero 
dizer que todos
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LUIz CARLOS PRATES

Paradesporto de Maravilha 
conquista medalha nos Parajesc

Evento esportivo ocorreu no final de semana, em Blumenau. Paratletas com idade entre 15 e 17 anos 
competiram pela classificação na etapa nacional, que será em novembro, em São Paulo

Horário de FecHamento
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Divulgação

BAItA LUCRo X BAItA PREJUÍzo

Com o fechamento da ponte sobre o 
rio Uruguai, em Iraí, as “barcas” que fazem 
o translado rio Grande do Sul a Santa 
Catarina, em mondaí e em Ita-
piranga, estão faturando alto
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LUIz CLÁUDIO CARPES


